
Минфин 
вышел на поле
Бумажные квитанции 
осложнили проведение 
платежей

Банки столкнулись с массовыми 
жалобами на отказы в проведе
нии платежей при ошибке запол
нения поля очередности в бумаж
ных квитанциях. Их клиенты 
опасаются попасть изза подоб
ных ситуаций в черный список, 
повышает нервозность и гряду
щий период налоговых платежей 
для граждан. В Минфине увере
ны, что банки действуют неправо
мерно. Но сами они менять пра
вила не готовы без официальной 
позиции регулятора, а ЦБ внести 
ясность не спешит.

О массовых жалобах клиентов на 
отказ в проведении платежа при не-
корректно заполненной бумажной 
платежке 

”
Ъ“ рассказали в банках. 

Собеседник 
”
Ъ“ в Минфине подтвер-

дил наличие проблемы, указав, что 
речь идет преимущественно о нало-
говых платежах и платежах во вне-
бюджетные фонды. При этом отказы 
следуют не только из-за значимых 
ошибок, но и из-за формальных — 
неверных кодов в поле очередности 
платежей.

По мнению Минфина, банки не 
вправе отказывать клиентам в про-
ведении платежа исключительно 
из-за ошибок в указании очередно-
сти операций в бумажном платеж-
ном поручении. Позиция мини-
стерства изложена в письме №05-
07-06/64623. В нем Минфин поясня-
ет, что банки вправе устанавливать 
собственные правила приема пла-
тежных поручений, однако они не 
должны противоречить положению 
ЦБ о правилах осуществления пе-
ревода денежных средств №383-П. 
А в этом положении нет такого осно-
вания для отказа, как ошибка в оче-
редности платежей.

Согласны с позицией Минфина 
и в Федеральной налоговой службе. 
Отсутствие или неверное указание 
в платежном поручении реквизита 
«очередность платежа» не является 
препятствием для идентификации 
плательщика, получателя платежа, 
а также самого платежа и основани-
ем для отказа в его проведении, под-
черкивают в ведомстве.
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Тудан-Судан
Как для Владимира Путина подбирали ключи к Африке
23 ноября президент Рос
сии Владимир Путин принял 
в Бочаровом Ручье президен
та  Судана Омара Башира, ко
торый не подвел его и в ущерб 
 национальным интересам Су
дана, считает специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей 
 Колесников, разгромил, при
ветствуя Владимира Путина, 
американского президента До
нальда Трампа, как и всех пре
дыдущих американских прези
дентов. И вот как это было.

Президент Судана Омар Башир 
первый раз приехал в Россию — 
и сразу в Сочи, туда, где сейчас на 
первый взгляд решаются судьбы 
не только Ближнего Востока, и да-
же не только Дальнего. Может, по-
этому, может, просто ввиду ясной 
солнечной погоды, внезапно уста-
новившейся в Сочи, или по при-
чине каких-то других коллизий 
или соображений, переполняв-
ших его, Омар Башир был светел, 
если так можно выразиться, лицом 
и старался только наговорить Вла-
димиру Путину как можно больше 
 любезностей.

— Мы давно мечтали об этом ви-
зите! — воскликнул он, впервые 
приехавший в Россию.— Для нас 
важна позиция, которую занимает 
Россия в защиту Судана!

Так стало известно, что Россия 
занимает по отношению к Судану 
позицию.

— Мы должны отметить совпа-
дение по большинству вопросов! — 
воскликнул Омар Башир, и это то-
же была новость.— Прежде всего 

мы против американского вмеша-
тельства во внутренние дела араб-
ских стран, и это касается, в частно-
сти, вмешательства США в Иран!

Мне показалось, что прези-
дент Судана ошибся, и что он 
имел в виду Ирак, и что эту ошиб-
ку исправят уже в стенограмме 

на сайте kremlin.ru, но этого не 
произошло, так как выяснилось, 
что Омар Башир сказал именно 
то, что хотел сказать. Теперь сле-

довало считать, что ему виднее: 
очевидно, США вмешались во 
внутренние дела Ирана тем, что 
сначала сняли с него санкций, 
а затем опять наложили. Творят 
что хотят.

Но самым парадоксальным в за-
мечании Омара Башира было то, 
что он зачем-то назвал Иран араб-
ской страной.

А дело в том, что Соединенные 
Штаты до последнего момента, то 
есть до этой речи Омара Башира 
в Бочаровом Ручье, намерены бы-
ли снять свои санкции и с Судана. 
Страна много лет живет в услови-
ях этих санкций (господина Баши-
ра в свое время собирались судить 
в международном суде за геноцид 
своего народа, страна потом оказа-
лась разделенной на Судан и Юж-
ный Судан), и США заинтересова-
лись, когда Омар Башир вдруг под-
держал недавно идею экономиче-
ской блокады КНДР, которую до 
сих пор защищал, казалось, как са-
мого себя.

И вот теперь Омар Башир сидел 
перед Владимиром Путиным в пе-
реговорной Бочарова Ручья и гово-
рил следующее:

— Считаем, что те проблемы, 
с которыми сейчас сталкивается 
регион, как раз вызваны вмеша-
тельством США! И считаем, что си-
туация, которая произошла с на-
шей страной, а это и ситуация 
в Дарфуре, Южном Судане… Это 
по тем же причинам: это амери-
канская политика! В итоге наша 
страна распалась на две части, это 
привело только к ухудшению си-
туации, и мы нуждаемся в защи-
те от агрессивных действий США!

Я, кажется, начинал понимать, 
почему Омар Башир с таким оже-
сточением рубит сук, на который 
решил было присесть.
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Клиентов ОАО РЖД 
нагрузили надбавкой
Их дополнительные платежи до 2025 года 
составят 470 млрд руб.

После долгой дискуссии правительство 
согласилось на дополнительную индек
сацию тарифа ОАО РЖД в 2018 году, хо
тя и на 1,78% вместо 1,9%. Пока реше
ние принято в формате «проработать», 
но источники ”Ъ“ говорят, что оно будет 
финализировано. Вместе с закреплен
ными в базе тарифа еще 2% допиндек
сации надбавка обеспечит ОАО РЖД по
ступления почти в 470 млрд руб. до 2025 
года. Это серьезная нагрузка для рынка, 
но монополия обещает и ряд послабле
ний, например, сдерживание тарифов 
дочерней ФГК. Впрочем, эксперты счи
тают эту компенсацию сомнительной.

Вечером 23 ноября у вице-премьера Арка-
дия Дворковича прошло совещание по росту 
тарифов на грузовые железнодорожные пе-
ревозки в 2018 году. Как рассказали источни-
ки 

”
Ъ“, ОАО РЖД разрешили проиндексиро-

вать тариф дополнительно на 1,78% вместо за-
прошенных 1,9%, но при этом вместо 3,9% ба-
зовой индексации дали 4%. В аппарате вице-
премьера отказались от комментариев. ОАО 

РЖД сверстало свои финплан и инвестпрог-
рамму из расчета индексации тарифа в 2018 
году на 3,9% с сохранением в нем надбавки 
2017 года в 2% (ее должны были отменить 
с января) и еще 1,9% допиндексации (исход-
но «для снятия инфраструктурных ограниче-
ний», теперь — на локомотивный парк). В це-
лом это 5,8% реальной индексации к уровню 
2017 года. На совещании у Аркадия Дворко-
вича 9 ноября предложения поддержали, но 
уже 16 ноября правительство отложило реше-
ние по 1,9% (см. 

”
Ъ“ от 17 ноября).

Надбавка выглядит небольшой, но даст 
ОАО РЖД огромные деньги: только 1,78% 
в 2018–2025 годах принесут монополии 
227,7 млрд руб., вкупе с сохранением в базе ин-
дексации тарифа надбавки в 2% на 2017 год — 
467,3 млрд руб. Неудивительно, что вокруг нее 
развернулась жесткая дискуссия. Совет потре-
бителей ОАО РЖД голосовал по вопросу 22 но-
ября, на заседании выступал старший вице-
президент монополии Вадим Михайлов.
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Заодно и за другое
К президентским выборам добавляют 
региональные референдумы

В ряде регионов РФ одновременно с пре
зидентскими выборами 18 марта  могут 
пройти местные референдумы. Заксоб
рание Коми уже признало законной фор
мулировку вопроса о переносе столицы 
республики из Сыктывкара в Ухту. В Вол
гоградской области идет сбор  подписей 
в поддержку референдума о переводе 
времени в регионе на час вперед. Сева
стопольцам могут предложить вопросы 
о гербе и гимне города. Эксперты счита
ют, что для поднятия явки на президент
ские выборы вопросы референдума 
должны быть острыми, но «большинство 
из них невыгодно властям».

В преддверии президентских выборов 
18 марта в регионах на разных стадиях обсу-
ждается проведение местных референдумов. 
Согласно законодательству, они могут быть 
назначены на любое воскресенье, в том числе 
совпасть с президентскими выборами. Вчера 
Госсовет Коми признал законной выдвину-
тую инициативной группой формулировку 
вопроса для референдума о переносе столи-
цы республики из Сыктывкара в Ухту и о вне-
сении соответствующих изменений в кон-

ституцию республики. Автором идеи был 
ректор Ухтинского государственного техни-
ческого университета Николай Цхадая.

Представитель фракции ЛДПР Михаил Бра-
гин назвал посыл референдума «абсурдным»: 
«Он может привести к нежеланию людей 
прийти на избирательные участки (18 мар-
та.— 

”
Ъ“)». По мнению единоросса Леонида Во-

куева, референдум оправдан: «пусть оба горо-
да посоревнуются между собой». Первый ви-
це-спикер заксобрания Александр Макаренко 
отметил, что референдум — это законный ме-
ханизм проявления гражданских инициатив. 
Глава избиркома Коми Дмитрий Митюшев со-
общил, что после поступления документов из 
парламента комиссия примет решение о ре-
гистрации инициативной группы. Ей пред-
стоит собрать 13,5 тыс. подписей жителей.

Один из московских политтехнологов 
рассказал 

”
Ъ“, что к нему обращались пред-

ставители администрации республики за 
консультациями по поводу референдума: По 
его словам, «планировалось, что тема будет 
касаться языка Коми, его статуса».
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Президент Судана Омар 
Башир никогда не был 
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 Путина, поэтому входил 
к нему в гости как хозяин  
ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Налоговая нагрузка в разви-
тых странах продолжает расти 
и находится сейчас на рекорд-
ном более чем за полвека уров-
не,  зафиксировали в ОЭСР. 
В большинстве стран-участ-
ниц этой организации фискаль-
ные сборы растут быстрее, чем 
ВВП. В основном это происходит 
за счет увеличения поступле-
ний от индивидуальных налогов, 
 социальных взносов и налогов 
на потребление — тогда как до-
ля корпоративных налогов в до-
ходах стран резко снизилась 
во время кризиса 2008–2009 
 годов и с тех пор так и не вос  ста-
новилась.

Средняя налоговая нагрузка в 
странах ОЭСР в 2016 году выросла 
с 34% до 34,3% ВВП — и это самый 
высокий уровень с 1965 года, сле-

дует из данных этой организации. 
Нагрузка последовательно растет с 
2009 года, а с 2014-го она превышает 
докризисный уровень. В прошлом 
году сборы росли быстрее, чем раз-
мер экономики в 20 из 33 стран ор-
ганизации. Сразу более чем на один 
процентный пункт выросла доля на-
логов к ВВП в пяти странах ОЭСР — в 
Греции, Южной Корее, Латвии, в Ни-
дерландах и Польше. Существенное 
снижение нагрузки было зафикси-
ровано лишь в Австрии и Новой Зе-
ландии. В среднем налоговые сбо-
ры обеспечивают 82% поступлений 
в бюджеты развитых стран (в Норве-
гии и Мексике — около 70%), но это 
по-прежнему меньше, чем до кризи-
са — 82,6%.

Самый низкий уровень налого-
вой нагрузки в Мексике, 17,2%, са-
мый высокий — в Дании (45,9%). Ни-

же 30% ВВП остается нагрузка в Ав-
стралии, Чили, Ирландии, Южной 
Корее, Латвии, Швейцарии, Турции 
и США. Выше докризисной нагруз-
ка в 18 странах, ее наибольший рост 
зафиксирован в Греции (на 7,4 про-
центных пункта), в Эстонии, Мекси-
ке и Словакии. Существенное сни-
жение — только в Ирландии и Нор-
вегии (отметим, что в первом случае 
это произошло за счет резкого ро-
ста ВВП, вызванного регистрацией 
в стране международных компаний 
и переносом активов).

ОЭСР не приводит данных по 
России, однако, как указано в одо-
бренных правительством РФ «Ос-
новных направлениях налоговой 
политики на 2018–2020 годы», фи-
скальная нагрузка на экономику в 
2016 году составила 29,21% (29,28% 
годом ранее), а за вычетом нефтега-

зовых доходов бюджета — 23,09% 
(21,88% в 2015-м). Заметим, в сосед-
нем Казахстане суммарная нагрузка 
существенно ниже — 18% ВВП.

Меняется в ОЭСР и структура пла-
тежей. Со времени кризиса 2008–
2009 годов доля сборов персональ-
ных налогов выросла с 23,7% до 
24,4% в 2015-м, доля налогов на не-
движимость увеличилась с 5,6% 
до 5,8%. Самая высокая доля таких 
сборов — в Дании (55,2%), Австра-
лии (41,5%) и США (40,5%). При этом 
в этих странах, как правило, дейст-
вуют более низкие ставки страхо-
вых взносов (исключение — США 
с 23,7%). Средняя доля соцвзносов 
в общем объеме сборов выросла с 
24,6% в 2007 году до 25,8% в 2016-м.

В то же время доля налогов на по-
требление (включая НДС и акцизы) 
после 2007 года сначала увеличива-

лась (с 31,9% до 33% в 2010-м), а затем 
снизилась до 32,4%. Выше всего на-
грузка на потребление в Венгрии и 
Чили, где НДС и другие подобные 
налоги обеспечивают свыше 40% по-
ступлений. Ниже всего такая нагруз-
ка в США (17% сборов). В этой стране 
нет НДС, но действует налог с про-
даж, который устанавливают отдель-
ные штаты. В Германии доля НДС в 
общих сборах чуть меньше 20%, во 
Франции и Италии — около 15%. На-
конец, доля корпоративных нало-
гов, резко снизившаяся во время 
кризиса, с тех пор так и не восстано-
вилась (снижение с 11,2% в 2007-м до 
8,9% в 2015-м). Выше всего эта доля в 
Мексике (20,1%) и Чили (21%), тогда 
как в Финляндии, Франции, Герма-
нии, Италии она не превышает 5%, а 
в США равна 8,5%.

Татьяна Едовина

Налоги в ОЭСР растут быстрее экономики
Развитые страны усиливают фискальное давление на своих граждан

Минпромторг неожиданно пошел 
навстречу представителям фар-
миндустрии, пообещав продлить 
сроки введения обязательной 
маркировки лекарств. Нынешняя 
версия реформы предполагает, 
что к 1 января 2019 года в оборо-
те не останется немаркирован-
ных препаратов. По мнению же 
участников рынка, такие темпы 
разрушат отечественную фарма-
цевтику непомерными тратами 
и повысят цены на препараты.

Как заявила вчера в ходе кругло-
го стола в Госдуме заместитель главы 
департамента развития фармацевти-
ческой промышленности Минпром-
торга Елена Денисова, министерство 
готово пересмотреть сроки введения 
маркировки лекарств в РФ. Напом-
ним, 1 февраля начат добровольный 
эксперимент по их маркировке, опе-
ратором системы является ФНС. По 

поправкам к закону «Об обращении 
лекарственных средств», охват всех 
лекарств в обороте должен быть за-
вершен к 31 декабря 2018 года.

Как рассказал вчера в ходе меро-
приятия заместитель главы ФНС Ан-
дрей Батуркин, уже промаркировано 
1,9 млн упаковок, в пилотном проек-
те участвуют 310 компаний, в системе 
зарегистрирован 41 препарат. Кроме 
того, готово мобильное приложение, 
с помощью которого потребитель мо-
жет проверить, есть ли купленное ле-
карство в системе маркировки. В са-
мом Минпромторге 

”
Ъ“ вчера пояс-

нили, что перенос сроков могут рас-
смотреть для конкретных групп пре-
паратов после анализа «технологиче-
ской готовности» производителей к 
развертыванию системы мониторин-
га движения лекарств.

Источник 
”
Ъ“ в правительстве го-

ворит, что необходимость отсроч-

ки очевидна, «такие проекты за год 
сложно реализовать, международ-
ный опыт показывает, что в разных 
странах этот процесс занимал два-
три года». По его словам, коррект-
но было бы обязать к маркировке в 
2018 году только производителей до-
рогостоящих препаратов, входящих 
в программу «Семь нозологий», их 
всего пятьдесят, и это не создаст пи-
ковой нагрузки на систему.

Представители компании Stada 
CIS предлагают сдвинуть ввод мар-
кировки на два года: в 2019-м на-
чать внедрение системы для дорого-
стоящих препаратов, участвующих 
в госзакупках, а с 2021 года погру-
зить в нее все остальные. Замести-
тель главы компании Иван Глушков 
рассказал 

”
Ъ“, что на заседании гла-

ва Росздравнадзора Михаил Мураш-
ко впервые официально заявил о го-
товности рассмотреть варианты про-

дления сроков, хотя согласия с кон-
кретными предложениями не выра-
жал. Отказа от маркировки дешевых 
препаратов, о чем просят их произ-
водители, глава ведомства категори-
чески не поддерживает. В ответ на 
это Борис Шпигель, владелец ГК «Би-
отэк», одного из производителей де-
шевых лекарств, заявил, что это «по-
следний этап разрушения отечест-
венной фармацевтики, которое на-
чалось в 2010 году».

Совладелец фармзавода «Озон» 
(Самарская область, производит 
препараты средней стоимостью до 
20 руб.) Виталий Алейников счита-
ет, что «пилот» по маркировке не-
обходимо продлить до 2018 года, и 
тогда уже определить сроки тоталь-
ного ее внедрения. «Но инициато-
ры проекта не согласны»,— доба-
вил он. Господин Алейников рас-
сказал, что в случае перехода на 

маркировку с 2018 года стоимость 
лекарств «Озона» вырастет пример-
но на 15%. «Часть нашей продукции 
— ЖНВЛП (жизненно необходимые 
и важнейшие лекарственные пре-
параты.— 

”
Ъ“), стоимость которых 

регулируется, нам придется отка-
заться от производства примерно 
100 млн упаковок (треть выпуска), 
и эти лекарства будут замещены бо-
лее дорогими аналогами»,— резю-
мировал он.

Участники круглого стола выска-
зывали опасения и в связи с пере-
дачей системы маркировки струк-
турам «Ростеха», но, согласно прото-
колу совещания правительства по 
маркировке от 10 ноября (есть у 

”
Ъ“), 

проект маркировки лекарств будет 
единственным, который в ведение 
госкорпорации не отойдет.

Татьяна Гришина,  
Мария Котова

Маркировке лекарств нашли противопоказания
Фармрынку пообещали продлить реформу

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 427,6

миллиарда долларов составил объем золотовалютных резервов РФ по состоянию на 17 
ноября 2017 года, сообщил ЦБ. На отчетную дату показатель второй раз за текущую осень (первый раз 
— 15 сентября) достиг трехлетнего максимума, увеличившись за неделю на 0,3% «вследствие положи-
тельной переоценки и монетизации золота», пояснили в Банке России. С начала 2017 года резервы 
увеличились на 13,6% — кроме золота этому способствовало размещение российских евробондов, а 
также начатая в феврале Минфином покупка валюты в счет получаемых дополнительных доходов бюдже-
та от роста цены на нефть. ЦБ при этом сохраняет цель увеличения резервов до $500 млрд.

РЫНОК ТРУДА

Чем они все  
самозаняты

За год доля россиян, которые от
носят себя к категории самозаня
тых (не имеют постоянной работы 
и сами ищут для себя заказчиков), 
выросла с 10% до 18%. При этом 
для 11% опрошенных такая дея
тельность является единственным 
заработком, для 7% — дополни
тельным. Такие данные предста
вил аналитический центр НАФИ 
(в опросе приняли участие 1,6 тыс. 
респондентов).

Чаще всего такие фрилансеры 
заняты торговлей (11%), строи
тельством (9%) и ремонтом (5%). 
5% от их числа оказывают мелкие 
бытовые услуги. Таксистов, во
дителей и автомехаников среди 
самозанятых — по 4%. Еще по 3% 
работают (или подрабатывают) 
программистами, рабочими, 
учителями или воспитателями. 
Также среди видов деятельности 
косметические и парикмахерские 
услуги, производство, приуса
дебное хозяйство, кулинария, 

медицинские услуги и сфера 
безопасности (по 2%).

Наиболее высока доля само
занятых среди жителей Москвы 
и СанктПетербурга (по 25% 
против 13% в других городах
миллионниках). При этом для 20% 
столичных жителей фриланс — 
единственный источник дохода. 
Как следует из исследования, 
российские самозанятые — это 
в большинстве случаев молодые 
люди 25–34 лет (23% от общего 
числа работающих против 15% 
среди 45–54летних).

Данные НАФИ отображают, 
 повидимому,  максимально воз
можную оценку количества само
занятых — исходя из чис ленности 
экономически активного насе
ления в 75 млн человек, 18% — 
это 13,5 млн человек (что близко 
к экспертной оценке размера 
теневой занятости — 15 млн). 
Ранее Центр стратегических раз
работок оценил долю самозанятых 
в 5–7%. ВШЭ насчитала в РФ 
1,5 млн фрилансеров (две эти 
категории, впрочем, не вполне 
тождественны). Официальная же 
цифра легальных самозанятых, 
уведомивших власти о своем 
существовании,— 687 человек 
по  состоянию на 1 ноября 2017 
года (данные ФНС, которая 
фиксирует самозанятых лишь 
трех категорий: домработницы, 
репетиторы и няни (сиделки)).

Вероятно, в перспективе 
количество россиян с таким 
профессиональным статусом будет 
расти. В мире на смену занятости 
«фордовского» типа, предполагаю
щей постоянный рабочий контракт, 
приходят рабочие места, где 
работодателем является отдельный 
проект компании, а не она сама.

Анастасия Мануйлова

Торговля
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ТОП-10 СФЕР ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
САМОЗАНЯТЫХ В РФ 
(% ОТВЕТОВ РЕСПОНДЕНТОВ)   
ИСТОЧНИК: НАФИ.
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Правительство одобрило законо-
проект о государственном и муни-
ципальном контроле и надзоре. 
Документ более двух лет разраба-
тывали в Минэкономики и «Откры-
том правительстве» при участии 
бизнес-сообщества — он систе-
матизирует всю контрольно-над-
зорную деятельность (КНД) и в 
ближайшее время будет внесен в 
Госдуму. Риск-ориентированный 
подход в КНД, считавшийся еще 
несколько лет назад проектом от-
даленного будущего, с 2018 года 
должен стать основой надзорной 
деятельности государства.

По словам премьер-министра 
Дмитрия Медведева, до недавнего 
времени современные компании 
проверялись по правилам совет-
ских времен и с ростом числа прове-
рок ущерб по контролируемым ри-
скам только рос. «Задача — добить-
ся обратного: сократить число тради-
ционных проверок и повысить уро-
вень защиты людей и предпринима-
телей»,— заявил он. По его словам, с 
1 января все плановые проверки бу-
дут проводиться исходя из рисков с 
упором на объекты с максимальной 
угрозой причинения вреда. При этом 
деятельность контролеров будет оце-
ниваться не по формальным отчетам, 
а по фактическим показателям смерт-
ности, заболеваемости и ущерба. 

Теперь развитие контрольно-над-
зорной сферы должно идти в сторону 
дистанционных методов контроля и 
развития электронной связи между 

контролерами и предпринимателя-
ми. Одним из инструментов должны 
стать мобильные приложения, где 
граждане смогут сообщать о наруше-
нии авторских прав, природоохран-
ного законодательства, контрафак-

те и нарушениях на промышленных 
объектах. Они запущены в пилотном 
режиме, а с 2018 года «заработают в 
полную силу», пояснил премьер.

По словам министра по делам «От-
крытого правительства» Михаила Абы-

зова, новая модель КНД будет форми-
роваться на основе современных ин-
формационных технологий. «В рам-
ках программы 

”
Цифровая экономи-

ка“ вопрос реорганизации контроля 
и надзора будет одним из приоритет-
ных»,— отметил он. «Через 15 лет про-
верки в традиционном понимании бу-
дут исключением. Основная задача — 
обеспечить дистанционное взаимо-
действие между контролером и пред-
принимателем с помощью удобных 
сервисов, телеметрии и 

”
больших дан-

ных“»,— подчеркнул чиновник. Мо-
бильные жалобы не будут приводить 
к росту административной нагрузки 
на бизнес, уверен он, их задача — ра-
ботать на предупреждение. «Бизнес, 
который будет знать, что за ним будет 
более пристальный общественный 
контроль, будет себя вести дисципли-
нированнее»,— полагает господин 
Абызов. Проект предусматривает рас-
пространение риск-ориентированно-
го подхода и на внеплановые провер-
ки, в том числе по жалобам (сейчас их 
доля составляет 70%). Их «станет мень-
ше, они станут более рациональны-
ми»,— заявил Михаил Абызов. 

В Минэкономики отмечают, что 
законопроект создает сервисную мо-
дель КНД, основанную на партнерст-
ве контролеров с подконтрольными 
субъектами и стимулирующую до-
бросовестное поведение последних. 
В отличие от действующего закона 
№294-ФЗ законопроект предусма-
тривает развернутую систему форм 
КНД и четко регламентирует их по-

рядок. Он устанавливает перечни 
видов федерального, регионально-
го и муниципального контроля и за-
крепляет внедрение новой системы 
оценки эффективности КНД, ориен-
тированной на снижение ущерба.

По словам главы РСПП Александ-
ра Шохина, он поддерживает проект, 
хотя при его разработке учтены не все 
предложения бизнеса. Главным дости-
жением он называет закрытый список 
форм КНД с фиксацией особенностей 
осуществления тех или иных видов 
контроля на уровне законов и только 
в случаях, предусмотренных базовым 
законодательством. Следующим эта-
пом, по мнению господина Шохина, 
должно стать устранение избыточных 
и дублирующихся требований. Также 
инициативу следует дополнить зако-
нопроектом о разрешительной дея-
тельности, который также кодифици-
рует все ее допустимые формы, пола-
гает глава РСПП. В целом проект о КНД 
сохраняет ключевые принципы зако-
на №294-ФЗ и даже улучшает положе-
ние предпринимателей, но бизнесу 
хотелось бы видеть больше динами-
ки в реализации принципа one in — 
two out — автоматического сокраще-
ния объемов госрегулирования при 
введении в силу новых норм (см. 

”
Ъ“ 

от 23 мая). При подготовке нынешней 
реформы, по словам господина Шохи-
на, ведомства, напротив, стремились 
расширить полномочия и ввести до-
полнительное требование, а то и два 
на каждое сокращение.

Надежда Краснушкина

У надзоров меняют фундамент
Закон о госконтроле одобрен правительством

Динамика международных 
резервов РФ ($ млрд)
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Министру по делам «Открытого правительства» Михаилу 
 Абызову удалось добиться поддержки коллегами масштабной 
реформы государственного контроля и надзора  
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В ЛНР самопровозгласилось МВД
В конфликт между Игорем Плотницким и Игорем Корнетом  
придется вмешаться Москве

Открытое противостояние между властны-
ми структурами самопровозглашен ной Лу-
ганской народной  республики (ЛНР) вчера 
получило продолжение. По некоторым дан-
ным, глава ЛНР Игорь Плотницкий с рядом 
должностных лиц из своего окружения уе-
хал в Россию.  Накануне бывший глава МВД 
ЛНР Игорь Корнет обвинил руководство ре-
спублики в сговоре с киевскими властями. 
Также появилась информация, что накану-
не своего отъезда лидер ЛНР сначала ввел 
в регионе чрезвычайное положение, а за-
тем отменил его. Один из собеседников 

”Ъ“, информированный о переговорах Мо-
сквы и Луганска, впрочем, выразил уверен-
ность, что Игорь Плотницкий скоро вернет-
ся в ЛНР и сохранит свой пост: он нужен как 
один из подписантов минских соглашений 
по урегулированию  конфликта в Донбассе.

Из Луганска, в центре которого во вторник по-
явились неизвестные вооруженные люди в фор-
ме, а позже и военная техника, вчера продолжа-
ли поступать противоречивые сообщения. «Но-
вая газета» сообщила: глава ЛНР Игорь Плотниц-
кий покинул город и направился в Россию.

Один из собеседников 
”
Ъ“, информирован-

ный о переговорах Москвы и Луганска, под-
твердил информацию об отъезде Игоря Плот-
ницкого, уточнив, что тот уехал «на консульта-
ции». Данные об отъезде главы ЛНР подтвердил 
и источник в госструктурах РФ.

Прибытие Игоря Плотницкого в Москву 
”
Ъ“ 

вчера вечером подтвердил писатель и майор во-
оруженных сил самопровозглашенной Донец-
кой народной республики Захар Прилепин. 
Комментировать возможность смены власти в 
Луганске он отказался.

Мобильный телефон лидера ЛНР вчера не от-
вечал. Его пресс-секретарь также была недоступ-
на. Горячая линия главы Игоря Плотницкого не 
работала, как и его отдел по работе с обращени-
ями граждан. На сайте администрации ЛНР вче-
ра появилось лишь одно сообщение: о киберата-
ках в отношении этого ресурса. Официальный 
же представитель ЛНР в минской контактной 
группе Владислав Дейнего сбрасывал звонки.

Накануне Игорь Корнет — до минувшего по-
недельника возглавлявший МВД ЛНР, а затем от-
правленный Игорем Плотницким в отставку — 
обвинил людей из окружения главы республи-
ки в сговоре с Киевом. При этом силовик отка-
зался покидать свой пост, а ряд административ-
ных зданий Луганска заблокировали люди с ав-
томатами и белыми повязками.

Конфликт Игоря Плотницкого и Игоря Корне-
та имеет давнюю историю. Обострился он после 
того, как 9 ноября глава республики лично при-
был выселять министра внутренних дел из заня-
того им дома. По версии генпрокуратуры ЛНР, бо-
гатый особняк Игорь Корнет занял незаконно — 
и его вернули настоящей хозяйке Нине Хмелев-
цовой. В отношении же Игоря Корнета возбудили 
уголовное дело по статье «Нарушение неприкос-
новенности жилища», что и стало формальным 
основанием для отстранения его от должности.

Во вторник вечером Игорь Плотницкий 
вновь повторил: Игорь Корнет отправлен в от-
ставку. Происходящие же в городе события он 
назвал попыткой захвата власти. «Как еще мож-
но назвать ситуацию, когда человек отстранен 
судом от занимаемой должности, но при этом 
пытается силовым методом проводить какие-то 
операции»,— заявил глава ЛНР.

При этом в интернете появилась копия доку-
мента за подписью Игоря Плотницкого о введе-
нии в ЛНР чрезвычайного положения (ЧП) с 0:00 
23 ноября. Чуть позже в сеть был выложен еще 
один документ: об отмене ЧП на территории ре-
спублики с 10:00 23 ноября и также за подписью 
Игоря Плотницкого. Проверить подлинность 
обоих указов 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Между тем один из источников 
”
Ъ“ в Москве 

вчера выразил уверенность, что Игорь Плотниц-
кий скоро вернется в Луганск. «Он один из подпи-

сантов минских соглашений и в этом статусе про-
двигается Москвой как один из представителей 
республик Донбасса, с которыми должен вступить 
в переговоры Киев»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“. 

По его словам, смена руководства ЛНР сейчас бы-
ла бы связана с «нежелательными издержками». 
Второй источник 

”
Ъ“, однако, не стал однозначно 

утверждать, что Игорь Плотницкий сохранит пост.

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков вчера отказался комментировать ситуацию 
в Луганске. «О каких-то нюансах я бы не стал сей-
час говорить»,— сказал он.

Кирилл Кривошеев,  
Иван Сафронов,  
Максим Солопов,  
Елена Черненко

Заодно и за другое

«Она еще могла как-то 
”
выстре-

лить“,— считает собеседник 
”
Ъ“,— но 

перенос столицы выглядит нереаль-
ным: Сыктывкар куда крупнее Ухты, 
перенос учреждений и строительст-
во зданий для них, жилья для чинов-
ников потребуют огромных средств».

В Волгоградской области референ-
дум о переводе времени на час вперед 
уже одобрен и идет сбор подписей. 
До 13 декабря инициативная груп-
па должна предоставить в избирком 
37,7 тыс. подписей. В Общественной 
палате, которая инициировала рефе-
рендум, сообщили, что собрано око-
ло 3 тыс. подписей.

Севастопольское заксобрание при-
няло закон, регламентирующий про-
ведение городских референдумов. 
Партии или гражданам необходимо 
создать инициативную группу не ме-
нее 50 человек. Инициаторы рефе-
рендума должны собрать 2% подпи-
сей (чуть больше 6 тыс.) от числа из-
бирателей. По мнению губернатора 
Севастополя Дмитрия Овсянникова, 
«одним из вопросов, который мог бы 
быть вынесен на референдум, являет-
ся закон о гербе города-героя Севасто-
поля», чтобы он был «как публичное 
общественное компромиссное реше-
ние». Председатель комиссии заксо-
брания Севастополя по законотвор-
честву Виктор Посметный сказал 

”
Ъ“, 

что «технически возможно» успеть 
провести референдум в день выбо-
ров президента. «Но все же выборы 
президента очень важное само по се-
бе событие. Я бы советовал подробно 
взвесить все за и против, прежде чем 
смешивать их с каким-либо иным го-
лосованием»,— отметил он.

Собеседники 
”
Ъ“ в администра-

ции президента не исключали про-
ведения референдумов по знаковым 
местным вопросам одновременно с 
президентскими выборами 18 мар-
та для повышения явки. Глава Иркут-

ской области коммунист Сергей Лев-
ченко предлагал вынести на голосова-
ние вопрос о возвращении выборов 
мэров в регионе, однако заксобрание 
признало предложенный для рефе-
рендума вопрос несоответствующим 
законодательству.

Политолог Александр Кынев от-
метил, что для поднятия явки на пре-
зидентские выборы референдумы 
должны носить серьезный характер. 
«В Коми тема может привлечь кого-то 
в Сыктывкаре и Ухте, а в Воркуте бу-
дет совершенно неинтересной. Во-
прос должен быть по-настоящему ак-
туальным и волнующим: запрет стро-
ительства вредных предприятий, 
свалок. Привлекло бы людей и обсу-
ждение выборов мэров»,— отметил 
он. Политтехнолог Александр Белоу-
сов считает идею референдума в Ко-
ми удачной: «Сыктывкар находит-
ся на юге республики, жителям севе-
ра удобнее добираться в Ухту. В итоге 
кто-то на севере придет голосовать за 
перенос, в Сыктывкаре — против, яв-
ка повысится». В то же время вопро-
сы в Волгограде и Севастополе экс-
перт счел малоактуальными, «обсу-
ждаемые темы люди считают преро-
гативой власти, которые не требуют 
их вмешательства». «Интерес, а следо-
вательно, и повышение явки вызыва-
ют острые вопросы, но большинство 
из них невыгодно властям»,— заклю-
чил технолог.

Глава Калининградской области 
Антон Алиханов планировал прове-
сти референдум по застройке в Кали-
нинграде одновременно с губерна-
торскими выборами 10 сентября, но 
отказался от идеи, поскольку «не ока-
залось вопроса, который заинтересо-
вал бы даже 35% населения».

Дарья Шучалина,  
Сыктывкар;  
Вадим Никифоров,  
Севастополь;  
Сергей Петунин, Саратов; 
Андрей Перцев

Курс подготовки улетного состава
Глава Института имени Громова официально сблизился  
с пилотируемой космонавтикой

Как стало известно ”Ъ“, вчера 
в Летно-испытательном инсти-
туте (ЛИИ) имени Громова прои-
зошли кадровые перестановки. 
Вместо Павла Власова, руково-
дившего институтом с 2010 го-
да, новым гендиректором был 
назначен его  первый замести-
тель Евгений Пушкарский, кури-
ровавший финансово-экономи-
ческий блок ЛИИ. Сам господин 
Власов, как и предполагал ”Ъ“, 
в ближайшее время возглавит 
Центр подготовки космонавтов 
(ЦПК) имени Гагарина.

Как рассказали 
”
Ъ“ два топ-менед-

жера предприятий авиапромыш-
ленности, вчера совет директоров 
ЛИИ имени Громова освободил Пав-
ла Власова от должности гендирек-
тора. «С 24 ноября к новым обязан-
ностям приступит Евгений Пушкар-
ский, который до последнего време-
ни был его первым заместителем»,— 
уточнил один из собеседников 

”
Ъ“. 

От официальных комментариев в 
Объединенной авиастроительной 
корпорации (ОАК; в нее входит ЛИИ) 
вчера воздержались.

Евгений Пушкарский начал ра-
ботать в ЛИИ в 2016 году в должно-
сти советника гендиректора по на-
учным вопросам, а в 2017-м стал 

уже первым заместителем господи-
на Власова, курирующим финансо-
во-экономический блок институ-
та. Ранее на протяжении 30 лет слу-
жил в 929-м Государственном летно-
испытательном центре (ГЛИЦ) име-
ни Чкалова в Ахтубинске (Астрахан-
ская область). В 2006 году полковник 
Пушкарский был назначен замести-
телем начальника ГЛИЦ по научной 
части. Он отвечал за разработку ру-
ководств и методик по испытаниям 
авиационной техники, научно-ис-
следовательских и военно-научных 
работ и подготовку научных кадров. 
По данным 

”
Ъ“, нового руководите-

ля ЛИИ назначили по инициативе 
старого: рекомендации Павла Вла-
сова стали решающими для совета 
директоров. Его кандидатура устра-
ивала и руководство ОАК, которое 
хотело сохранить преемственность 
в работе ЛИИ.

Сам Павел Власов, как сообщал 

”
Ъ“ 13 сентября, переходит на рабо-

ту в ЦПК имени Гагарина. Как ожи-
дается, уже 24 ноября глава госкор-
порации «Роскосмос» Игорь Кома-
ров во время рабочего визита в под-
московный Звездный городок пред-
ставит его коллективу центра. Для 
господина Власова будет организо-
вана экскурсия (ее проведет нынеш-

ний врио главы ЦПК Максим Хар-
ламов), в ходе которой ему покажут 
инфраструктуру центра и его трени-
ровочную базу. Отметим, что госпо-
дин Власов станет первым с 1972 го-
да руководителем ЦПК, не летавшим 
в космос. Большой беды в этом отра-
слевые специалисты не видят: «Он 
считается грамотным организато-
ром, к тому же имеет хорошие завяз-
ки в правительстве — большего для 
административной работы и не нуж-
но». На новом месте Павла Власова 
ждут именно организационные во-
просы: например, провести набор 
в отряд космонавтов, который уже 
дважды продлевали из-за нехватки 
заявок, и готовить их к новым проек-
там (в частности, пилотирование но-
вого корабля «Федерация» и последу-
ющее участие в реализации лунной 
программы).

В последний год ЦПК несколь-
ко раз оказывался в центре сканда-
лов, связанных с конфликтами вну-
три коллектива. Так, в апреле 2017 
года космонавт Геннадий Падалка, 
уволенный из отряда космонавтов, 
в открытом письме обвинил гла-
ву ЦПК Юрия Лончакова в развора-
чивании кампании против Сергея 
Крикалева (глава ЦПК в 2009–2014 
годах) и «выживании» из ЦПК кос-

монавта Олега Котова. «Это полная 
дискредитация уровня профессио-
нализма в нашей профессии»,— пи-
сал господин Падалка. А в октябре 
должности лишился уже господин 
Лончаков: по официальной версии, 
из-за проблем со здоровьем (они не 
помешали ему спустя несколько не-
дель стать советником главы «Ро-
скосмоса» по пилотируемым про-
граммам). Руководитель Институ-
та космической политики Иван Мо-
исеев считает, что сегодня во главе 
ЦПК нужен даже не управленец, а 
психолог, который сможет норма-
лизовать обстановку в коллективе: 
«Был он до этого космонавт или нет 
— это уже не так важно».

По словам источников 
”
Ъ“ в ави-

апроме, господину Пушкарскому 
в ЛИИ будет несколько проще, чем 
господину Власову в ЦПК, посколь-
ку он уже два года «работал в систе-
ме и адаптировался»: «Да и наследст-
во ему досталось неплохое». Напри-
мер, в ЛИИ успешно провели испы-
тания двигателей ПД-14 и ТВ7–117 
для среднемагистрального лайнера 
МС-21 и транспортного самолета Ил-
112, что отмечалось вице-премьером 
Дмитрием Рогозиным.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Казань заявилась  
на митинги
сторонников и противников 
обязательного изучения  
татарского языка

В Татарстане намерены провес-
ти митинг в поддержку поруче- 
ний Владимира Путина о добро-
вольном изучении националь-
ных языков. Уведомление в мэ-
рию Казани подали противники 
обязательного изучения татар-
ского языка, однако чиновники 
отказывают в согласовании ак-
ции. Татарские активисты также 
планируют провести акцию в за-
щиту татарского языка.

Заявку о проведении митинга в 
Казани «Владимир Путин, мы с то-
бой» подали активисты Комитета рус-
скоязычных родителей Татарстана и 
Общества русской культуры. Акция 
запланирована на 2 декабря с участи-
ем до 300 человек, сообщил 

”
Ъ“ гла-

ва комитета родителей Эдуард Носов. 
Цель мероприятия — поддержка по-
ручений президента РФ по итогам 
июньского заседания совета по меж-
национальным отношениям. Влади-
мир Путин тогда заявил, что «застав-
лять человека изучать язык, который 
родным для него не является, так же 
недопустимо, как и снижать уровень 
преподавания русского». Надзорные 
органы начали проверять школы. До 
30 ноября об исполнении поручений 
президента должны отчитаться Ген-
прокуратура и Рособрнадзор, главы 
субъектов РФ — до 1 декабря.

Председатель Общества русской 
культуры Михаил Щеглов считает, 
что «благодаря Владимиру Путину си-
туация в Татарстане кардинально из-
менилась», однако местные власти, 
по его словам, поручения «игнори-
руют». «Вместо татарского языка де-
тям так и не дают изучать русский как 
родной. Вводятся непонятные дисци-
плины, а в одной из школ детей, от-
казавшихся от изучения татарского, 
стали выгонять на время проведения 
этого урока на улицу»,— говорит он. 
На митинге активисты планируют 
выступить в поддержку проводимой 
Владимиром Путиным внутренней 
политики, а также поддержать его 
кандидатуру на предстоящих в мар-
те 2018 года выборах президента РФ.

Мэрия Казани пока не согласова-
ла митинг в поддержку президента. 
В исполкоме Эдуарду Носову ответи-
ли, что уведомление «не соответству-
ет требованиям федерального зако-
на». Чиновники заметили, что акти-
висты хотят провести митинг в цент-
ре Казани, на площади Свободы, «на-
против офиса партии 

”
Единая Рос-

сия“», однако он «отсутствует» на пло-
щади (там располагается обществен-
ная приемная лидера единороссов 
Дмитрия Медведева). Также в мэрии 
усомнились, что организаторы ак-
ции смогут обеспечить обществен-
ный порядок на мероприятии. Госпо-

дин Щеглов назвал ответ казанских 
чиновников «придирками». Он сооб-
щил 

”
Ъ“, что готовит с юристами мо-

тивированный ответ горисполкому. 
Если активисты получат отказ, они 
намерены обратиться в суд, а также 
перенести митинг на другую дату.

Языковой вопрос в Татарстане 
остается неурегулированным. Мно-
гие школы перевели татарский язык 
в факультатив, но власти республи-
ки настаивают на обязательном его 
изучении как государственного язы-
ка субъекта РФ. «Татарский язык как 
государственный будет препода-
ваться два часа в неделю»,— заявил 
президент Татарстана Рустам Мин-
ниханов на сессии Госсовета 8 но-
ября. Он добавил, что власти реги-
она достигли «понимания» с феде-
ральным центром и ждут внесения 
изменений в российские образова-
тельные стандарты. Однако в Ми-
нобрнауки РФ эту информацию так 
и не подтвердили. Пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков за-
явил, что федеральный центр не на-
мерен менять свою позицию по это-
му вопросу. Рустам Минниханов об-
ещал, что обсуждение языковой про-
блемы будет продолжено на очеред-
ной сессии Госсовета. В парламенте 

”
Ъ“ уточнили, что президиум Госсо-

вета может назначить дату в ближай-
шие дни. Предположительно, заседа-
ние состоится на следующей неделе.

Ранее в Казани прошло несколь-
ко акций в защиту татарского языка. 
В октябре несколько десятков татар-
ских активистов исполнили перед 
зданием Госсовета песню «Туган тел» (с 
татарского — «родной язык»), которая 
является неофициальным гимном та-
тарского народа, и вручили депутатам 
татарскую азбуку. Некоторые парла-
ментарии поддержали акцию и под-
певали активистам. Тема «уничтоже-
ния» образования на татарском языке 
поднималась на митингах Всетатар-
ского общественного центра в память 
о защитниках Казани от войск Ивана 
Грозного и в День конституции Татар-
стана 6 ноября. Однако крупные ми-
тинги в защиту языка мэрия Казани 
местным активистам не согласовыва-
ла. Активист союза татарской молоде-
жи «Азатлык» Наиль Набиуллин сооб-
щил 

”
Ъ“, что в ноябре чиновники под 

различными предлогами не согласо-
вали четыре митинга. «Считаем отка-
зы незаконными. Предполагаем, что 
делается это преднамеренно, чтобы 
татары не смогли выразить публично 
свое отношение по языковому вопро-
су, чтобы не смогли защищать родной 
язык»,— сказал он. Активисты союза 
в четверг подали еще одно уведомле-
ние на 3 декабря.

Кирилл Антонов, Казань

с1

Игорь Корнет (на фото вверху) считает, что Игорь Плотницкий (на фото внизу) 
больше не глава самопровозглашенной ЛНР. Игорь Плотницкий считает по-другому
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Оппозиционные кандидаты «из-
начально не планировали реаль-
но участвовать в борьбе за посты 
глав регионов», пришли к выводу 
эксперты «Голоса». Как говорится 
в докладе движения, оппозицион-
ные партии отказались от серьез-
ного финансирования кампаний 
своих кандидатов, а в их избира-
тельные фонды иногда поступа-
ли средства от аффилированных 
с властью доноров. В «Справедли-
вой России», КПРФ и ЛДПР связи 
с властью отрицают.

В очередном докладе «Голос» ана-
лизирует уровень конкурентности из-
бирательных кампаний с точки зре-
ния их финансирования. Член совета 
движения Аркадий Любарев сравнил 
кампании 2001–2005 годов, до отме-
ны прямых выборов глав регионов, и 
выборы в 2012–2017 годах. Так, в пер-
вый период губернаторов выбирали в 
75 регионах, при этом в 29 из них про-
ходил второй тур. За последнее пяти-
летие прошло 87 губернаторских кам-
паний, а второй тур был только одна-
жды. При этом в первом периоде сред-
нее число кандидатов на выборах 
глав субъектов составило 6,8, а во вто-
ром — только 4,5.

«Голос» также проанализировал все 
доступные финансовые отчеты кан-
дидатов — их удалось найти по 13 ре-
гионам (всего губернаторские кампа-
нии в этом году проходили в 16 субъ-
ектах). В этих регионах «суммарный 
избирательный фонд 13 победителей 
составил 433,9 млн руб., а всех их оп-
понентов — 144 млн руб». При этом 
почти нигде фонды оппозиционных 
кандидатов не «были хоть сколько-ни-
будь сопоставимы с размером фонда 
победителя», несмотря на то что пар-

ламентские партии ежегодно полу-
чают крупные суммы из госбюджета 
(в 2016 году КПРФ было перечислено 
1,4 млрд руб., «Справедливой России» 
— 1 млрд руб., ЛДПР — 0,8 млрд руб.). 
Исходя из этого «можно утверждать, 
что они изначально не планировали 
реально участвовать в борьбе за по-
сты глав регионов», приходит к вы-
воду «Голос»: «Фактически можно го-
ворить о том, что избиратели на этих 
выборах увидели классические 

”
дого-

ворные матчи“, которые не имеют от-
ношения к реальной конкуренции».

Это подтверждает и анализ доно-
ров кандидатов: «административные 
кандидаты» и их штабы не только по-
могали своим «оппонентам» прохо-
дить муниципальный фильтр, но и 
в некоторых случаях «прямо занима-
лись привлечением финансовых ре-
сурсов в их избирательные фонды», 
утверждают в движении. Например, 
в Карелии ООО «Другорецкое» пере-
числило по 1 млн руб. сразу двум пря-
мым конкурентам — Артуру Парфен-
чикову от «Единой России» и Евгению 
Ульянову от КПРФ. Московский фонд 
развития социальной ответственно-
сти «Митаком» перечислил 3 млн руб. 
теперь уже избранному главе Перм-
ского края Максиму Решетникову и 
6 млн руб.— справороссу Сергею Пуп-
кову, набравшему менее 1,5% на выбо-
рах главы Рязанской области. В Перм-
ском крае представитель ЛДПР Олег 
Постников, набравший менее 4%, по-
лучил 580 тыс. руб. от ООО «Артинвес-
тгрупп», которое за 2016–2017 годы 
получило от государственных и му-
ниципальных предприятий края го-
сконтракты на 364 млн руб.

Координатор фракции КПРФ в Гос-
думе Николай Коломейцев в беседе 

с 
”
Ъ“ признал, что «Карелия — реги-

он сложный», но утверждения «Голо-
са» о получении финансирования от 
провластных структур отверг. По его 
словам, партия часто сталкивается с 
трудностями при поиске спонсоров. 
«Те, кто реальную оппозицию финан-
сирует, вынуждены в дальнейшем за-
крыться»,— отметил он. Первый зам-
пред фракции «Справедливой Рос-
сии» Михаил Емельянов согласен, что 
конкуренция на выборах «чрезвычай-
но снижена», но утверждения «Голоса» 
об аффилированности с властью на-
зывает «ангажированными»: «Никто 
оппозиционным партиям денег не 
дает, потому что власть не заинтере-
сована в повышении конкуренции». 
О примере с кандидатом в Рязанской 
области господину Емельянову неиз-
вестно. «Далеко не факт, что он был,— 
говорит справоросс, но добавляет, что 
не видит в этом ничего плохого: — В 
США одни и те же компании, напри-
мер 

”
Кока-кола“, финансируют обе 

партии. Но для России типична дру-
гая ситуация, когда оппозиционные 
кандидаты сидят на голодном пай-
ке, а все деньги идут партии власти». 
«Оппозиционерам в целом приходит-
ся сложнее»,— сказал 

”
Ъ“ первый зам-

пред фракции ЛДПР в Госдуме Вадим 
Деньгин. Небольшие избирательные 
фонды партийцев, по его словам, не 
означают, что ЛДПР «собирается про-
игрывать»: «У всех разное финанси-
рование, что можем — даем кандида-
там». О случае в Пермском крае госпо-
дин Деньгин не знает, но финансиро-
вание нескольких кандидатов из од-
ного источника он не считает «слия-
нием власти и оппозиции».

Наталья Корченкова,  
Ольга Лукьянова

Оппозиционные партии  
уличили в «договорных матчах»
«Голос» утверждает, что они даже не планировали 
побеждать на выборах

Депутат Госдумы от ЛДПР  
последних четырех созывов  
Сергей Иванов заявил на засе- 
дании нижней палаты, что пар- 
ламентарии не голосуют «по со-
вести». «Полное единодушие»  
в зале он сравнил с кладбищем. 
Его выступление завершилось 
под аплодисменты коллег. В от-
вет спикер Госдумы единоросс 
Вячеслав Володин предложил 
«принять решение» тем, кто «ис-
пытывает внутренние терзания  
и разочарования».

Смелое выступление члена дум-
ского комитета по конституционно-
му законодательству от ЛДПР Сергея 
Иванова прозвучало после того, как 
первый вице-спикер единоросс Алек-
сандр Жуков доложил о планах Госду-
мы на декабрь. Никаких возражений 
не прозвучало. Депутат Иванов, взяв 
слово, заявил, что его поражает отсут-
ствие «замечаний и полное единоду-
шие» в зале: «Как говорил Иосиф Вис-
сарионович, полное единодушие воз-
можно только на кладбище».

Господин Иванов отметил, что де-
путатов «заставляют давать статисти-
ку, сколько избирателей принято». 
Он рассказал, что «недавно проехал 
на агитпоезде ЛДПР весь Донской 
край» и общение у него оставило «тя-
гостное впечатление». «Люди при-
ходят, и настроение у них пасмур-
ное и серое, как природа вокруг. Что 
мы им можем сказать? Что Дума не-
давно приняла закон о том, что ми-
нимальный размер оплаты труда бу-
дет равен прожиточному минимуму, 
но что толку? — заявил Сергей Ива-
нов.— Их заставляют работать на 
полставке и таким образом избега-
ют действия закона».

После этого депутат сказал, что 
не видит смысла принимать про-
грамму работы Госдумы и обозна-
чать приоритетные для фракций за-
конопроекты, поскольку депутаты 
«даже голосовать по совести не мо-
гут, потому что тут везде говорят: на-
пиши объяснительную, почему ты 
кнопочку не нажал». Сергей Иванов 
обратился к коллегам: «Для чего та-
кой парламент нужен? Если вы хоти-
те, чтоб избирателям жилось лучше, 
давайте сделаем, как в нормальных 
парламентах,— голосовать будем 
по совести, и только тогда это будет 
иметь смысл». Также он призвал из-
менить работу парламентариев по 
итогам правительственных часов. 
«Давайте будем делать выводы, соот-
ветствует ли министр своей должно-
сти. А то мы постановление прини-
маем о том, что приняли к сведению 
выступление, а воз и ныне там»,— 
завершил выступление Сергей Ива-
нов под аплодисменты депутатов.

Ответить депутату решил спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин. Он 
дважды повторил вопрос: «А кто го-
лосует не по совести?» «Здесь таких 
нет. А тот, кто есть, он поступает не-
правильно»,— заявил председатель 
нижней палаты. После этого он по-
советовал: «Коллеги, тот, кто счита-
ет, что голосует не по совести, ему 
нечего было избираться в Госдуму. 
Поэтому, если есть внутренние тер-
зания и разочарования, примите 
решение, вот и все».

Сергей Иванов сказал 
”

Ъ“, что 
слова спикера как рекомендацию 
сдать мандат не воспринял: «Я не 
для того пришел в Госдуму, чтобы 
как красна девица говорить после 
такого — развод и девичья фами-
лия». По его мнению, голосование в 
Думе должно быть тайным и не в со-
ответствии с партийной дисципли-
ной. Сейчас депутаты, если палатой 

не принято иное решение, голосу-
ют поименно по каждому законо-
проекту, результаты можно увидеть 
на сайте Госдумы. Когда Госдума ше-
стого созыва собиралась утвердить 
в 2012 году Дмитрия Медведева пре-
мьер-министром, глава комитета 
по регламенту Ильдар Габдрахма-
нов предложил выбрать открытое 
голосование «в соответствии с уже 
сложившейся традицией», депута-
ты его поддержали. В 2012 году дум-
ское большинство отказалось тай-
ным голосованием лишить манда-
та справоросса Геннадия Гудкова. 
«Все предрешено, вы настояли, что-
бы голосование было открытым — 
партия власти боится даже членов 
своей партии, которые при тайном 
голосовании могли бы проголосо-
вать по совести»,— заявил тогда ли-
дер справороссов Сергей Миронов.

Господин Иванов говорит, что на 
его выступление повлияли встре-
чи с избирателями Ростовской обла-
сти: «Ты хочешь им помочь, но не мо-
жешь, потому что, вместо того чтобы 
принимать законы, Дума согласовы-
вает их с правительством».

Софья Самохина

«Тут везде говорят:  
напиши объяснительную, 
почему ты кнопочку не нажал»
В Госдуме поспорили о принципах работы парламента

Общение с избирателями  
в Ростовской области  
побудило депутата  
от ЛДПР Сергея Иванова 
более строго взглянуть  
на работу парламентариев    
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Судья Конституционного су-
да (КС) Константин Арановский 
заявил о несогласии с выво-
дами КС по делу экс-чиновни-
ка из Брянска Сергея Казакова 
о конституционности запре-
та осужденным по тяжким ста-
тьям на условный срок баллоти-
роваться на выборах в течение 
десяти лет после снятия суди-
мости. В особом мнении судьи 
говорится, что условное осу-
ждение свидетельствует об уме-
ренной степени общественной 
опасности деяния, а ограни-
чения избирательных прав не 
должны наносить «чрезмерный 
вред свободным выборам». По-
ставленный в деле вопрос и осо-
бое мнение судьи «имеют пря-
мое отношение к президентским 
амбициям Алексея Навального», 
считают эксперты.

КС вчера опубликовал особое 
мнение судьи Константина Ара-
новского к вынесенному 9 ноября 
отказному определению по жало-
бе экс-главы муниципального об-
разования в Брянской области Сер-
гея Казакова. Он оспаривал ст. 4 фе-
дерального закона «Об основных 
гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме 
граждан РФ», устанавливающую за-
прет баллотироваться для осужден-
ных за совершение тяжких престу-
плений, независимо от факта пога-
шения или снятия судимости, а так-
же того, было ли лицо освобожде-
но от реального отбытия наказа-
ния. Господин Казаков в 2008 году 
был осужден за взятку на пять с по-
ловиной лет условно, что после сня-
тия судимости помешало ему заре-
гистрироваться в 2014 и 2015 годах 
на муниципальных выборах.

КС подтвердил конституцион-
ность спорного ограничения, за-
явив, что назначение даже услов-
ного наказания свидетельствует  
об особой общественной опасно-
сти совершенного гражданином 
деяния. Демократию следует охра-
нять от злоупотреблений и крими-
нализации публичной власти, ле-
гитимность которой основывает-

ся на доверии общества, пояснил 
КС. При этом КС повторил позиции  
своего прежнего постановления 
(см. 

”
Ъ“ от 11 октября 2013 года), 

когда он отменил пожизненный  
запрет на участие в выборах и пред-
писал ввести мотивированный ин-
дивидуальный подход к «крими-
нальному фильтру» (с учетом реаль-
ного и условного наказания, срока  
лишения свободы, характера и сте-
пени общественной опасности со-
вершенных кандидатами престу-
плений).

Судья Константин Арановский 
не стал защищать господина Каза-
кова, уже «имевшего доступ к вы-
борной власти и совершившего 
коррупционное преступление», но 
с выводами КС о конституционно-
сти спорных ограничений «в акту-
альной обстановке» не согласил-
ся. Он отметил, что свободные вы-
боры не позволяют ставить элек-
торальное поведение граждан под 
внешнее управление, а власти не 
вправе ограждать их от неверного 
выбора. По мнению судьи КС, огра-
ничения избирательных прав до-
пустимы, «если имеют основания в 
действительных, а не умозритель-
ных угрозах и рисках» и не нано-
сят «чрезмерный вред свободным 
выборам». Ограничения «могут и 
должны меняться, если со време-
нем станет ясно, что риски преуве-
личены», заявил судья.

Как отметил господин Аранов-
ский, КС в 2013 году не исключил 
возможность дифференцировать 
ограничения не только по катего-
риям и видам преступлений, но и 
с учетом назначенного судом нака-
зания. Судья напомнил, что за тяж-
кое или даже особо тяжкое преступ-
ление может быть назначено менее 
строгое, в том числе условное, на-
казание, чем реальное лишение 
свободы за преступление средней 
тяжести, и «условное осуждение 
обычно свидетельствует об умерен-
ной степени общественной опас-
ности деяния». Условное осужде-
ние «следовало бы учесть в оценке 
тяжести преступлений, посколь-
ку от нее зависит ограничение из-

бирательных прав», говорится в 
особом мнении. Судья считает, что 
«право граждан баллотироваться и 
выбирать среди кандидатов нель-
зя ограничивать с той целью, что-
бы мандаты и должности достава-
лись исключительно безупречным 
их получателям». «Конституция не 
позволяет государству устанавли-
вать свою идеологию, предписыва-
ет светскую государственность и от-
рицает способность властей к пас-
тырской святости с правом руково-
дить политическим выбором гра-
ждан»,— напомнил судья Аранов-
ский. По его словам, «демократия 
не может исключить заблуждений 
и злоупотреблений среди обладате-
лей мандатов и должностей, она и 
разделяет власть по ветвям, чтобы 
никто не мог ею владеть безраздель-
но, уклоняясь от правил и произ-
вольно их меняя». Уйти из-под кри-
тики и контроля властям не позво-
ляют межпартийная конкуренция, 
свобода слова и печати, независи-
мое правосудие и другие институ-
ты, подчеркивает судья: «недове-
рие бережет граждан от тирании», 
и «не функция правительства удер-
живать от ошибки граждан, а функ-
ция граждан удерживать от ошибки 
правительство».

«Поставленный в деле вопрос и 
особое мнение судьи имеют прямое 
отношение к президентским амби-
циям осужденного на условный 
срок Алексея Навального»,— отме-
чает адвокат Double Bridge Law Сер-
гей Голубок. Это фактически под-
твердила 15 ноября 2017 года на за-
седании Центризбиркома его гла-
ва Элла Памфилова, разъясняя ог-
раничения права осужденных лиц 
баллотироваться на выборах, в том 
числе на основании определения 
КС по делу Казакова. Она отмечала, 
что за три с половиной года дейст-
вия спорной нормы около 250 кан-
дидатов не были допущены на вы-
боры разных уровней — среди них 
представители всех парламентских 
партий и ряда крупных непарла-
ментских.

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Судья КС предлагает ослабить 
криминальный фильтр  
на выборах
для условно осужденных кандидатов
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Вчера стало известно, что при-
чиной недавней катастрофы 
Turbolet L-410 в Хабаровском 
крае, жертвами которой стали 
шесть человек, фактически при-
знана техническая неисправность 
машины. Предполагается, что 
один из ее двигателей при посад-
ке самопроизвольно переклю-
чился на реверсивную тягу. В свя-
зи с этим полеты всех оставшихся 
в регионе Turbolet запрещены до 
тех пор, пока их не обследуют уже 
прилетевшие инженеры выпу-
стившего машину завода. Меж-
государственный авиакомитет 
(МАК) тем временем порекомен-
довал всем эксплуатирующим 
L-410 авиакомпаниям напомнить 
своим пилотам, как действовать 
при отказе двигателя.

Разбирающиеся с катастрофой 
эксперты МАК на этой неделе извле-
кли и расшифровали оба бортовых 
самописца L-410 — речевой и пара-
метрический, прояснив, таким обра-
зом, схему развития нештатной си-
туации на борту. Полученные дан-
ные убедительно свидетельствова-
ли в пользу версии о технической 
неисправности Turbolet, поэтому 
эксперты МАК посчитали необхо-
димым еще до подведения оконча-
тельных итогов расследования разо-
слать во все эксплуатирующие L-410 

российские авиакомпании так назы-
ваемое первичное донесение, осно-
ванное на уже известных фактах.

В нем, в частности, говорится, что 
полет самолета компании «Хабаров-
ские авиалинии» 15 ноября прохо-
дил в абсолютно штатном, рабочем 
режиме. Командир экипажа Игорь 
Шумаков был опытнейшим летчи-
ком (за штурвалом он провел в об-
щей сложности более 12 тыс. часов), 
а доставшийся ему борт был совсем 
еще свежим. L-410UVP-E20, изготов-
ленный на заводе Aircraft industries 
(Чехия) в самом конце 2015 года, 
имел сертификат летной годности 
до весны следующего года. Иначе го-
воря, машина еще даже не выработа-
ла ресурс до своего первого планово-
го ремонта. Немного помешали эки-
пажу погодные условия, из-за кото-
рых он пропустил промежуточную 
посадку, но при подлете к аэродро-
му села Нелькан Аяно-Майского рай-
она Хабаровского края они уже были 
нормальными.

L-410 снизился, «поднырнув» при 
этом под облака, и оказался в сухой, 
практически безветренной зоне, в 
которой экипажу была обеспечена 
прекрасная видимость — порядка 
10 тыс. м.

Пилоты, как следует из уведомле-
ния, запросили разрешение на по-
садку, получили его и начали сниже-

ние к грунтовой полосе Нелькана. 
Когда машина находилась на высоте 
около 150 м, а до торца полосы остава-
лось около полутора километров, не-
ожиданно включился, как сказано в 
документе, «бета-режим правого дви-
гателя, который сохранялся вплоть 
до столкновения с землей». Это озна-
чает, что лопасти винта Turbolet, по-
ставленные в рабочей конфигура-
ции так, чтобы обеспечивать маши-
не движение вперед, повернулись в 
положение реверса. Возникшая раз-
нонаправленная тяга мгновенно раз-
вернула L-410 и накренила его впра-
во. Летчики распознали проблему — 
по некоторым данным, один из них 
успел даже крикнуть: «Реверс!», одна-
ко на ее решение у них, видимо, не 
оставалось времени.

Как сказано в донесении, «бета-
режим и последующие действия 
экипажа привели к торможению и 
падению самолета». Машина рухну-
ла на землю плашмя, практически 
без поступательной скорости — по 
поверхности она переместилась все-
го на 3 м. Это обстоятельство, види-
мо, и сохранило жизнь единствен-
ной пассажирке — четырехлетней 
Жасмине, сидевшей во время посад-
ки на коленях у сопровождающей ее 
соседки-учительницы.

Обозначив, таким образом, до-
минирующую версию расследова-

ния, МАК порекомендовал руко-
водителям всех российских авиа-
компаний, которые эксплуатируют 
Turbolet, повторно изучить c пило-
тами два раздела Руководства по лет-
ной эксплуатации (РЛЭ) L-410 — «Воз-
душный винт и управление» и «Дей-
ствия при отказе двигателей в поле-
те». Отметим, что, по данным опро-
шенных 

”
Ъ“ летчиков, в РЛЭ подроб-

но излагается последовательность 
действий экипажа в случае отказа 
одного из двигателей, однако не ука-
зано, что делать, если они самопро-
извольно перешли на бета-режим.

Чтобы разобраться с причинами 
возможной неисправности правого 
двигателя L-410, в Хабаровский край 
из Чехии по приглашению МАК уже 
прилетела делегация специалистов 
Aircraft industries. Им предстоит об-
следовать не только силовые уста-
новки разбившегося самолета, но 
и двигатели всех остальных эксплу-
атирующихся в Хабаровском крае 
Turbolet. Пока эта работа не будет за-
вершена, краевые власти запрети-
ли эксплуатацию L-410. Их частично 
заменят российские Ан-24, Ан-26 и 
вертолеты Ми-8, а в города Богород-
ское, Советская Гавань, Чегдомын и 
Комсомольск-на-Амуре авиапасса-
жирам предложат пока добираться 
наземным транспортом.

Сергей Машкин

Двигатель довел до катастрофы
Установлена причина, по которой чешский Turbolet  
разбился в российской глубинке

В ночь на четверг в Ницце завер-
шились предварительные судеб-
ные слушания по делу члена Со-
вета федерации от Дагестана 
известного бизнесмена Сулей-
мана Керимова. Суд счел обо-
снованными выдвинутые про-
тив него обвинения в уклонении 
от уплаты налогов и отмывании 
денег, однако отпустил его под 
залог в размере €5 млн с обя-
зательством не покидать депар-
тамент Приморские Альпы.

Рассмотрение дела в суде первой 
инстанции города Ниццы продолжа-
лось несколько часов. Привезенный 
вечером в суд на заднем сиденье чер-
ного полицейского автомобиля с за-
клеенными бумагой боковыми сте-
клами господин Керимов смог поки-
нуть Дворец правосудия только но-
чью, но уже не под охраной. Проку-
ратура требовала оставить задержан-
ного в понедельник вечером сенато-
ра под стражей, но судья, согласив-
шись с доводами защиты, не отпра-
вил Сулеймана Керимова даже под 
домашний арест, ограничившись 
подпиской о невыезде.

Обвиняемый должен сдать свой 
российский паспорт и не покидать 
в течение всего расследования без 
особого разрешения следователя 
или суда французский департамент 
Приморские Альпы. Кроме того, за 
свою освобождение ему предстоит 
внести на депозит суда залог в раз-
мере €5 млн и несколько раз в не-
делю отмечаться в полицейском 
участке. Учитывая, что по предъяв-
ленным господину Керимову обви-
нениям предусмотрено до десяти 
лет заключения, в отношении сена-
тора французское правосудие при-
няло минимальные обеспечитель-
ные меры.

Обвинение построено на резуль-
татах расследования, которое про-
водится с 2015 года. В нем, по со-
общениям французских СМИ, фи-
гурируют компании гражданина 
Швейцарии Александра Штудхаль-

тера, который вместе со своими ро-
дителями Рудольфом и Альбиной 
занимается инвестициями и сдел-
ками с недвижимостью, а также 
благотворительный фонд Suleyman 
Kerimov Foundation, в который се-

натор передал все свои активы, пе-
ред тем как российским чиновни-
кам запретили владеть недвижи-
мостью за границей. Якобы, входя в 
правление фонда, Александр Штуд-
хальтер проводил сделки на Лазур-
ном берегу в том числе в интере-
сах господина Керимова. При этом, 
по версии участников расследова-
ния, в сделках могли использовать-
ся подставные лица, на которых ре-
гистрировалась недвижимость, а, 
кроме того, их участники исполь-
зовали различные схемы для мини-
мизации налогов.

Сулейман Керимов причастность 
к махинациям отрицает, а Алек-
сандр Штудхальтер, который также 
стал фигурантом расследования, ут-
верждает, что он просто предложил 
своему партнеру и другу безвозмезд-
но пользоваться виллой Hier в ку-
рортном городке Антибе во время 
его визитов во Францию. Обвине-
ние и защита комментировать ход 
расследования 

”
Ъ“ отказались. 

При этом следует отметить, что 
подобные расследования во Фран-
ции могут продолжаться годами. 
В данном случае обвинение долж-
но доказать, что господин Керимов 
знал о вероятном мошенничестве и 
сознательно в нем участвовал. Для 
этого уже проводятся следственные 
действия в отношении его потенци-
альных сообщников не только во 
Франции, но и в Швейцарии. В от-
сутствие весомых улик речь может 
идти только о штрафе. Впрочем, не 
исключено, что стороны попытают-
ся закончить дело миром. Для этого 
господин Керимов должен признать 
вину в непредумышленном уклоне-
нии от уплаты налогов и погасить за-
долженность.

Алексей Тарханов, Франция

Сулейман Керимов приговорен 
к Приморским Альпам
Российский сенатор стал невыездным из Франции

Как стало известно ”Ъ“, Феде-
ральная палата адвокатов Рос-
сии (ФПА РФ) обратилась к спике-
ру Госдумы Вячеславу Володину 
с просьбой найти политическое 
решение «социальной пробле-
мы», связанной с вознаграждени-
ем, которое полагается защитни-
кам по назначению. Его размер не 
индексировался с 2013 года. При 
этом крайне скромные деньги — 
менее 10 тыс. руб., остающиеся 
у защитника после всех выплат,— 
из года в год систематически не 
выплачиваются. Долги по итогам 
десяти месяцев текущего года уже 
превысили 470 млн руб., все вы-
деленные на защитников средст-
ва закончились, а изыскать новые 
можно только при внесении попра-
вок в действующий бюджет. Прав-
да, в ряде регионов, где защитни-
ки готовы были объявить бойкот 
следствию и судам, выплаты дол-
гов адвокатам уже начались.

Письмо за подписью президента 
ФПА РФ Юрия Пилипенко было на-
правлено главе Госдумы (ГД) в середи-
не этой недели. Он напоминает, что 
государство делегировало адвокату-
ре исполнение закрепленного в Кон-
ституции права граждан на защиту в 
уголовном судопроизводстве по на-
значению. При этом размер вознаг-
раждения назначенцам устанавли-
вается правительством. Последний 
раз индексация проводилась, несмо-
тря на рост инфляции, еще пять лет 
назад, и с 1 января 2013 года базовая 
ставка оплаты труда адвоката по на-
значению составляет 550 руб. Она мо-
жет увеличиваться из-за сложности 
определенного дела или отдаленно-
го региона, но не более чем в два ра-
за. «При условии, если адвокат пол-
ный месяц — 22 рабочих дня — будет 
ежедневно участвовать в обычном 
уголовном судопроизводстве по на-
значению дознавателя, следователя 
или суда, размер его оплаты составит 
лишь 12 100 руб., а после вычета нало-
гов эта сумма окажется существенно 
меньше»,— поясняет господин Пили-
пенко, называя подобное вознаграж-
дение «нищенским». Однако даже эти 
небольшие деньги выплачиваются 
нерегулярно, хотя в большинстве ре-
гионов до 80% адвокатов назначенцы. 
К тому же задолженность перед адво-
катами за уже оказанные услуги еже-
годно составляет сотни миллионов 
рублей. Юрий Пилипенко особо под-
черкивает: в конечном итоге государ-
ство практически ничего не тратит 
на оплату труда адвокатов по назна-
чению, так как большая часть расхо-
дов впоследствии в принудительном 
порядке взыскивается с осужденных. 
По его словам, всероссийские съезды 
адвокатов принимали резолюции о 
необходимости повышения ставок 
оплаты труда адвокатов, однако «опи-
санное положение не меняется из го-
да в год», поэтому требует «политиче-
ского решения». Адвокаты надеются, 
что руководство ГД «отреагирует» и 
будет «содействовать тому, чтобы эта 
социальная проблема была разреше-
на в интересах граждан, общества и 
государства».

Отметим, что, по данным 
”

Ъ“, 
представители ФПА РФ после кон-
сультаций со своими коллегами из 
регионов предлагают повысить ба-
зовую ставку оплаты труда адвокатов 
до 3 тыс. руб. в день или же перейти 
на оплату со ставкой от 700 руб. за 

час. Впрочем, как рассказывал 
”
Ъ“, 

на недавнем совещании в Минюсте, 
посвященном проблеме долгов пе-
ред адвокатами, эту идею не поддер-
жали представители как Минфина, 
так и МВД. Последние, в частности, 
ссылались на то обстоятельство, что 
адвокаты по назначению, как прави-
ло, участвуют в следственных дейст-
виях непродолжительное время. А 
потому могут работать в день по не-
скольким делам сразу, а никакой ста-
тистики по затратам труда и време-
ни не ведется вообще.

Между тем, как сообщили 
”
Ъ“ в 

ФПА РФ, ситуация с долгами на ны-
нешний момент не урегулирована. На 
днях палата получила письмо из МВД, 
которое является основным должни-
ком по итогам десяти месяцев текуще-
го года. Начальник департамента по 
финансово-экономической полити-
ке и обеспечению социальных гаран-
тий генерал-лейтенант внутренней 
службы Надежда Ромашова призна-
ла: ведомство по состоянию на 1 но-
ября должно защитникам 395,7 млн 
руб. Любопытно, что совсем недавно 
сама ФПА РФ называла сумму 149 млн 
руб. кредиторской задолженности 
МВД. Судя по всему, полицейские че-
рез свои подразделения просто быст-
рее адвокатов сумели подсчитать свои 
долги — госпожа Ромашова отмечает, 
что этот вопрос «находится на посто-
янном контроле», а ведомство сов-
местно с Минфином ведет «постоян-
ную работу по изысканию дополни-
тельных бюджетных ассигнований». 
При этом представители МВД особо 
отмечают: сейчас поправки к бюдже-
ту 2017 года, где идет речь и о деньгах 
для адвокатов, обсуждаются в Совете 
федерации. Правда, в ряде регионов 
— в частности тех, где адвокаты начи-
нали забастовки или же заявляли о го-
товности перестать выходить на след-
ственные действия,— выплаты задол-
женностей уже начались. Так, в Челя-
бинской области адвокатам перечи-
слили 45 млн руб. при потребности в 
36 млн руб. В Чувашии также было вы-
плачено 3 млн руб. долга. Но, напри-
мер, в Карелии, где местное МВД за-
должало 7 млн руб., денег так и не на-
шлось. Полицейские начальники в от-
вет на отказ с начала октября прини-
мать новые заявки на участие в след-
ственных действиях давали гарантий-
ные письма, обещавшие уплату дол-
гов до 15 ноября. Но этого пока так и 
не произошло.

Всего, по данным ФПА РФ, в пери-
од с 2009 по 2016 год количество адво-
катов, участвовавших в защите по на-
значению, колебалось от 29,5 тыс. в 
год до почти 40 тыс. И к концу каждо-
го года долги перед ними составляли 
от 100 млн до почти 520 млн руб. в «ре-
кордном» прошлом году.

МВД с 2013 года, когда статья рас-
ходов на оплату адвокатов переста-
ла быть отдельной в бюджетах ве-
домств, является лидером по дол-
гам перед ними. В списке должни-
ков отметились и другие структуры. 
Так, за десять месяцев текущего го-
да СКР остался должен защитникам 
8,2 млн руб. В прошлом и позапрош-
лом годах суммы составляли 13,1 млн 
и 22,2 млн руб. соответственно. За су-
дами и мировыми судьями числит-
ся сейчас задолженность 65,1 млн 
руб.— по итогам 2015 и 2016 годов 
они не заплатили за защиту 93,1 млн 
и 136,4 млн руб. соответственно.

Сергей Сергеев

Госдуме 
не гарантируют 
дешевую защиту
Адвокаты просят  
Вячеслава Володина восстановить 
социальную справедливость

Суд отпустил российского сенатора под залог  
в размере €5 млн с обязательством не покидать  
департамент Приморские Альпы ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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новости
Подмосковье открывает  
платный переезд
Для водителей, готовых пересекать железные дороги быстро и за деньги, 
построят особые путепроводы

Первые платные путепрово-
ды, избавляющие водителей 
от необходимости ждать про-
езда электрички на перее-
здах, появятся в Московской 
области уже в следующем го-
ду. Тарифы установят в преде-
лах 42–168 руб. в зависимости 
от транспортного средства. А в 
2022 году в Подмосковье, ско-
рее всего, построят и первую 
региональную платную дорогу, 
которая свяжет Ярославское и 
Дмитровское шоссе, проезд по 
ней обойдется в 160 руб.

На сайте госзакупок опублико-
ваны два предложения инвесто-
ров (так называемые частные кон-
цессионные инициативы) в об-
ласти дорожного строительства в 
Подмосковье. ООО «Четвертая кон-
цессионная компания» предлагает 
построить 16-километровую доро-
гу Виноградово—Болтино—Тара-
совка, которая соединит Ярослав-
ское и Дмитровское шоссе. Стои-
мость проекта оценивается в 30 мл-
рд руб., максимальный тариф за 
проезд составит 160 руб. для легко-
вых автомобилей (то есть 10 руб. за 
километр). Дорога может быть по-
строена в 2022 году. Другая инициа-
тива исходит от ООО «Мостальянс». 
Компания готова примерно за 1 мл-
рд руб. построить в 2020 году путе-
провод через железную дорогу на 
Можайском шоссе (вблизи посел-
ка Спутник). Тариф будет варьиро-
ваться от 42 до 168 руб. (для грузо-
виков дороже). «Мостальянс» пред-
ложил построить еще платный пу-
тепровод через железную дорогу в 
Раменском районе, но тарифы в до-
кументах не указаны.

Частная концессионная инициа-
тива — новый способ привлечения 
средств в инфраструктурные про-
екты, введенный в 2015 году. Рань-
ше проекты платных дорог реали-
зовывались в основном путем по-
иска инвесторов через традицион-
ные конкурсные процедуры. Регио-
нальные инициативы часто оказы-
ваются «непродуманными и плохо 
структурированными», в итоге ин-
весторы туда не приходят, указыва-
ют опрошенные 

”
Ъ“ эксперты. В слу-

чае с концессионной инициативой 
компания сама выступает с офер-
той, госорганы ее изучают, публи-
куют на торговой площадке, объяс-
няет 

”
Ъ“ юрист компании Herbert 

Smith Freehills Яна Иванова. Если 
появляются и другие компании, за-
интересованные в реализации про-
екта, объявляется конкурс; если их 
нет, соглашение заключается с ини-
циатором. В случае с проектами но-
вой платной дороги и путепрово-
да уже объявлен конкурс: конце-

дентом выступает министерство 
инвестиций и инноваций Москов-
ской области. До сих пор платные 
дороги ассоциировались у автомо-
билистов в основном с деятельнос-
тью госкомпании «Автодор» (феде-
ральные проекты ЦКАД, М11, объ-

езд Одинцово), региональные част-
ные трассы — пока редкость

Отметим, ранее минтранс Мос-
ковской области заключил два кон-
цессионных соглашения с ООО «Под-
московная платная дорога» (старое 
название ООО Е.С.К.) по строитель-
ству платных путепроводов — в по-
селке Саввинская Слобода (Один-
цовский район) и в районе платфор-
мы Акулово (Наро-Фоминский рай-
он). Оба проекта планируется реали-
зовать в 2018 году, тарифная вилка — 
42–168 руб.

В области с 2013 года реализуется 
программа «Свободный переезд» по 

строительству на бюджетные день-
ги (63 млрд руб.) путепроводов с бес-
платным проездом: 14 объектов из 
19 уже построены (в конце сентя-
бря открыт путепровод в Долгопруд-
ном), по трем до конца года откроют 
движение, еще несколько ожидают-

ся в 2018–2019 годах. Всего в регио-
не около 700 одноуровневых перее-
здов, проблемными считаются око-
ло 100.

Заместитель главы общественно-
го совета при подмосковном мин-
трансе Андрей Мухортиков поддер-
жал идею платных путепроводов с 
сохранением бесплатной альтерна-
тивы: «Будут ли ими пользоваться, 
покажет практика. Если экономия 
времени будет существенная, люди 
предпочтут заплатить, нежели сто-
ять в пробке, но, если речь будет ид-
ти лишь о пяти—десяти минутах, 
часть водителей предпочтет сэконо-
мить». При этом, отмечает господин 
Мухортиков, бесплатные железнодо-
рожные переезды можно реконстру-
ировать, увеличив количество полос 
для движения, а также пересмотреть 
фазы открытия шлагбаумов, заме-
нить покрытие, потратив около 10–
50 млн руб. на каждый объект. «В 90% 
случаев этого будет достаточно, что-
бы переезд поехал,— говорит он.— 
Сэкономленные средства можно бы-
ло бы пустить в строительство путе-
проводов в тех местах, где без них не 
обойтись».

Иван Буранов

Экологические угрозы 
отразят в упрощенном 
порядке
Минприроды меняет процедуру 
оценки бизнес-проектов

Процедура государственной 
экологической экспертизы мо-
жет быть упрощена в интере-
сах бизнес-сообщества, а сроки 
проведения ее Росприроднад-
зором сокращены с четырех до 
трех месяцев. Соответствую-
щие поправки к действующему 
законодательству Минприро-
ды направило в правительст-
во. Эксперты и экологи в целом 
поддерживают инициативу, од-
нако, по мнению зеленых, изме-
нение сроков может затруднить 
участие общественности в экс-
пертизе.

Минприроды существенно упро-
щает процедуру государственной 
экологической экспертизы. Она, на-
помним, проводится для предотвра-
щения негативного воздействия 
планируемой хозяйственной дея-
тельности на окружающую среду, в 
частности при строительстве объ-
ектов в природоохранных зонах. 
Предполагается, что рассмотрению 
будет подлежать не вся проектная 
документация, как сейчас, а только 
материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС). ОВОС 
представляет собой анализ прямых 
и косвенных угроз, а также послед-
ствий воздействия строительства, 
различных вариантов его осущест-
вления, в том числе, например, мар-
шрутов трубопроводов, и проводит-
ся экспертами, привлеченными за-
казчиком.

Одновременно другим законо-
проектом в Минприроды предлага-
ют сократить срок проведения экс-
пертизы с трех-четырех до двух-трех 
месяцев с сохранением возможно-
сти его продления по заявлению за-
казчика. При этом для объектов пер-
вой категории (крупных предпри-
ятий, оказывающих наибольшее 
воздействие на окружающую сре-
ду) устанавливается переходный пе-
риод. Так, изменение сроков не кос-
нется объектов, которые до 1 янва-
ря 2018 года получили разрешение 
на строительство, а также в случаях, 
когда проектная документация в тот 
же срок была направлена на градо-
строительную экспертизу. Помимо 
того поправки не будут применять-
ся к «проектной документации объ-
ектов капитального строительст-
ва недропользователей, предусмо-

тренных утвержденными до 1 янва-
ря 2018 года техническими проекта-
ми разработки месторождений по-
лезных ископаемых», говорят в Мин-
природы. Соответствующие поправ-
ки к природоохранному законода-
тельству ведомство внесло в прави-
тельство.

Решение сделать объектом госу-
дарственной экспертизы только ма-
териалы оценки воздействия про-
екта «идет в ногу с международным 
опытом», считает руководитель про-
ектов консалтинговой компании 
PBN Hill+Knowlton Strategies Оль-
га Скороходова. «В рамках текущей 
процедуры на экспертизу подается 
проектная документация, и это не 
всегда бывает оптимальным с точки 
зрения внесений изменений,— рас-
сказала 

”
Ъ“ госпожа Скороходова.— 

Возможность подавать требуемую 
документацию на экологическую 
экспертизу на ранней стадии плани-
рования даст разработчикам и про-
ектировщикам большую гибкость». 
«Инициатива также может способст-
вовать проведению консультаций с 
заинтересованными сторонами — 
НКО, местными сообществами, экс-
пертами — на ранней стадии»,— до-
бавляет она.

Экологи также поддерживают 
инициативу. «В ходе оценки воздей-
ствия происходит фактически са-
мое главное — выбор места стро-
ительства»,— поясняет эксперт 
«Гринписа России» Михаил Крейн-
длин. Он также отмечает, что сегод-
ня предусмотренные в материалах 
оценки воздействия различные ва-
рианты строительства формальны: 
«На экспертизу направляется пол-
ностью готовый проект, поэтому от-
казов сейчас почти нет». «Есть, ко-
нечно, угроза, что после эксперти-
зы могут измениться технологиче-
ские решения,— сказал 

”
Ъ“ госпо-

дин Крейндлин.— Но если в зако-
нодательстве останется норма, что 
после процедуры в проект не могут 
вноситься корректировки, эколо-
гических рисков почти не останет-
ся». «А вот сокращение сроков экс-
пертизы может отразиться на каче-
стве и, самое главное, осложнить 
общественную оценку материалов 
ОВОС»,— обращает внимание Ми-
хаил Крейндлин.

Ольга Никитина

Частная концессионная инициатива —  
новый способ привлечения средств 
в инфраструктурные проекты,  
введенный в 2015 году

До сих пор платные доро-
ги ассоциировались у ав-
томобилистов в основном 
с деятельностью госкомпа-
нии «Автодор», региональ-
ные частные трассы —  
пока редкость 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Один из южных регионов Рос-
сии столкнулся с генетической 
угрозой: там зафиксирован ано-
мально высокий уровень боль-
ных фенилкетонурией. Это 
опасное заболевание вызывает 
интоксикацию мозга у детей, не-
обратимо влияя на их интеллек-
туальные способности. Завла-
бораторией ДНК-диагностики 
ФГБНУ «Медико-генетический 
научный центр» Александр По-
ляков рассказал корреспонден-
там ”Ъ“ Александру Черных и 
Валерии Мишиной, что «нацио-
нальный менталитет» населения 
мешал врачам оценить масштаб 
распространения заболевания. 
По его словам, регионально-
му минздраву необходимо экс-
тренно разработать программу 
по диагностике фенилкетонурии 
и информированию населения.

— Что такое фенилкетонурия 
(ФКУ) и чем она опасна?
— Когда человек принимает пищу, 
вместе с ней получает аминокислоты, 
в том числе фенилаланин. Обычно 
организм их перерабатывает, но при 
ФКУ этот процесс нарушен. Поэтому 
фенилаланин накапливается и стано-
вится настоящим ядом: происходит 
интоксикация мозга, из-за чего непо-
правимо страдает интеллект. Снижа-
ется IQ, ребенок не может обучаться в 
школе, а при самом плохом сценарии 
даже не обслуживает себя в быту.

Чем раньше диагностировано 
заболевание, тем больше шансов, 
что ребенок проживет нормальную 
жизнь. Фенилкетонурия — первое 
генетическое заболевание, для кото-
рого придумано эффективное тера-
певтическое лечение, позволяющее 
минимизировать последствия.
— Что это за лечение?
— Строгая диета: люди вынуждены 
стать вегетарианцами. Мы не можем 
убрать фенилаланин из куска мяса, 
поэтому изымаем из питания мясо и 
вообще весь белок животного проис-
хождения, включая молоко и масло. 
Причем начать диету нужно как мож-
но раньше. Уже в первый месяц надо 

отказаться от грудного вскармлива-
ния. Пациенты должны каждые три 
недели сдавать анализы на уровень 
фенилаланина. Раньше считалось, 
что диету нужно соблюдать только 
до 16–18 лет. Сейчас медицина при-
ходит к выводу, что лучше поститься 
всю жизнь.
— Вы обнаружили аномально вы-
сокий процент заболевших ФКУ 
в России?
— Фенилкетонурия встречается во 
всем мире. Но в 2017 году наша ла-
боратория ДНК-диагностики обна-
ружила в одном из южных регионов 
аномальный всплеск заболевания. У 
одного из российских этносов — я не 
буду его называть — зафиксирован 
один случай ФКУ на каждые 330 че-
ловек. Таких цифр даже близко нет 
нигде. Ранее наиболее высокая ча-
стота регистрировалась в Турции: 
один случай на 2,5 тыс. человек.
— Южный регион — это регион 
на Кавказе?
— Согласно требованиям профес-
сиональной этики мы не можем на-
звать регион и этнос. Это должны 
сделать местные власти и региональ-
ный минздрав. Думаю, они это сде-
лают, когда разработают план дейст-
вий по борьбе с заболеванием.
— Что нужно предпринять?
— Вообще, многое уже делается. В 
большинстве развитых стран есть 
программа по биохимическому 
скринингу новорожденных. В Рос-
сии давно делается скрининг на 
пять тяжелых наследственных забо-

леваний, в том числе на фенилкето-
нурию. Поэтому вполне реально по-
ставить диагноз в течение первых 
недель и начать терапию.
— Тогда почему аномалию заме-
тили только сейчас?
— В реальности скрининг проходят 
не 100% новорожденных. К сожале-
нию, многие родители просто не же-
лают в этом участвовать, такой мен-
талитет. И как раз на юге России эта 
проблема сильно распространена. 
Тяжелые формы заболевания видны 
сразу, а вот мягкие могут и не воспри-
ниматься как болезнь. Окружающие 
видят, что ребенок учится на двойки-
тройки, и думают, что он просто ле-
нивый или не очень умный. А у него 
на самом деле генетическое заболе-
вание, которое не выявили вовремя.
— Региональные власти ведут 
разъяснительную работу с насе-
лением?
— С этим населением трудно рабо-
тать. Вы же понимаете, тема гене-
тического тестирования и наследст-
венных заболеваний часто непонят-
на гражданам, может оскорблять их 
национальный менталитет. И если 
мы говорим о профилактике забо-
левания, то в регионе нужно срочно 
принимать программу из трех обя-
зательных пунктов. Во-первых, объ-
яснять людям, что новорожденным 
нужно проходить скрининг, это в ин-
тересах всей семьи. Во-вторых, выяв-
лять носителей заболевания и преду-
преждать, что их дети могут родить-
ся с такой болезнью. И третье, искать 
больных с мягкими формами ФКУ, 
которые проскочили через скри-
нинг, чтобы переводить их на диету. 
Это нужно сделать как можно быст-
рее. Ведь в этом этносе каждый девя-
тый — носитель мутации.
— Где еще в России наблюдаются 
области наследственных заболе-
ваний?
— Очень много и славянских мута-
ций — славяне активно расходи-
лись по Европе и несли с собой на-
следственные болезни. Одна из му-
тации ФКУ довольно часто встречает-
ся в странах Балтии — есть предпо-
ложение, что она принесена как раз 

славянами. Есть болезнь Шарко—
Мари—Тута (медленно прогресси-
рующая мышечная атрофия.— 

”
Ъ“), 

это чисто славянские мутации, чаще 
всего они встречаются в централь-
ной России. Также вместе с коллега-
ми из Уфы и Томска мы выяснили, 
что среди якутов имеется накопле-
ние генетических заболеваний.
— Еще вы упоминали Чувашию, 
как там обстоят дела?
— Да, Чувашия тоже очень интерес-
ный регион для генетиков, там есть 
три этнические болячки. Гипотрихоз 
— в общем-то, ничего опасного, про-
сто особенность роста волос. Чуваш-
ский эритроцитоз — довольно лег-
кая болезнь, но неприятная. А вот чу-
вашский остеопетроз — очень тяже-
лое, летальное заболевание, когда 

дети умирают в возрасте до двух-трех 
лет. Мы идентифицировали причи-
ну заболевания в 2005 году. После 
этого разработали с региональным 
минздравом специальную програм-
му по выявлению носителей мута-
ции. Как правило, сначала смотрят 
будущих мам. Если мама оказывает-
ся носителем, то смотрят будущего 
папу. Если и будущий папа носитель, 
то мы им говорим: «Так, ребята…»
— Не женитесь?
— Нет, конечно: женитесь, но у вас 
риск 25%. Вы из школьного курса би-
ологии должны помнить: если ма-
ма и папа носители, половина детей 
тоже будут носители, четверть абсо-
лютно здоровые, а четверть — боль-
ные. Поэтому если вы хотите здо-
рового ребенка, то вам есть смысл 

подумать о дородовой диагностике. 
И семьи действительно идут, про-
веряют плод — и таким образом мы 
снижаем количество заболеваний.
— То есть беременная женщи-
на сдает анализы, узнает, что ро-
дится больной ребенок,— и по-
том они с мужем решают, как по-
ступить?
— Знаете, когда заболевание на-
столько тяжелое, выбор всегда од-
нозначен. Чувашский остеопетроз 
настолько жуткая вещь, что семья да-
же не будет задумываться и прервет 
беременность. Все чуваши отлично 
знают эту болезнь, с ними и разгова-
ривать не надо.

полная версия 
kommersant.ru/12183

«В этом этносе каждый девятый — носитель мутации»
В России обнаружили регион с аномально высоким уровнем генетической болезни
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Саад Харири забрал 
заявление об уходе
Ливанский премьер предпочел сохранить свой пост

Премьер-министр Ливана 
Саад Харири, отказавший-
ся уйти со своего поста, на 
этой неделе представит 
«дорожную карту» выхода 
из политического кризиса, 
вызванного его предыду-
щими заявлениями об от-
ставке. Ставший мировым 
ньюсмейкером после сво-
его неожиданного демар-
ша в Эр-Рияде, Саад Ха-
рири сделал новый резкий 
разворот, по возвращении 
домой пообещав возглав-
лять правительство вплоть 
до парламентских выбо-
ров мая будущего года. Во-
преки обещаниям скорой 
политической нормализа-
ции, возвращение Саада 
Харири создает в Ливане 
ситуацию двоевластия, су-
лящего новый виток борь-
бы за власть. Второй центр 
силы, противостоящий Са-
аду Харири,— организация 
«Хезболла», еще больше 
укрепившая свои позиции 
за время его трехнедель-
ного отсутствия в стране.

О своем намерении в 48-ча-
совой срок разработать и пред-
ставить «дорожную карту» вы-
хода из политического кри-
зиса в Ливане премьер Хари-
ри сообщил, обращаясь к тол-
пе своих ликующих сторон-
ников у его резиденции в Бей-
руте. Звучавшие на митинге 
патриотические лозунги Са-
ада Харири сопровождались 
его призывами «вместе защи-
щать стабильность и арабский 
характер Ливана» и «предпри-
нять исключительные усилия, 
чтобы уберечь страну от грозя-
щих ей опасностей».

Несмотря на то что Саад Ха-
рири ни разу не упомянул те 
внешние и внутренние силы, 
от которых исходит угроза его 
стране, упоминание необходи-
мости сохранить «арабский ха-
рактер Ливана» стало завуали-
рованной отсылкой к его речи 
от 4 ноября, прозвучавшей в хо-
де визита в Саудовскую Аравию.

Напомним, что в Эр-Рия-
де Саад Харири сделал сенса-
ционное заявление о намере-
нии уйти в отставку, необхо-
димость которой он тогда мо-
тивировал угрозой его жизни, 
исходящей от действующей в 
Ливане шиитской организа-
ции «Хезболла» и стоящего за 
ней Ирана. В своем обращении 
Саад Харири предупредил о 
подрывной деятельности Теге-
рана против не только Ливана, 
но и всего арабского мира. При 
этом он особо выделил участие 
«Хезболлы» в вооруженном 
конфликте в Йемене на сторо-
не шиитских повстанцев хуси-
тов, которых также поддержи-
вает Иран. Им противостоит 
поддерживающая президента 
Йемена Абд-Раббу Мансура Ха-
ди коалиция суннитских госу-
дарств, возглавляемая как раз 
Саудовской Аравией (см. 

”
Ъ“ от 

15 ноября).
Впрочем, последовавшие за 

этим визит Саада Харири в Па-
риж и его переговоры с фран-
цузским президентом Эмма-
нюэлем Макроном, а также ак-
тивные контакты с другими за-
рубежными политиками по-

зволили избежать дальнейшей 
эскалации и обеспечили усло-
вия для его возвращения до-
мой к торжествам по случаю 
Дня независимости, отмечае-
мого 22 ноября.

Последующие консульта-
ции с президентом Ливана 
Мишелем Ауном и другими 
ведущими политиками стра-
ны позволили достичь дого-
воренности о том, что Саад Ха-
рири останется на посту главы 
коалиционного правительст-
ва вплоть до очередных пар-
ламентских выборов, наме-
ченных на май 2018 года. По-
сле первого заявления Саада 
Харири, сделанного в Эр-Ри-
яде, президент Аун сообщил, 
что не примет отставку премь-

ера, пока не встретится с ним 
лично. Аналогично выска-
зывались и ключевые члены 
правительства, в то время как 
многочисленные сторонники 
Саада Харири требовали не 
просто его возвращения, а воз-
вращения в кресло премьера.

Примечательно, что изме-
нению позиции Саада Хари-
ри, вначале внезапно анон-
сировавшего свою отставку, а 
спустя три недели столь же не-
ожиданно решившего дать зад-
ний ход, предшествовало заяв-

ление наследного принца Са-
удовской Аравии Мухаммеда 
бен Сальмана. Кронпринц и 
близкий друг Саада Харири, 
который сегодня фактически 
управляет Саудовской Арави-
ей, сообщил, что не возражает 
против того, чтобы господин 
Харири и дальше возглавлял 
ливанское правительство.

По одной из наиболее рас-
пространенных версий, воз-
никших в ходе пребывания 
Саада Харири в Саудовской 
Аравии, его ухода добивался 
Эр-Рияд, рассчитывавший ис-
пользовать эту историю, чтобы 
обвинить Иран в дестабилиза-
ции в Ливане и в регионе в це-
лом и мобилизовать против 
него арабский мир.

По другой версии, угрозой 
отставки Саада Харири Эр-Ри-
яд посылал «Хезболле» и ее по-
кровителям сигнал: «Если вы 
хотите, чтобы в Ливане была 
стабильность, уйдите из Йеме-

на». На какие-либо видимые 
уступки «Хезболла» не пош-
ла, однако вчера Саад Хари-
ри, выступая перед журнали-
стами после открытия ежегод-
ной арабской банковской кон-
ференции в Бейруте, вновь за-
явил о необходимости изме-
нений. «Ситуация требует от 
нас поставить интересы Лива-
на превыше всего, вернуться к 
политике нейтралитета не на 
словах, а на деле и исправить 
отношения с арабскими бра-
тьями»,— сказал он.

Решение Саада Харири 
остаться на своем посту было 
воспринято в регионе и в ми-
ре в целом как признак прео-
доления острой фазы ливан-
ского кризиса. В Вашингтоне 
заверили, что США «приветст-
вуют возвращение ливанско-
го премьера» и выражают под-
держку «суверенитету и неза-
висимости» страны. «Дальней-
шие консультации с премьер-
министром Харири состоятся 
в ближайшем будущем»,— го-
ворится в заявлении Госдепа 
США. В свою очередь, офици-
альный представитель МИД 
Германии Мария Адебар при-
звала все силы в Ливане «рабо-
тать над сохранением единст-
ва» и «завершить фазу полити-
ческой неопределенности».

Однако надежды на скорое 
разрешение ливанского кри-
зиса могут оказаться преждев-
ременными. «Возвращение 
Саада Харири неизбежно по-
влечет за собой новый виток 
борьбы за власть. С одной сто-
роны, мы наблюдаем проис-
шедшую консолидацию в ла-
гере премьера, который после 
возвращения в Бейрут и со-
хранения своего кресла стано-
вится более влиятельной фи-
гурой. С другой стороны, Саа-
ду Харири противостоит вли-
ятельная шиитская организа-
ция 

”
Хезболла“, которая также 

укрепила свои позиции за вре-
мя его отсутствия в стране, до-
стигнув договоренности о вза-
имодействии с рядом поли-
тических сил»,— пояснил 

”
Ъ“ 

профессор факультета исто-
рии, политологии и права РГ-
ГУ Григорий Косач. По мнению 
эксперта, это означает, что по 
мере приближения к парла-
ментским выборам будущего 
года противостояние в Лива-
не, подогреваемое ключевы-
ми внешними игроками — Са-
удовской Аравией и Ираном, 
будет нарастать.

Сергей Строкань

Брата Уго Чавеса 
перебросили 
на американский фронт
В отношениях между Венесуэлой и США 
наметилось новое обострение

Президент Венесуэлы Николас Мадуро сме-
нил руководство действующей на терри-
тории США компании Citgo, оказавшейся в 
центре коррупционного скандала. В начале 
недели венесуэльские власти арестовали 
по обвинениям в растрате госсредств и от-
мывании денег шесть топ-менеджеров этой 
«дочки» нефтяной госкорпорации PDVSA. 
Вскоре выяснилось, что пятеро из них име-
ют двойное — венесуэльско-американское 
— гражданство. Теперь руководить Citgo, 
деятельность которой имеет стратегиче-
ское значение для переживающей тяжелей-
ший кризис венесуэльской экономики, бу-
дет проверенный «боец» боливарианской 
революции — двоюродный брат скончавше-
гося в 2013 году президента Уго Чавеса.

Как рассказал накануне генпрокурор Венесу-
элы Тарек Вильям Сааб, шестеро топ-менедже-
ров подозреваются в умышленной растрате гос-
средств, сговоре и отмывании денег. Им инкри-
минируется подписание двух контрактов без ве-
дома правительства на сумму $4 млн. Состояв-
шийся во вторник арест стал продолжением мас-
штабной антикоррупционной кампании: с авгу-
ста, когда Тарек Вильям Сааб занял пост генпро-
курора, было задержано уже около 50 сотрудни-
ков PDVSA и ее дочерних структур.

Citgo — шестая по величине нефтеперераба-
тывающая компания в США, ей принадлежит 
48 нефтяных терминалов в 20 штатах. Любопыт-
но, что она была одним из крупнейших корпо-
ративных спонсоров инаугурации президента 
США Дональда Трампа — сумма взноса состави-
ла $500 тыс.

Арест топ-менеджеров (в их числе и теперь уже 
бывший президент Citgo Хосе Перейра) может 
резко обострить и без того крайне напряженные 
отношения между Каракасом и Вашингтоном. Как 
рассказал президент Николас Мадуро, американ-
ское посольство в Каракасе потребовало освобо-
ждения граждан США — но этого, похоже, не про-
изойдет. «Эти люди родились в Венесуэле, они ве-
несуэльцы и будут осуждены за то, что стали кор-
рупционерами, ворами и предателями. Они по 
праву находятся за решеткой и должны отпра-
виться в худшую из венесуэльских тюрем»,— за-
явил Николас Мадуро. После чего сделал показа-
тельный выпад в адрес Вашингтона — назначил 
на пост главы Citgo Асдрубаля Чавеса, двоюродно-
го брата бывшего лидера страны Уго Чавеса.

Напомним, ранее администрация президен-
та США Дональда Трампа ввела против Никола-
са Мадуро и членов его правительства экономи-
ческие санкции. Кроме того, американский Мин-
фин ввел жесткий запрет для американских ком-
паний заключать какие-либо сделки с госструк-
турами Венесуэлы и лишил эту страну возмож-
ности торговать своим внешним долгом в США.

Огромная внешняя задолженность, составля-
ющая $150 млрд, самая острая проблема для это-
го латиноамериканского государства. На прош-
лой неделе международное рейтинговое агент-
ство S&P объявило о «частичном дефолте» Ве-
несуэлы. Произошло это после того, как PDVSA 
не погасила в течение 30 дней долг в размере 
$200 млн по облигациям 2019 и 2024 годов. В ми-
нувшую среду S&P вновь объявила о частичном 
дефолте, на этот раз он касался суверенных об-
лигаций, по которым Венесуэла вовремя не осу-
ществила платеж в размере $237 млн.

В случае объявления дефолта и Citgo, и дру-
гие венесуэльские активы в США могут быть аре-
стованы и пойти с молотка. Как считает бывший 
член совета директоров PDVSA Хосе Торо Хар-
ди, арест шести топ-менеджеров Citgo — это «ма-
невр, имеющий целью отвлечь внимание креди-
торов от возможного дефолта компании».

S&P Global Ratings определяет как «негатив-
ную» перспективу выплаты Венесуэлой, чьи ва-
лютные запасы составляют всего $9,7 млрд, ее 
внешнего долга. По своим обязательствам эта 
страна должна выплатить $1,4 млрд до конца теку-
щего года и $8 млрд в 2018 году. Президент Мадуро 
заявил о намерении рефинансировать внешний 
долг, но до сих пор кредиторы Венесуэлы не по-
лучили внятных объяснений того, как это будет 
сделано. Единственной страной, поспешившей 
бросить венесуэльскому партнеру «спасательный 
круг», стала Россия, которая согласилась реструк-
туризировать долг Венесуэлы на $3,15 млрд.

Социально-экономическая ситуация в Ве-
несуэле между тем продолжает ухудшаться. По 
всей стране отмечается нехватка продуктов пи-
тания и продовольствия. С начала 2017 года бо-
ливар потерял 96% своей стоимости. А инфля-
ция, по подсчетам профессора Университета 
Джона Хопкинса Стива Ханке, в этом году со-
ставила 4115%. «Экономика попала в 

”
спираль 

смерти“,— отмечает эксперт, добавляя: — Ситуа-
ция резко ухудшилась за последние две недели».

Евгений Бай

Китай и Южная Корея стаби-
лизировали отношения и под-
твердили ранее достигнутые 
договоренности, касающиеся 
размещения на Корейском по-
луострове системы противора-
кетной обороны (ПРО) THAAD. 
Пекин около года применял в от-
ношении корейских компаний 
негласные санкции, утверждая: 
американская ПРО на террито-
рии соседа направлена не про-
тив КНДР, на чем настаивали 
Сеул и Вашингтон, а против Ки-
тая. Нормализовать отношения 
с крупнейшим торговым партне-
ром Южной Корее удалось, пой-
дя на уступки и позволив Пеки-
ну ограничить свободу действий 
Сеула в области безопасности.

«В Китае есть пословица, что об-
ещания нужно держать, а действия 
должны быть решительными,— за-
явил вчера министр иностранных 
дел КНР Ван И после переговоров с 
южнокорейской коллегой Кан Гён 
Хва в Пекине.— Мы надеемся, что 

Южная Корея должным образом по-
дойдет к этой проблеме». Министр 
имел в виду выполнение достигну-
того 31 октября соглашения о нор-
мализации отношений между стра-
нами после более чем годичного 
«похолодания».

Оно, напомним, случилось из-за 
принятого предыдущим руковод-
ством Южной Кореи решения раз-
местить на своей территории аме-
риканский противоракетный ком-
плекс THAAD (Terminal High Altitude 
Area Defense), способный сбивать 
ракеты средней и малой дально-
сти и имеющий в составе мощный 
радар X-диапазона с дальностью до 
4 тыс. км. Сеул и Вашингтон утвер-
ждают, что радар необходим для за-
щиты Южной Кореи и расположен-
ных на ее территории американ-
ских военных баз от возможных атак 
КНДР. Пекин полагает, что это лишь 
прикрытие и на самом деле задача 
радара — просвечивать северо-вос-
ток Китая, где расположено множе-
ство военных баз. Схожие опасения 

в отношении Дальнего Востока есть 
и у России (об этом говорили, в част-
ности, главы МИДа и Минобороны 
Сергей Лавров и Сергей Шойгу).

Окончательно отношения будут 
восстановлены в ходе первого визи-
та в Китай южнокорейского прези-
дента Мун Чжэ Ина (подготовка по-
ездки и была основным содержани-
ем встречи министров). Условием 
для нормализации отношений стал 
«учет озабоченности китайской сто-
роны» и выполнение трех взятых на 
себя южнокорейцами обязательств. 
Сеул пообещал не разворачивать но-
вые машины комплекса THAAD (сей-
час их установлено шесть) и не ин-
тегрировать противоракетную обо-
рону страны в американскую про-
тиворакетную систему в регионе, а 
также исключил возможность фор-
мирования трехстороннего альян-
са с США и Японией. Помимо этого 
Кан Гён Хва заверила китайских кол-
лег, что уже размещенный комплекс 
THAAD ни при каких условиях не бу-
дет использован против Китая. «Я ве-

рю, что эти меры позволят нам прео-
долеть трудности и быстро вернуть-
ся к нормальным отношениям»,— 
заявляла ранее министр.

По подсчетам Korea Development 
Bank, год негласных санкций Ки-
тая против Южной Кореи (они на-
чались в августе-сентябре 2016 года 
и усилились в марте 2017 года) обо-
шелся в сумму от $6,4 млрд (прямые 
потери) до $20,3 млрд (недополучен-
ная прибыль). Особенно сильно до-
сталось многопрофильному кон-
гломерату Lotte, который предоста-
вил свое поле для гольфа для разме-
щения THAAD. Его продажи в Китае 
за год упали на 88% (данные за вто-
рой квартал 2017 года по сравнению 
с аналогичным периодом прош-
лого года). Продажи автомобилей 
Hyundai в Китае в тот же период упа-
ли на 64%. На 65,7% упало число ки-
тайских туристов в Южную Корею, 
после того как Пекин в марте запре-
тил продавать групповые туры в эту 
страну. Сеул принял комплекс эко-
номических мер, призванных ком-

пенсировать упущенную прибыль, 
но особого эффекта они не оказа-
ли. Китай — важнейший торговый 
партнер Южной Кореи, товарообо-
рот с которым в 2016 году составил 
$211 млрд, а также главный источ-
ник туристов для страны.

Руководство обеих стран попыта-
лось сохранить лицо и представить 
достигнутые договоренности как 
свою победу. «Это умелый дипломати-
ческий ход Сеула, которому удалось 
отстоять свою позицию по THAAD, не 
делая реальных уступок,— пояснил 

”
Ъ“ научный сотрудник сеульского 

Asan Institute for Policy Studies Го Мён 
Хын.— По всей видимости, в какой-
то момент Пекин понял, что проводи-
мая в отношении Южной Кореи по-
литика ухудшает отношение к Китаю 
со стороны простых корейцев, кото-
рое в будущем будет нелегко испра-
вить». По словам эксперта, Китай не 
мог не понимать, что «система пред-
назначена для обороны американ-
ских баз и управляется американски-
ми военными, а значит, Сеул просто 

не может гарантировать ее неисполь-
зование против Китая».

Профессор Университета Кун-
мин (Сеул) Андрей Ланьков полага-
ет, что достигнутые договоренно-
сти — большая дипломатическая 
победа Китая, отражающая его пе-
реход к роли региональной сверх-
державы. «Фактически Китай сумел 
добиться того, чтобы суверенное 
государство публично ограничило 
свою политику в сфере безопасно-
сти без каких-либо ответных дейст-
вий с его стороны,— заявил он в бе-
седе с 

”
Ъ“.— Это отражает формиро-

вание Китаем зоны его 
”
особых ин-

тересов“, государства внутри кото-
рой должны учитывать мнения Пе-
кина при выработке своей внешней 
и оборонной политики». Эксперт 
напомнил, что когда Россия попы-
талась потребовать от государств 
Восточной Европы отказаться от 
размещения элементов американ-
ской системы ПРО, то «ее соображе-
ния в расчет приняты не были».

Михаил Коростиков

Разрядка противоракетной напряженности
Китай добился от Южной Кореи уступок в вопросе ПРО

По одной из наиболее распро-
страненных версий, возник-
ших в ходе пребывания Саада 
Харири в Саудовской Аравии, 
его ухода добивался Эр-Рияд, 
рассчитывавший использовать 
это, чтобы обвинить Иран в дес-
табилизации в Ливане

Ливанский премьер 
Саад Харири не толь-
ко вернулся в страну, 
но и сохранил кресло 
главы правительства  
ФОТО AFP

Он, может, и не собирался всего этого го-
ворить, но вот прилетел в Сочи, почитал, что 
тут творится (освободили Сирию, покончи-
ли с ИГ, переустраивают мир, похоже, под се-
бя…),— и вот она, дала о себе знать тоска по 
сильной руке! Омару Баширу захотелось про-
сто прислониться к могучему плечу и немно-
го, может быть, просто помолчать… Он в кон-
це концов столько лет искал человека, кото-
рому можно было бы излить свою печаль — а 
ведь некому было, некому… И вот он, навер-
ное, понял, что обрел такого человека… И пе-
ред этим открытием померкли любые меркан-
тильные соображения, связанные с неясной, 
неочевидной, хоть и не исключенной отменой 
американских санкций. Омар Башир осознал 
вдруг, что у него появился шанс встать с колен, 
и он на наших глазах с них поднимался. Крях-
тя, вздыхая, что-то бормоча — но ведь подни-
мался и более или менее неумолимо, и прежде 
всего над самим собой!

— Мы считаем,— говорил Омар Башир,— что 
причина того, что сейчас происходит в Сирии, 
также американское вмешательство! В результа-
те в Сирии получилась такая катастрофа!

Тут он произнес еще более серьезную фразу. 
До сих пор Омар Башир говорил о прошлом — 
может, и ладно бы. Но он заговорил о будущем:

— Считаем, что мира нельзя достигнуть без 
президента Асада! Мы считаем, что если бы не 

российское вмешательство в ситуацию в Сирии, 
то эта страна была бы утеряна!

В том числе и прежде всего, видимо, для Судана.
— Нас также волнует ситуация в Красном мо-

ре,— признался Омар Башир.— Мы считаем, 
что вмешательство в эти вопросы тоже являет-
ся проблемой! Мы хотели бы обсудить этот во-
прос с точки зрения использования баз (Суда-
на.— А. К.) в Красном море!

Омар Башир просто сдавался, казалось, на 
милость победителю (в сирийской войне.— 
А. К.), который сидел сейчас перед ним.

И разве это не могло заинтересовать Влади-
мира Путина? Да хотя бы с точки зрения элемен-
тарного человеческого участия к такому самопо-
жертвованию?

В свою очередь, Омар Башир сообщил о своем 
желании переоснастить и модернизировать ар-
мию Судана, а тут все просто:

— Оружие, которое у нас есть,— добавил 
он,— российского производства. Это касается и 
сухопутных войск, и нашей авиации!

Но и на этом он не остановился:
— Можно сказать, что Судан может быть клю-

чом России к Африке!
Впрочем, президенту Судана предстоит для 

этого сначала открыть дверь из помещения, где 
он сам много лет содержится, можно сказать, 
под домашним арестом. И ключ от этого поме-
щения — нет, не у него.

Андрей Колесников,  
Бочаров Ручей

Тудан-Судан
с1
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17 ноября в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в  эфире 
ГТРК «Регион- Тюмень» 
мы рассказали исто-
рию  семилетнего 
 Егора Ковалева 
из  Тюменской облас-

ти («Сражение Егора», Артем Костюковский). 
У мальчика острый лимфобластный лейкоз  
в тяжелой форме. Единственный вариант побе-
дить болезнь — трансплантация костного мозга 
(ТКМ). После ТКМ Егору потребуются дорогие 
противоинфекционные препараты. Рады сооб-
щить: вся сумма (1 324 785 руб.) собрана. Роди-
тели Егора благодарят всех за помощь. Прими-
те и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 17 ноября 253 629 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Регион-

Тюмень», «Лотос», «Липецк», «Волгоград-ТРВ», «Мур-
ман», «Чита», а также 168 региональных СМИ — парт-
неров Русфонда исчерпывающе  помогли 32 детям на 
28 888 473 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в  эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социаль-
ных сетях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 174 
печатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше  действуете 
сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной 
 наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 ДОБРО, 
5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР), в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего со-
брано свыше 10,582 млрд руб. В 2017 году (на 23 ноября) собрано 
1 511 625 801 руб., помощь получили 2023 ребенка,  протипировано 
8957 потенциальных доноров костного мозга для  Национального 
регистра. Мы организуем и акции помощи в дни  национальных 
 катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный 
лучник» за 2000 год.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Не можешь —  
не обещай
О перекладывании  
щедрых посулов на чужие плечи

Помню, в первые месяцы работы в Русфонде 
меня преследовал один и тот же кошмар. Я пи-
сал истории о больных детях, которым требу-
ется помощь. Откликались добрые люди — мы 
называем их жертвователями — и присылали 
деньги. А кошмар был вот в чем: а ну как не от-
кликнутся? а ну как не соберем нужную сумму? 
Таких случаев, по счастью, не было, и кошма-
ры ушли. Теперь вспоминаю об этом, лишь ког-
да вижу и слышу насколько смелые, настолько 
и пустопорожние обещания помочь.

Их много в интернете, таких обещаний,— осо-
бенно в соцсетях. Суммы объявляются порой про-
сто огромные, часто на лечение за границей, так что 
сборы затягиваются, бывает, на полгода, а то и доль-
ше. А что же с ребенком? Ведь помощь требовалась, 
как анонсируется, «еще вчера». Часто сетевые сбор-
щики из таких групп обращаются к нам: помогите, 
сами не справляемся.

Русфонд помогает в таких случаях советом: под-
скажите родителям обратиться напрямую к нам, мы 
работаем только с просьбами законных представи-
телей ребенка. Бывало, родители обращались. Бы-
вало, мы помогали. А случается и так, что помочь не 
можем, потому что и сумма астрономическая, и про-
сятся в клинику, с которой мы не работаем, да и диа-
гноз такой, с каким вполне справляются российские 
врачи — причем бесплатно, то есть по госквотам. 
Но чаще всего родители к нам и не обращаются. Ви-
димо, все же надеются на группу, которая взялась со-
брать большие деньги, но помощь «волонтеров» ко-
торой сводится к добрым пожеланиям и молитвам.

Ну ладно группы в соцсетях — но ведь звучат без-
ответственные обещания и благотворительных фон-
дов. Недавно попался на глаза сбор на ребенка. Сум-
ма больше, чем этот фонд собрал за весь прошлый 
год. Как он собирается выполнить свое обещание? 
Или не собирается? Тогда зачем взялся?

Вот менеджер известного фонда просит нас по-
мочь ребенку, которому эту самую помощь уже по-
сулил… президент его фонда. Мы, конечно, спроси-
ли: а что же сами-то не поможете? А у нас, ответил, 
сейчас трудности, кроме того, мы вообще-то специ-
ализируемся на поддержке спорта, а не больных де-
тей. Зачем же обещали? Другой случай. Помощник 
чиновника высокого ранга попросил нас профинан-
сировать лечение ребенка: шеф, говорит, пообещал 
этой семье. Так что вы уж расстарайтесь!

Мы недавно писали («Тумбочка Русфонда», Лев 
Амбиндер, см. 

”
Ъ“ от 6 октября): некоторые считают, 

что есть у нас волшебная тумбочка с деньгами и этих 
денег там видимо-невидимо, а откуда они туда сы-
плются — великая тайна. Нет такой тумбочки. День-
ги на каждый случай надо еще собрать, источник 
один — вы, наши добровольные помощники, жер-
твователи. То есть каждый такой обещалкин факти-
чески перекладывает свое обязательство на обыкно-
венных граждан, порой совсем небогатых, которые 
по доброте душевной выкраивают деньги из своих 
скудных  бюджетов.

Вот еще замечательный случай. Мы сотрудни-
чаем с региональными телекомпаниями, которые 
снимают для нас сюжеты о детях. В одном регионе 
готовилась очередная съемка — о мальчике, кото-
рого спасет супердорогое лекарство. Узнав об этом, 
в телекомпанию позвонил чиновник администра-
ции региона и объявил: ничего снимать не надо, ре-
гион окажет помощь в полном объеме. Съемку и, со-
ответственно, сбор средств отменили, мы даже пора-
довались — вот бы всюду так! Но прошло время, и от 
отца мальчика мы узнали: никакой помощи так и не 
последовало, мало того, он ничего не слышал о та-
ком обещании. Тогда мы срочно подготовили публи-
кацию в 

”
Ъ“, читатели откликнулись, собрали почти 

полтора миллиона рублей, то есть взяли на себя вы-
полнение чужого обещания.

Чиновникам не нравится, когда становится из-
вестно, что в их вотчине есть ребенок, которому нуж-
на срочная помощь; телесюжеты об этом будто бы 
бросают на них тень. Логика хотя и извращенная, 
но все же понятная. Но почему же обещание-то да-
ли — и не выполнили?!

И каждый раз в таких случаях думаешь: а что с ре-
бенком, дождется ли он помощи? Но обещалкиных, 
как известно, кошмары не мучают.

Артем Коваль, 6 лет, детский церебральный 
 паралич, требуется лечение. 161 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 38 тыс. руб.

Артем родился недоношенным, перенес кровоиз-
лияние в мозг. Выписали его с диагнозом «пораже-
ние центральной нервной системы», а в восемь ме-
сяцев диагностировали ДЦП. Благодаря вашей по-
мощи Артем попал в Институт медтехнологий (ИМТ, 
Москва), и после курса лечения его состояние замет-
но улучшилось: сын окреп, ходит, держась за руки, 
стал воспринимать речь и отвечать на вопросы. Но до 
сих пор не держит равновесие и плохо опирается на 
ноги. Лечение нельзя прерывать, и я опять прошу ва-
шей помощи. Жанна Коваль, Астраханская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Артем 
нуждается в повторной госпитализации. Надо укре-
пить его мышцы, развить речь, координацию дви-
жений, научить его ходить без поддержки».

Матвей Смольянинов, 6 месяцев, деформация 
черепа, спасет операция, требуется компьютер-
ное моделирование и саморассасывающиеся 
пластины. 290 811 руб.
К сожалению, на прошлой неделе всю сумму на лечение 
собрать не удалось. Мы публикуем письмо повторно.
Внимание! Цена моделирования и пластин 690 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Липецк» собрали 85 760 руб.
Читатели „Ъ“ и rusfond.ru собрали 313 429 руб.

У новорожденного Матвея голова была стран-
ной формы — виски впалые, лоб заостренный. Ма-
лыш все время плакал, плохо спал. Мы показали его 
нейро хирургу, и тот сказал, что у Матвея прежде-
временно срослись черепные швы, из-за этого нару-
шается развитие мозга — малыш может оглохнуть 
и ослепнуть. Мы обратились к московским специ-
алистам, они диагноз подтвердили и сказали, что 
нужна операция. Ее проведут по госквоте, но мы 
должны оплатить подготовку к ней и специальные 
пластины, которыми зафиксируют кости черепа. 
У нас таких денег нет. Умоляем, помогите! Марина 
Смольянинова, Липецкая область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ребенку не-
обходима коррекция черепа при помощи саморас-
сасывающихся пластин. Операции предшествует 
сложная подготовка — компьютерное планирова-
ние и моделирование. У мальчика будет нормаль-
ная форма головы».

Мирослава Горст, 2 месяца, врожденная  
двусторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 102 900 руб.
Внимание! Цена лечения 151 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 49 тыс. руб.

Мирослава родилась с подвернутыми стопами: 
они были согнуты, как крючочки. После выписки из 
роддома мы отвезли дочку к ортопеду. Он сказал, что 
надо начинать лечение методом Понсети как можно 
раньше, пока стопы не утратили пластичность и лег-
че поддаются коррекции. Мы боимся упустить дра-
гоценное время, но денег на оплату лечения у нас 
нет. Я еще не получаю декретных, муж работает ма-
стером по ремонту бытовой техники. Пожалуйста, 
 помогите! Лидия Горст, Тюменская область
Травматолог-ортопед Международной клиники 
восстановительной ортопедии Антон Смирных 
(Тюмень): «Методом Понсети, чередуя этапные гип-
сования с щадящей хирургией, мы выведем стопы 
Мирославы в правильное положение. Ношение ор-
топедической обуви предотвратит рецидив косола-
пости. Девочка сможет нормально развиваться».

Арина Гапонова, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
266 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 73 тыс. руб.

Дефект межпредсердной перегородки у Арины об-
наружили в полтора месяца. С тех пор дочку регулярно 
обследовали в НИИ кардиологии (Томск). На послед-
ней консультации врачи сказали, что правый желудо-
чек сердца увеличен, образовалось уже два дефекта, 
поэтому откладывать операцию нельзя, иначе возник-
нут необратимые осложнения. Арина все чаще болеет, 
тяжело переносит физические нагрузки: чуть подвига-
ется — и вся в испарине, вокруг губ синева. Врачи го-
товы прооперировать Арину щадящим способом: за-
крыть оба дефекта через сосуды одним окклюдером — 
специальным имплантом. Пожалуйста, помогите 
оплатить операцию! Кристина Гапонова, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Арины развивается легоч-
ная гипертензия. Ей требуется эндоваскулярное за-
крытие дефектов окклюдером. После щадящей опе-
рации девочка быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Диагноз Руслана Тулино-
ва называется Spina bifida. 
Это порок развития спин-
ного мозга, который за-
кладывается еще в утробе 
матери,— дети появля-
ются на свет с тяжелыми 
неврологическими, ор-
топедическими и уроло-
гическими патологиями. 
Обычно Spina bifida диа-
гностируют у детей еще 
на пренатальном УЗИ, 
которое проводят буду-
щей маме во время бере-
менности,— особенно ин-
формативным считается 
обследование, проведен-
ное во втором триместре. 
Но Руслану диагноз по-
ставили, только когда он 
 родился.

Людмила называет своего 
двухлетнего сына «электро-
веником». Так и говорит: 
«Руслан очень активный, но-
сится по квартире, как элек-
тровеник». Носится Руслан 
так: или быстро-быстро пе-
рекатывается по полу, или, 
сидя на попе, подтягивается 
на руках.

— Я только начала при-
ходить в себя после кесаре-
ва сечения,— вспоминает 
Людмила,— тут зашел врач 
и назвал это заболевание. 
Я такого диагноза не знала, 
а мне и записать было не-
чем, и интернета не было, 
чтобы посмотреть, что это.

За время существова-
ния проекта «Русфонд.Spina 
bifida» в нем уже поучаство-
вало около десятка семей. 
Они были совершенно раз-
ными: у кого-то ребенок 
с этим диагнозом был при-
емным, у кого-то — кров-
ным; чья-то мама была сов-
сем юная, а чья-то — наобо-
рот, зрелая и опытная; одних 
малышей пытались вытя-
нуть одинокие мамы, а дру-
гие росли в окружении мно-
гочисленных родственни-
ков, братьев и сестер.

Но были вещи, которые 
объединяли все эти семьи. 
Во-первых, недостаток ин-
формации: они узнавали 
о том, что такое Spina bifida, 
из статей в интернете или 
в соцсетях.

Во-вторых, недостаток 
под держки: почти всем сове-
товали от детей отказаться. 
Людмила вспоминает, как ей 
в роддоме врачи сказали про 

Руслана: «Вы же легко забере-
менели? Ну и не расстраивай-
тесь, будут у вас еще дети».

И в-третьих, самое глав-
ное — вынужденная само-
стоятельность родителей 
в принятии медицинских 
решений.

Сейчас у Руслана обнару-
жена фиксация спинного 
мозга — это частое осложне-
ние при Spina bifida, когда 
спинной мозг как будто при-
липает к стенкам позвоноч-
ника и тянет за собой голов-
ной мозг.

— Одни врачи настаива-
ют на немедленной опера-
ции, другие говорят, что Рус-
лан еще слишком малень-
кий и нужно подождать. Что 
же нам делать? — Людмила 
задает типичный вопрос, 
ответ на который она выну-
ждена искать сама.

Людмила с Русланом живут 
в городе Старый Оскол. Бли-
жайшая больница, где маль-
чику могут сделать операцию, 
находится в Белгороде. Про-
блема только в том, что маме, 
не имеющей медицинского 
образования, решительно не-
возможно понять, нужна ли 
эта операция и когда.

Самая большая слож-
ность с диагнозом Spina 
bifida — все сопутствующие 
ему проблемы плотно связа-
ны между собой. Нарушения 
развития спинного мозга 
вызывают гидроцефалию — 
скопление жидкости в го-
ловном мозге. К тому же у де-
тей с таким диагнозом часто 
наблюдаются подвывихи та-
зобедренных суставов, про-
блемы с мочеиспусканием 
и дефекацией.

— Руслан пытается вста-
вать у опоры, но ходить ему 
нельзя из-за вывиха тазобед-
ренных суставов,— расска-
зывает Людмила.— Ортопе-
ды говорят, что нужно гипсо-
вать, а невролог запрещает. 
Что делать — не знаю…

Все, что нужно, чтобы от-
ветить на вопрос отчаяв-
шихся родителей «что де-
лать?»,— это консилиум 
врачей, специализирую-
щихся именно на этом ди-
агнозе и умеющих работать 
сообща. Именно для того, 
чтобы родители не умирали 
от ужаса и одиночества пе-
ред необходимостью приня-
тия сложных медицинских 
решений, в клинике Гло-

бал Медикал Систем (GMS 
Clinic, Мос ква) была собрана 
команда узко профильных 
специалистов, каждый из 
которых принимает реше-
ние, учитывая мнения кол-
лег. Длительное наблюде-
ние и коллективная разра-
ботка тактики необходимы 
именно для того, чтобы ре-
бенку со Spina bifida были 
сделаны сложные разносто-
ронние  обследования.

— Когда Руслан только ро-
дился и мы лежали в боль-
нице, каждый день ко мне 
заходили врачи и говорили 
что-то новое: он не сможет 
ходить, он не сможет сидеть, 
он не сможет говорить.

Теперь Руслану два го-
да, он носится по квартире, 
как электровеник, читает 
наизусть два стихотворения 
и может досчитать до десяти.

А нам с вами нужно со-
брать деньги, чтобы опла-
тить коллективный труд 
бригады врачей, которые 
наконец расскажут Людми-
ле, что Руслан сможет де-
лать в самом ближайшем 
 будущем.

Вера Шенгелия,  
Белгородская область

Что сможет Руслан
Двухлетнего мальчика  
спасет дорогое обследование и лечение

Виктор 
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ  
РУСФОНДА

Из свежей почты

Прощайте, друг!
Ушел великий человек Дмитрий Хворостовский

ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ 
И ДРУЗЬЯ — ДЕТЯМ
22 ноября не стало  выдающегося 
русского артиста, всемирно 
извест ного оперного певца Дмит-
рия Хворостовского. Это огромная 
потеря для нашей страны, для рос-
сийской и мировой культуры. И для 
Рус фонда. Дмитрий Александрович 
был нашим большим другом.

Наш проект с Дмитрием Алексан-
дровичем начался задолго до 4 октя-
бря 2014 года, когда в Государственном 
Кремлевском дворце состоялся благо-
творительный вечер «Дмитрий Хворос-
товский и друзья — детям». Друг вели-
кого певца, бывший уполномоченный 
по правам ребенка при Президенте РФ 
Павел Астахов предложил организо-
вать серию концертов Хворостовско-
го. Средства, вырученные певцом и его 
коллегами из разных стран, пошли бы 
на лечение детей Русфонда. Тот первый 
концерт в Кремле оказался так удачен, 
что в следующем году мы провели его 
в Уфе. А 1 июня 2016 года, в Междуна-
родный день защиты детей, новый кон-
церт Хворостовского и его друзей состо-
ялся в Большом театре.

Концерты принесли Русфонду свы-
ше 46,5 млн руб.— и 113 детей получи-
ли средства на лечение. Многих вели-
кий артист буквально спас.

В Русфонд идут письма скорби и бла-
годарности.

Павел Астахов, Москва:
— Большое горе, умер Дмитрий Алексан-
дрович Хворостовский. В расцвете сил, 
в зените славы. Его гастрольный график 
был расписан на пять лет вперед. Боль-
шое счастье для меня, что этот человек 
был моим другом, соратником, всегда пе-
реживал из-за происходящего в стране, 
детских бед и несчастий. Он говорил: каж-
дый должен обращать свои таланты и уме-
ния в помощь тем, кто нуждается. Будучи 
человеком искусства, он проводил благо-
творительные концерты для детей Рус-

фонда. Мы скорбим, его нет с нами, но его 
талант, его великое дело, дети, которым 
он помог, останутся и будут жить.

Юлия Соломенникова,  
Саратовская область:
— У моего Дани рак крови. В 2015 году 
ему сделали трансплантацию костного 
мозга, но начались осложнения на ко-
жу, слизистую глаз. И не было денег на 
эффективное, но очень дорогое лекар-
ство. На помощь пришел Дмитрий Хво-
ростовский. Мы сердечно благодарны 
ему, мы никогда не забудем, что он для 
нас сделал. Это воистину великий чело-
век. Светлая ему память.

Анна Замаевская,  
Ростовская область:
— Так бывает: ты незнаком с человеком 
лично, но он тебе родной — он спас тво-
его ребенка. У Гриши сахарный диабет, 
справляемся при помощи инсулиновой 
помпы. Но расходники к ней нам не по 
карману. А Русфонд сообщил, что деньги 
собрали на концерте «Дмитрий Хворос-
товский и друзья — детям». Спасибо Дмит-
рию! Соболезнования родным и близким.  
Такое  горе, что он ушел из жизни.

Дети вырастут и узнают, как их 
спас великий баритон, легенда миро-
вого вокала Дмитрий Александрович 
 Хворостовский.

Прощайте, друг!
Русфонд

русфонд / rusfond.ru 21 год

Егору Ковалеву 
оплачены лекарства

Врачи роддома  советовали Людмиле от Руслана отказаться, говорили,  
что у нее будут другие, здоровые дети  ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 17.11.17–23.11.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 47 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 44
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Р У С Л А Н А  Т У Л И Н О В А  Н Е  Х В А Т А Е Т  6 2 9  3 17  Р У Б .

Заведующая отделением врожденных 
патологий клиники Глобал Медикал 
Систем (GMS Clinic, Москва) Наталия 
Белова: «У Руслана врожденный порок раз-
вития спинного мозга — Spina bifida. В первую 
неделю жизни мальчик был прооперирован 
по поводу иссечения спинномозговой грыжи. 
На сегодняшний день это все лечение, которое 
было проведено. У ребенка сохраняется 
множество проблем, которые требуют участия 
междисциплинарной команды врачей: это 
и фиксация спинного мозга, и гидроцефалия, 

и патология тазобедренных суставов, и нару-
шение работы тазовых органов. Наши врачи 
всесторонне обследуют мальчика и разработают 
необходимую тактику лечения. Поскольку Руслан 
еще маленький, надеюсь, нам удастся добиться 
хороших результатов и максимально полной 
социализации мальчика».

Стоимость обследования и лечения 
658 317 руб. Телезрители ГТРК «Белгород» 
соберут 29 тыс. руб. Не хватает 629 317 руб. 

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Руслана Тулинова, пусть вас не смущает цена 

спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно 
перечислить в Русфонд или на банковский 
счет мамы Руслана — Людмилы Анатольев-
ны Тулиновой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться 
и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и  из-за рубежа 
 (подробности на  rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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Разработчиков ждут хорошие годы
Производители ПО рассчитывают на рост инвестиций
Российские софтверные компании 
 надеются привлечь на разработку 
ПО не менее $1   млрд по итогам 2017 
года и столько же в 2018 году, следу-
ет из данных «Руссофта». На фоне вос-
становления всего отечественного IT-
рынка разработчики рассчитывают 
на рост инвестиций примерно в два 
с половиной раза. Реальная сумма бу-
дет примерно в два раза меньше, пре-
дупреждают эксперты.

Софтверные компании ожидают при-
влечь в разработку ПО в России не менее 
$1 млрд инвестиций по итогам 2017 года и 
столько же в 2018 году, сообщило НП «Рус-
софт» на основании опроса руководителей 
152 софтверных компаний. При этом нехват-
ка инвестиционных средств остается одной 
из ключевых проблем отрасли, и практика 
показывает, что реальная сумма привлечен-
ных средств обычно бывает в два раза ниже 

ожиданий, отмечается в исследовании. Так, 
совокупный объем инвестиций в софтвер-
ной отрасли России в 2016 году составил при-
мерно $335 млн. При этом 62% всех разработ-
чиков ПО, получивших внешнее финансиро-
вание в 2016 году, рассчитывают на увеличе-
ние размера инвестиций в среднем в два с по-
ловиной раза по итогам 2017 года.

Всего на внешнее финансирование, по 
данным опроса, рассчитывают 14% респон-
дентов. В 2016 году привлечь инвестиции 
удалось 11% опрошенных компаний. В 2013–
2014 годах этот показатель снизился до 7%, а 
в 2015 году начал расти. Именно в этот год ста-
ли расширяться сервисные компании из-за 
снижения стоимости разработки ПО в долла-
ровом выражении, а также началась подго-
товка к импортозамещению.

Ожидания инвестиций среди разработчи-
ков ПО резко выросли по нескольким причи-
нам, отмечает президент «Руссофта» Вален-

тин Макаров. Во-первых, российский IT-ры-
нок еще в 2016 году восстановился на 26% по-
сле падения более чем на 40% в 2015-м. Во-вто-
рых, IT-компании показывают явный рост 
интереса к выходу на зарубежные рынки. В-
третьих, появились инструменты поддер-
жки экспорта и инвестиций в виде Россий-
ского экспортного центра и IT-блока на Мо-
сковской фондовой бирже. В-четвертых, рас-
тет интерес инвесторов к IT на фоне стагна-
ции промышленного производства.

Подсчитать средний размер сделки по 
рынку сложно, но приблизительно софтвер-
ный стартап в среднем получает от инвесто-
ра $300–500 тыс., говорит руководитель фон-
да Softline Venture Partners Елена Волотов-
ская. В то же время есть проекты, в которые 
инвестировано несколько миллионов дол-
ларов. По ее оценке, общий объем инвести-
ций в софтверные стартапы, включая гранты, 
превышает $1 млрд за последние три-четы-

ре года. Но, несмотря на высокий интерес к 
технологиям, в России корпорации практи-
чески отсутствуют среди инвесторов и пока 
не планируют создавать корпоративные вен-
чурные фонды, отмечает госпожа Волотов-
ская. Таким образом, сдержанность корпора-
ций в плане венчурного инвестирования от-
личает Россию от остального мира, где почти 
20% от всех венчурных сделок делается кор-
поративными венчурными фондами, конста-
тирует она.

Сейчас началась так называемая венчур-
ная оттепель, добавляет директор по работе с 
портфельными компаниями Фонда развития 
интернет-инициатив Сергей Негодяев: в це-
лом рынок венчурных инвестиций по итогам 
2017 года ожидает значительный прирост по 
сравнению с 2015 и 2016 годами. Таким обра-
зом, объем инвестиций в IT-стартапы как ми-
нимум не снизится, резюмирует он.

Кристина Жукова

После долгих дискуссий стра-
ховщики все же согласились 
иметь дело с ломбардами, 
но лишь на определенных усло-
виях. Они изложены в методи-
ческих рекомендациях, под-
готовленных Всероссийским 
союзом страховщиков. Однако 
выполнить их на практике под 
силу единицам — от ломбардов 
потребовали обеспечение охра-
ны и условия хранения имуще-
ства на уровне банков. Затраты 
на исполнение данных реко-
мендаций, по оценкам участ-
ников рынка, в целом могут 
 составить миллиарды рублей, 
что для ломбардов непосильно.

Всероссийский союз страховщи-
ков (ВСС) подготовил проект мето-
дических рекомендаций по стра-
хованию участников ломбардно-
го рынка (есть у 

”
Ъ“). Так, страхов-

щики, ссылаясь на ГОСТы по обес-
печению сохранности имущества 
(78.36.003–99; 50862–2012; 50862–
2005; 51072–2005), настаивают, что-
бы хранилища и сейфы ломбардов 
по уровню безопасности не усту-
пали тем, которые установлены в 
банках. Это касается, например, 
устойчивости к взлому, пулестой-
кости, огнестойкости, круглосуточ-
ной физической охраны. «Если хо-
тя бы одно из перечисленных усло-
вий не выполняется, рекомендует-
ся исключить из покрытия риски 
противоправных действий треть-
их лиц»,— указано в проекте реко-
мендаций. Это же касается риска 
«огонь», в том числе поджога.

Требования данных ГОСТов не 
распространяются на ломбарды, 
требования ВСС завышены, следу-
ет из отзыва на рекомендации Ассо-
циации развития ломбардов и На-
циональной ассоциации ломбар-
дов. Он был направлен и в ВСС, и 
в Банк России. «Единовременная 
стоимость реализации данных ГО-

СТов ломбардом составляет около 1 
млн руб. на одну точку выдачи зай-
мов,— отмечается в отзыве ассоци-
аций.— Если нанимать еще физи-
ческую охрану, то еще от 90 тыс. до 
150 тыс. руб. в месяц. Это непосиль-
но для 99% ломбардов».

• По данным ВСС, сегодня на-
считывается 4,3 тыс. зареги-

стрированных ломбардов, из них 
1,18 тыс.— в Московском регионе. 
Общий объем портфеля займов лом-
бардов, по данным на середину 2017 
года, составил около 43   млрд руб.
Неопределенность в отношени-

ях между страховщиками и ломбар-
дами существует давно (см. 

”
Ъ“ от 19 

июля 2016 года). Регулятор призна-
ет существующую законодатель-
ную коллизию между законом «Об 
организации страхового дела» и за-
коном «О ломбардах» (см. 

”
Ъ“ от 16 

марта), однако пока конкретных 
мер не принимает. Согласно зако-
ну «О ломбардах», страхование за-
логов для ломбардов является обя-
зательным, однако для страховых 
компаний это не так. Страховщи-
ки считают, что риски страхования 
залогов, в том числе и юридиче-
ские, слишком велики. «Суммы не-
большие, а трудозатрат много. Пра-
ктически, если заниматься плотно 
ломбардами, нужно вводить новые 
штатные единицы — на продажи и 
на урегулирование убытков»,— по-
яснил заместитель гендиректора 
«РЕСО-Гарантии» Игорь Иванов.

По мнению страховщиков, их 
рекомендации более чем оправ-
данны. «Основную долю вещей в за-
логе у ломбардов составляют юве-
лирные изделия, для хранения ко-
торых должны быть созданы усло-
вия, обеспечивающие их сохран-
ность»,— указывает заместитель 
председателя правления РНПК (эта 
компания выступила инициатором 
создания рабочей группы по стра-
хованию участников ломбардного 

рынка на базе ВСС) Наталья Карпо-
ва. «Условия хранения действитель-
но очень часто не соблюдаются. В 
этом причина высокой убыточно-
сти этого клиентского сегмента,— 
пояснила она.— Создание и выпуск 
методических рекомендаций по-
зволит страховщикам более качест-
венно оценивать подобные риски».

В отличие от обширных требо-
ваний к обеспечению безопасно-
сти, записанных в проекте методи-
ческих рекомендаций ВСС, там нет 
информации о стоимости страхо-
вого тарифа даже при соблюдении 
всех условий. По мнению участни-
ков ломбардного рынка, тариф не-
обходимо установить в размере не 
более 0,15% от страховой суммы, 
тогда как сейчас он достигает 3%.

В ЦБ, который является регу-
лятором и для ломбардов, и для 
страховщиков, на данном этапе в 
ситуацию предпочитают не вме-
шиваться. Подготовленный доку-
мент является проектом ВСС, ука-
зали в пресс-службе ЦБ. «Ввиду то-
го что страхование риска утраты и 
повреждения вещи, принятой в за-
лог или на хранение, является про-
дуктом, представляемым страхов-
щиком ломбарду, выработка пози-
ции по проекту документа должна 
осуществляться совместно страхо-
вым сообществом с представителя-
ми ломбардов,— полагают в Банке 
России.— При наличии проекта до-
кумента, учитывающего позиции 
обоих рынков, регулятор готов его 
рассмотреть».

Юлия Полякова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22523,15 (+106,67)
РТС 1158,62 (−0,49)
FTSE 100 7417,24 (−1,78)

DAX 30 13008,55 (−6,49)
DJIA* 23526,18 (−64,65)
NASDAQ Composite* 6867,36 (+4,89)

*На 22.11.17.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.11.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.11.17
Австралийский доллар 44,5482
Английский фунт 77,8249
Белорусский рубль** 29,2530
Датская крона* 92,9550

Доллар США 58,4622
Евро 69,1783
Индийская рупия*** 90,2264
Казахский тенге*** 17,7139

Канадский доллар 46,0840
Китайский юань* 88,8024
Норвежская крона* 71,7081
СДР 82,4814

Сингапурский доллар 43,4050
Новая турецкая лира 14,9291
Украинская гривна* 21,7615
Шведская крона* 70,1591

Швейцарский франк 59,5277
Японская иена*** 52,5621
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Проблема квалификации правона-
рушений по КоАП существует давно, 
и с пополнением кодекса все новы-
ми нормами и постоянным измене-
нием старых ситуация не улучшается. 
Это подтверждает и судебная практи-
ка об отказах в привлечении лиц к от-
ветственности по причине неверно-
го определения статьи. На этой неде-
ле в Верховный суд РФ (ВС) были пере-
даны два дела, связанные именно с та-
кими вопросами.

Первый случай служит яркой ил-
люстрацией одной из так называе-
мых вечных российских проблем. 
По итогам проверки состояния ав-
тодороги А240 (от Брянска до грани-
цы с Белоруссией) брянское управ-
ление Госавтодорнадзора обнаружи-
ло деформацию обочин, образова-
ние колеи, отсутствие либо излиш-
нее нагромождение дорожных зна-
ков и другие недостатки. С целью на-
казать ООО «Клинцовская дорожная 
компания», которое отвечало за со-
держание дороги и проведение ра-
бот по обеспечению безопасного дви-

жения, управление обратилось в суд. 
Согласившись с квалификацией на-
рушения по ч. 1 ст. 14.43 КоАП (нару-
шение требований техрегламентов, а 
конкретно регламента «Безопасность 
автодорог»), арбитражный суд Брян-
ской области оштрафовал компанию 
на 100 тыс. руб.

Но компания успешно оспори-
ла это в апелляции — суд решил, что 
в данном случае должна применять-
ся специальная норма ч. 1 ст. 12.34 
КоАП (несоблюдение требований по 
обеспечению безопасности дорожно-
го движения при ремонте и содержа-
нии дорог). Ситуацию осложняло и то, 
что по ст. 12.34 дело становилось под-
ведомственным суду общей юрисдик-
ции, а потому было прекращено арби-
тражным судом. Кассация Централь-
ного округа с этим согласилась, но ВС 
передал дело в коллегию для реше-
ния вопроса о верной квалификации.

Во втором кейсе Роспотребнадзор 
выявил признаки фальсификации мо-
лока (наличие растительных жиров), 
произведенного ООО «ПТК 

”
Арта“», и 

потребовал оштрафовать компанию 
по все той же ст. 14.43 КоАП. Спор рас-
сматривали арбитражные суды друго-
го округа, но снова в апелляции дело 
было прекращено. По мнению суда, 
этот случай относится к ст. 10.8 КоАП 
(нарушение ветеринарно-санитарных 
правил переработки и реализации 
продуктов животноводства), то есть 
штрафовать компанию должен вооб-
ще Россельхознадзор. Дело также бы-
ло передано в ВС для квалификации.

Хуже всего то, что пока госорганы 
спорят, кто должен рассматривать де-
ло о вполне очевидном нарушении, 
оно не устраняется, а виновные не не-
сут наказания. С одной стороны, это 
на руку предпринимателям — пока 
не определена правильная статья, их 
не привлекают к ответственности и 
они продолжают работу. С другой сто-
роны, мы продолжаем ездить по раз-
битым дорогам и употреблять фаль-
сифицированные продукты. Остается 
надеяться, что ВС сможет четко разъ-
яснить, в каких случаях должны при-
меняться общие, а в каких — специ-
альные нормы, чтобы эта неразбери-
ха наконец-то закончилась.

правила  
игры

Из-за проблем с ква-
лификацией наруши-
телей не могут при-
влечь к ответственно-
сти, а мы продолжаем 
ездить по разбитым 
дорогам и пить нека-
чественное молоко

запутывают руководителя 
арбитражной группы

Анну Занину

В ломбарды заложили безопасность
Страховщики готовы сотрудничать с ними на своих условиях

Денежный поток «Газпрома» уходит в минус
из-за рекордной инвестпрограммы и низких цен на газ
«Газпром» одобрил предсказуемо ре-
кордный объем инвестпрограммы 
на 2018 год с объемом более 1,2 трлн 
руб., для финансирования которой 
компании понадобятся также рекорд-
ные заимствования. По мнению анали-
тиков, «Газпром» сможет без проблем 
привлечь деньги с рынка, если не про-
изойдет ужесточения санкций. Но пи-
ковые инвестиции в 2018–2019 годах 
приведут к тому, что денежный поток 
компании станет отрицательным, да-
же если «Газпром» продолжит бить ре-
корды по экспорту газа в Европу.

«Газпром» опубликовал предварительный 
план по инвестпрограмме на 2018 год с объ-
емом 1,278 трлн руб., что на 40% больше пер-
воначального уровня 2017 года. Капитальные 
вложения составят 798,5 млрд руб., долгос-
рочные финансовые вложения — 439,5 млрд 
руб. «Газпром» также планирует занять 417 мл-
рд руб. (рост на 45%). При этом компания тра-
диционно пересматривает объем инвес-
тпрограммы и займов осенью отчетного года 
в большую сторону. Так, в начале ноября ин-
вестиции на 2017 год выросли по сравнению 
с исходной оценкой на 24%, до 1,129 трлн руб.

Увеличение инвестпрограммы было пред-
сказуемо, поскольку «Газпрому» нужно однов-
ременно строить три экспортных газопрово-
да — Nord Stream 2 и расширение системы 
под него на северо-западе России, «Турецкий 
поток» и «Силу Сибири», а также Амурский 

ГПЗ для поставок в Китай. Кроме того, требу-
ется подготавливать Чаяндинское месторо-
ждение к подаче газа по «Силе Сибири». Ни 
на один из этих проектов «Газпром» пока не 
смог привлечь проектное финансирование. 
Если к концу года компании удастся догово-
риться с консорциумом «Сахалина-1» о покуп-
ке газа для расширения завода СПГ на Саха-
лине, этот проект может войти в инвестпрог-
рамму «Газпрома» в 2019 году.

Под долгосрочными финансовыми вложе-
ниями «Газпром» обычно подразумевает ин-
вестиции в совместные предприятия, в част-
ности, по этой строке отражаются вложения в 
Nord Stream 2 и «Турецкий поток». По мнению 
Дмитрия Маринченко из Fitch, «Газпром», ви-

димо, заложил средства на Nord Stream 2 на 
2018 год без расчета на привлечение внешне-
го финансирования. «Газпром» и пять запад-
ных компаний — Shell, Engie, OMV, Uniper 
и Wintershall — договорились предоставить 
проекту бридж-кредит на €6,65 млрд, что по-
кроет 70% стоимости газопровода, остальные 
30% даст монополия как единственный акци-
онер. Тем не менее партнеры надеялись, что 
им удастся привлечь деньги банков вместо 
бридж-кредита, однако на фоне последних 
санкций США такой вариант теперь выгля-
дит крайне проблематично.

«Газпром» в текущей ситуации без особых 
проблем сможет привлечь запланированные 
417 млрд руб., большей частью через выпуск 

евробондов, считает господин Маринченко. 
Он добавляет, что абсолютный уровень долго-
вой нагрузки у компании остается достаточно 
низким. В то же время, если произойдет но-
вое ужесточение санкций, стоимость заимст-
вований для «Газпрома» может вырасти. «На-
пряженная инвестпрограмма дает 

”
Газпро-

му“ аргументы для того, чтобы просить сни-
жения или хотя бы неповышения налоговой 
нагрузки, а также не повышать выплату ди-
видендов»,— говорит Дмитрий Маринченко.

Следующий год должен быть пиковым 
с точки зрения объема инвестпрограммы, 
в 2019 году инвестиции могут начать сни-
жаться. В результате, по оценке Fitch, в 2018 
году денежный поток компании будет отри-
цательным, в 2019 году — близким к ней-
тральному без учета выплаты дивидендов (то 
есть отрицательным с выплатой). Рост цен на 
нефть и, соответственно, цен на газ «Газпро-
ма» может внести коррективы в эти расчеты. 
В то же время рекордные объемы экспорта га-
за «Газпрома» сравнительно мало влияют на 
рентабельность бизнеса и не позволят ком-
пании вернуться к финансированию инвес-
тпрограммы из денежного потока, как в бо-
лее доходные годы. По оценке Fitch, в этом го-
ду компания может поставить в дальнее зару-
бежье 195 млрд кубометров против 179 млрд 
кубометров в 2016 году, однако это даст при-
бавку к консолидированной EBITDA группы 
только на 4%.

Юрий Барсуков
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Капвложения

*Как правило, существенно корректируется 
  в большую сторону осенью отчетного года.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ установил факт манипули
рования ценными бумагами 
два года назад владельцем не
большого ООО. Собственник 
компании перепродавал бума
ги с личного счета своей же 
компании по завышенной 
 цене. В результате он получал 
прибыль, а компания остава
лась в убытке. В ЦБ полагают, 
что это делалось с целью со
кращения налогооблагаемой 
базы юрлица. На рынке при
знают, что несколько лет назад 
такие случаи имели массовый 
характер.

ЦБ установил, что собственник 
ООО «Альпари» (компания зареги-
стрирована в Калининграде и зани-
мается производством электромон-
тажных работ, не имеет отношения к 
бренду форекс-рынка «Альпари 
Груп») Виктор Прохор неоднократно 
в течение 2015 года манипулировал 
акциями нескольких компаний, что 
привело к существенным отклоне-
ниям параметров торгов по ним. Об 
этом сообщается в пресс-релизе на 
сайте регулятора.

Схема была несложной. Виктор 
Прохор приобретал у ООО «Альпа-
ри» пакет акций, а затем перепрода-
вал ему же весь пакет одной или не-
сколькими сделками по завышен-
ной цене. Причем заявки подава-
лись с одного персонального ком-
пьютера, с совпадающими параме-
трами и минимальной разницей во 
времени. Фактически господин Про-
хор перепродавал ценные бумаги са-
мому себе, причем он, как физлицо, 

всегда получал прибыль, а его собст-
венная компания всегда оставалась 
в убытке.

Большинство акций, указанных в 
материалах ЦБ, были низколиквид-
ными. Так, в указанный период (с ав-
густа по декабрь 2015 года) ежеднев-

ные объемы торгов акциями КБ 
«Авангард», «Волгоградэнергосбыт», 
«Владимирэнергосбыт», ПРФН редко 
превышали 100 тыс. руб.. При этом, 
согласно данным агентства Bloom-
berg, ежедневные колебания цен в 
указанный период были значитель-
ные — 20–30% по акциям ИСКЧ, 
«Волгоградэнергосбыт», «Владимир-
энергосбыт» и до 50% по акциям КБ 
«Авангард» и ЕТС. Явно выбиваются 

из приведенного ЦБ списка обыкно-
венные акции «Ростелекома». Объе-
мы торгов составляли ежедневно по 
несколько сотен миллионов рублей, 
а изменение котировок находилось 
в пределах 5%.

В Банке России полагают, что дан-
ная схема могла использоваться го-
сподином Прохором в целях опти-
мизации налоговой нагрузки компа-
нии. «Информация о действиях Про-
хора В. Г. и ООО 

”
Альпари“ направле-

на в Федеральную налоговую служ-
бу»,— говорится в сообщении ЦБ. По 
словам директора департамента про-
тиводействия недобросовестным 
практикам ЦБ Валерия Ляха, такая 
схема — новинка. «Здесь мы действу-
ем на упреждение, чтобы рынок не 
стал площадкой для ухода от налогов 
таким способом»,— отметил он. В от-
ношении господина Прохора лично 
и его компании ООО «Альпари» бы-
ли направлены предписания о недо-
пущении таких действий в дальней-
шем, сообщил господин Лях. В ФНС 
сообщили, что регулярно получают 
из ЦБ запросы, связанные с ценны-
ми бумагами, в рамках информаци-
онного обмена.

Впрочем, считает партнер Lecap 
Дмитрий Крупышев, такая схема не 
получит большого распространения. 
«Полагаю, что поводом для расследо-
вания ЦБ может стать очень сущест-
венный объем подобных операций. 
Так серьезно рисковать, понимая, 
что находишься на фильтрах ЦБ, 
можно разве что от безысходно-
сти»,— констатирует он. По словам 
брокеров, подобные случаи носили 

массовый характер несколько лет на-
зад. «Законодательство о манипули-
ровании довольно молодое. Поэтому 
раньше такие операции встречались 
довольно часто»,— подтверждает ген-
директор компании «Открытие Бро-
кер» Юрий Минцев. По его словам, в 
подобных случаях физлица, получив 
убытки в результате каких-либо дру-
гих операций на рынке, получали 
прибыль с юрлица. При этом возни-
кала возможность не платить НДФЛ, 
поскольку физлицо формально оста-
валось в убытке, и одновременно 
снижалась налогооблагаемая база 
для собственного юрлица. «Иногда 
клиенты напрямую обращались с та-
кими запросами. Разумеется, они по-
лучали отказ. Надо сказать, что за по-
следние пять лет мы с таким поведе-
нием не сталкивались»,— рассказал 
господин Минцев.

В своем пресс-релизе ЦБ рекомен-
довал брокерам «учитывать вероят-
ность совершения клиентами выше-
указанных операций при осущест-
влении комплаенс-процедур в рам-
ках внутреннего контроля, а также 
информировать клиентов о недопу-
стимости подобных операций». По 
словам господина Минцева, внутрен-
ний контроль должен отслеживать 
подобное поведение клиентов, одна-
ко это не всегда возможно. «Личный 
счет и счет юрлица могут находиться 
у разных брокеров. В этом случае мы 
бессильны что-либо предотвратить, 
сделки совершаются в анонимном 
режиме»,— пояснил он.

Мария Сарычева,  
Дмитрий Ладыгин

Манипуляция не помогла сэкономить
ЦБ раскрыл новую схему ухода от налогов

В преддверии Дня благодарения 
зарубежные инвесторы сократи
ли вложения в российский фон
довый рынок. За минувшую не
делю они вывели из российских 
фондов более $60 млн. Поводов 
для фиксирования прибыли 
 было достаточно: и коррекция 
на рынке нефти, и негативные 
корпоративные новости. Впро
чем, недооцененность рублевых 
активов сохраняется, а значит, 
интерес к ним со стороны ино
странных инвесторов вернется, 
считают участники рынка.

По данным отчета BofA Merrill 
Lynch Global Research, учитывающе-
го данные Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR), объем средств, кото-

рый выведен из фондов, ориентиро-
ванных на Россию, за неполную неде-
лю, закончившуюся 21 ноября, соста-
вил $61 млн. Этот результат свиде-
тельствует об усилении негативных 
настроений инвесторов: неделей ра-
нее из российских фондов было вы-
ведено в десять раз меньше средств 
($6 млн). Впрочем, баланс с начала 
 месяца пока остается положитель-
ным — за этот период приток в фон-
ды составил $33 млн.

Показательно, что отток инвести-
ций из российских фондов происхо-
дил на фоне их восстановления в акти-
вы развивающихся стран. По данным 
EPFR, на минувшей неделе фонды 
emerging markets привлекли около 
$1,5 млрд, что почти втрое больше по-
ступлений на предшествующей не-
деле ($558 млн). Впрочем, не только 
российский рынок акций оказался в 
числе аутсайдеров. Больший объем 
средств инвесторы вывели из Китая 
(около $244 млн). При этом лидером по 
привлечению средств среди стран 
БРИК стала Индия, в фонды которой за 
неделю было инвестировано $90 млн. 
«В последнее время смягчилась рито-
рика Федеральной резервной системы 
(ФРС) относительно повышения став-
ки в 2018 году, это отразилось на росте 

аппетита к риску, и мы увидели отток 
из активов развивающихся стран»,— 
отмечает директор по инвестициям 
April Capital Дмитрий Скворцов.

Ухудшению настроений инвесто-
ров в отношении российских активов 
способствовала коррекция на рынке 
нефти. По данным агентства Reuters, 
21 ноября стоимость ближайшего 
контракта на поставку североморской 
нефти Brent опускалась до отметки 
$61 за баррель, что более чем на 5% ни-
же максимума, установленного в пер-
вой декаде месяца. Портфельный 
управляющий УК «Тринфико» Фарит 
Закиров отмечает, что в начале ноября 
российские фондовые индексы до-
стигли максимальных значений с 
февраля текущего года. Это могло по-
служить поводом для фиксации спе-
кулятивной прибыли.

Впрочем, иностранные инвесторы 
активно сокращали вложения весьма 
избирательно. «Коррекция на фондо-
вом рынке имеет скорее технический 
характер и связана с ребалансировкой 
весов компаний в индексах и локаль-
ными новостями компаний»,— отме-
чает управляющий активами УК «Ре-
гион Эссет Менеджмент» Алексей Ска-
балланович. По словам руководителя 
управления фондовых операций УК 
ТФГ Равиля Юсипова, нерезиденты 
выходили в первую очередь из наибо-
лее ликвидных бумаг — акций «Но-
рильского никеля», «Магнита», Сбер-
банка. И для каждой из них находился 
свой повод. «У 

”
Магнита“ — продажа 

пакета мажоритарным акционером, у 

”
Норникеля“ — увеличение програм-

мы капвложений и снижение диви-
дендных выплат, у Сбербанка — фик-
сация прибыли после фееричного ро-
ста»,— отмечает господин Юсипов.

В таких условиях участники рынка 
не ждут сохранения негативных на-
строений надолго. По словам Равиля 
Юсипова, пока оттоки небольшие и 
нельзя говорить о глобальной смене 
отношения инвесторов к российским 
акциям, которые по-прежнему инте-
ресны из-за своей недооцененности. 
По оценке Алексея Скабаллановича, 
к концу года можно ждать роста ин-
декса ММВБ до уровня 2350, что на 9% 
выше значений закрытия четверга. 
«Основной риск российского рынка 
(что и является основной причиной 
отставания России от других рынков 
EM) — возможное усиление санкций, 
которые, предположительно, будут 
озвучены в конце января и поэтому 
до конца года не окажут определяю-
щего влияния на настроения инвес-
торов»,— отмечает Фарит Закиров.

Виталий Гайдаев

Нефть, ФРС  
и прочие новости
У инвесторов нашлись причины 
сократить вложения в Россию

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Заполнение данного поля дейст-
вительно формальность. Согласно 
ст. 855 ГК РФ, если средств на счете 
клиента достаточно для удовлетворе-
ния всех требований (поступивших 
платежек), то банк проводит их в по-
рядке поступления. Если же недоста-
точно, то сначала проводят платежи 
по исполнительным листам, далее по 
оплате труда и т. д.

В кредитных организациях увере-
ны, что имеют полное право отказать 
по формальным признакам. Но по 
факту делать это вовсе не обязатель-
но. «Клиенты ошибаются в очередно-
сти платежей очень часто, и, чтобы их 
не нервировать, у нас программа ав-
томатически меняет очередность пла-

тежа на правильную и мы платеж 
проводим»,— отметила директор 
юридического департамента банка 
«Юникредит» Наталья Окунева. Впро-
чем, так поступают далеко не все: 
участники рынка отмечают, что не го-
товы принимать на себя риск прове-
дения платежа с ошибкой.

Клиенты же воспринимают отка-
зы весьма болезненно, что неудиви-
тельно на фоне паники вокруг черно-
го списка отказников ЦБ. Как сооб-
щил 

”
Ъ“ собеседник из банка топ-50, 

многие клиенты воспринимают от-
каз в проведении платежа как отказ в 
проведении операций и опасаются 
по формальным причинам попасть в 
черный список и лишиться доступа к 
банковским услугам (см. 

”
Ъ“ от 6 октя-

бря). Хотя такое мнение ошибочно. 

«Отказ в проведении платежного по-
ручения из-за ошибки или опечатки 
не является основанием для сообще-
ния в Росфинмониторинг, и в черный 
список клиенты не попадут»,— заве-
рил экс-глава комитета АРБ по вопро-
сам ПОД/ФТ и комплаенс-рискам 
Алексей Тимошкин.

Примечательно, что рост числа бу-
мажных платежных поручений про-
воцируют сами банки. Из-за активи-
зации борьбы с отмывом при нали-
чии малейших сомнений в деятель-
ности компаний и предпринимате-
лей кредитные организации отклю-
чают их от системы банк—клиент, 
вынуждая подавать платежки на бу-
мажных носителях. Непривычные к 
данному формату бизнесмены оши-
баются и получают отказы.

Нервозности добавляет и прибли-
жающийся период уплаты налогов для 
граждан. До 1 декабря физлицам необ-
ходимо уплатить имущественные на-
логи. Если при подобной ошибке банк 
откажется проводить платеж, то нало-
гоплательщику будут начислены пени 
и штрафы. И, хотя причиной несвое-
временного перечисления налога или 
сбора явилось непроведение платежа 
банком, кредитная организация ни-
чем не рискует. «Даже если отказ при-
чинил клиенту убытки, взыскать их с 
банка он не сможет, так как исходно 
ошибка была на стороне клиента»,— 
отмечает управляющий партнер «Ре-
нессанс-Lex» Георгий Хурошвили.

Разрешить ситуацию могли бы 
разъяснения ЦБ, который, в отличие 
от Минфина, является для банков ре-
гулятором, но их до сих пор не после-
довало. На запрос 

”
Ъ“ в ЦБ сообщили, 

что, согласно нормативным докумен-
там Банка России, регулирующим по-
рядок осуществления расчетов, в слу-
чае выявления несоответствий в ука-
зании клиентом очередности плате-
жа банк его исполняет в очередности, 
установленной законодательством. 
Таким образом, заполнение поля 
«очередность платежа» имеет фор-
мальное значение. Впрочем, четкого 
ответа о правомерности отказов в ЦБ 
так и не дали.

Вероника Горячева

Минфин вышел на поле

Мы неоднократно оглашали 
принцип неотвратимости 

наказания,  
поэтому люди понимают, 

что рано или поздно  
мы можем их раскрыть…

— Валерий Лях,
директор департамента противодействия 

недобросовестным практикам ЦБ,  
30 мая 2017 года
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КАК МЕНЯЛИСЬ НАСТРОЕНИЯ ЗАРУБЕЖНЫХ ИНВЕСТОРОВ 
НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ В 2017 ГОДУ    ИСТОЧНИКИ: REUTERS, EPFR.
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712 миллионов 
долларов
вывели зарубежные 
инвесторы из рос-
сийских фондов  
с начала 2017 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Совладелец УГМК и «Трансмаш-
холдинга» Андрей Бокарев мо-
жет продать 30% угольной «Кол-
мар» с активами в Якутии. Этот 
пакет и долю в нефтепродукто-
вом терминале «Усть-Луга Ойл» 
бизнесмен выкупил в 2015 году 
у Gunvor, совладельцем кото-
рой раньше был подпавший 
под санкции США Геннадий 
Тимченко (владеет 30% «Колма-
ра»). Недавно господин Бокарев 
 решил выйти и из также под-
санкционного «Калашникова». 
 Впрочем, сооснователь «Колма-
ра» Сергей Цивилев заверил 

”
Ъ“, 

что давно и сам инициировал 
выкуп доли партнера, тогда как 
ситуация вокруг санкций США 
обострилась только этим летом.

Сооснователь и управляющий ак-
ционер угольной компании «Кол-
мар» Сергей Цивилев (40% долей че-
рез «Антэ Холдинг») ведет перегово-
ры о выкупе доли в ней у Андрея Бо-
карева (30%), сообщил «Интерфакс». 
Представитель господина Бокарева 
сказал агентству, что «готов рассма-
тривать различные сценарии в отно-
шении своих инвестиций». Сергей 
Цивилев подтвердил 

”
Ъ“ факт пере-

говоров, Андрей Бокарев на запрос 
не ответил. Господин Цивилев уточ-
нил, что давно вел переговоры о вы-
купе доли партнера, они шли «с раз-
ной степенью интенсивности и сей-
час в активной фазе». «Я верю в энер-
гичное развитие и перспективы 

”
Колмара“ и как управляющий парт-

нер, стоявший у истоков компании, 
инициировал сделку»,— пояснил 
он. Источник «Интерфакса» говорит, 
что сделку могут закрыть в течение 
двух недель.

В начале 2017 года, как писал 

”
Ъ“, Сергей Цивилев уде выкупил 

долю второго сооснователя «Колма-
ра» Анатолия Митрошина. Еще 30% 
компании у «Волга Груп» Геннадия 

Тимченко. Собственно, доли в «Кол-
маре» и нефтепродуктовом терми-
нале «Усть-Луга Ойл» господин Бока-
рев в 2015 году выкупил у швейцар-
ского трейдера Gunvor, совладель-
цем которой до введения санкций 
США в 2014 году был Геннадий Тим-
ченко (Gunvor владела 60% уголь-
ной компании).

• Запасы «Колмара» — около 1 млрд 
тонн коксующегося угля в Якутии, 
производство в 2016 году — около 
3,7 млн тонн. Компания планирует 
инвестировать 25 млрд руб. в увели-
чение производства до 12 млн тонн 
к 2019 году (7 млн тонн — коксую-
щийся уголь). Еще 28 млрд руб. 
 нужно на терминал в бухте Мучка 
на 24 млн тонн в год (вложено 
5   млрд руб.).

Версии источников 
”
Ъ“ о причи-

нах выхода господина Бокарева из 
«Колмара» разнятся. Один из них 
указывает, что бизнесмен владеет 
долей в УГМК, ведущей междуна-
родную торговлю, и опасается за-
падных санкций. Перспективы 
санкций уже заставили Андрея Бо-
карева вместе с основным акционе-
ром УГМК Искандаром Махмудо-
вым принять решение о выходе из 
концерна «Калашников» (под санк-
циями с 2014 года, включен и в об-
новленный список Госдепа США в 
октябре; см. 

”
Ъ“ от 11 ноября). При 

этом собеседник 
”
Ъ“ уверен, что Ан-

дрей Бокарев продолжит нефор-
мально участвовать в бизнесе «Кол-
мара». Но два других источника 

”
Ъ“ 

настаивают: инвестиция в «Колмар» 
исходно была «нестратегической» 
для господина Бокарева. «У него с 
Цивилевым разные взгляды на стра-
тегию развития, технологии разра-
ботки активов, сбыт»,— перечисля-
ет один из них, подчеркивая, что 
«развод бесконфликтный». Источ-
ники 

”
Ъ“ не исключают и выход Ген-

надия Тимченко из актива в долгос-
рочной перспективе. Сергей Циви-
лев и представитель «Волга Груп» это 
не комментируют.

Сумму и условия сделки собесед-
ники 

”
Ъ“ не называют. Как следует из 

данных базы «СПАРК-Интерфакс», с 
февраля доли «Антэ Холдинга» в го-
ловном ООО «Колмар Груп» заложе-
ны по неким обязательствам перед 
ООО «Данрит» господина Бокарева и 
«Волга Груп» (11,38% долей). Источни-
ки 

”
Ъ“ полагают, что бизнесмены 

кредитовали Сергея Цивилева под 
выкуп им доли Анатолия Митроши-
на. Господин Цивилев поясняет, что 
это некие обязательства, связанные 
с кредитованием инвестпрограммы 
«Колмара» акционерами. «Проект 
выходит в прибыль, в феврале мы с 
опережением графика планируем 
запустить Денисовскую фабрику на 
6 млн тонн угля в год, у нас есть дого-
воренности с покупателями угля, и 
мы рассчитываем привлекать и бан-
ковское финансирование»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ бизнесмен.

Цены на австралийский коксую-
щийся уголь подросли до $200 за 
тонну на фоне нехватки запасов в 
Китае, но это краткосрочное явле-
ние, отметили вчера аналитики БКС. 
По прогнозу АКРА, цены после взле-
тов в 2016–2017 годах постепенно 
скорректируются до $145–155 за тон-
ну начиная уже с 2019 года.

Анатолий Джумайло

Наследство Gunvor  
меняет владельцев
Андрей Бокарев продает долю в «Колмаре»  
Сергею Цивилеву

НПЗ, входящие в группу New 
Stream Дмитрия Мазурова, нако-
пили свыше 2 млрд руб. долга 
 перед транспортной группой 
«Совфрахт». Группа уже отказа-
лась предоставлять вагоны НПЗ 
и обращалась в суд с просьбой 
об обеспечительных мерах. 
 Аналитики не исключают, 
что факт появления претензий 
контрагентов, пусть и не слиш-
ком больших, может свидетель-
ствовать о «более существенных» 
проблемах New Stream, у которой 
чувствительный уровень долга.

Арбитражный суд Москвы зареги-
стрировал иски ПАО «Совфрахт» (го-
ловная компания транспортно-экспе-
диторской группы «Совфрахт-Сов-
мортранс», бенефициары — глава со-
вета директоров Александр Иванов и 
председатель правления Дмитрий Пу-
рим) к двум НПЗ группы New Stream 
Дмитрия Мазурова. В частности, ком-
пания хочет взыскать 1,8 млрд руб. с 
АО «Антипинский НПЗ» и 267 млн 
руб. с ООО «Марийский НПЗ», суть 
претензий не раскрывается. В «Сов-
фрахте» 

”
Ъ“ предоставили лишь фор-

мальный комментарий о том, что 
«претензионная работа является од-
ной из неотъемлемых составляющих 
современного бизнеса», а суть разно-
гласий «отражена в претензиях». В 
New Stream не дали комментариев.

Как следует из картотеки арби-
тражных дел, в середине ноября суд 

не удовлетворил ходатайства «Сов-
фрахта» об обеспечении имущест-
венных интересов против этих двух 
НПЗ, сославшись на отсутствие дока-
зательств об их необходимости и со-
размерности. На сайте Антипинско-
го НПЗ «Совфрахт-Совмортранс» упо-
мянут как генеральный экспедитор 
завода по перевозке продукции по 
железной дороге. Согласно опреде-
лению суда по Антипинскому НПЗ, 
«Совфрахт» требовал запретить заво-
ду и любым иным третьим лицам 
владеть, использовать и распоря-
жаться вагонами транспортной ком-
пании, а также запретить эксплуати-
ровать подвижной состав «Совфрах-
та». В определении по Марийскому 
НПЗ с аналогичными требованиями 
уточняется, что речь идет о 265 ваго-
нах. В определении суда отмечается, 
что у Марийского НПЗ образовалась 
«длительная и значительная» задол-
женность, в связи с чем «Совфрахт» 
приостановил оказание услуги, ан-
нулировал заявку на перевозку гру-
зов и отказался предоставлять ваго-
ны, предварительно проинформи-
ровав об этом НПЗ.

По данным New Stream, выручка 
группы в 2016 году — $3,1 млрд, 
EDITDA — минус $69 млн, чистый 
долг — $2,5 млрд. Основной актив 
New Stream — Антипинский НПЗ 
(80% у Дмитрия Мазурова, 20% у одно-
курсника Владимира Путина юриста 
Николая Егорова), мощность завода 

— 9 млн тонн нефти в год. При этом в 
последнее время господин Мазуров 
был причастен к ряду крупных сде-
лок на рынке. Так, в начале октября он 
продал 50% New Stream группе «Аре-
ти» Игоря Макарова (см. 

”
Ъ“ от 2 октя-

бря). Сумма не называлась, по дан-
ным 

”
Ъ“, сделка должна быть закрыта 

не позднее начала 2018 года. Кроме 
того, как сообщал 

”
Ъ“ 9 августа, Дмит-

рий Мазуров намеревался получить 
контроль в Афипском НПЗ (мощность 
6 млн тонн), бенефициаром которого 
является банкир Владимир Коган. 
Сейчас New Stream владеет 25% Афип-
ского НПЗ и управляет активом.

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка считает, что претензии «Сов-
фрахта» не так уж велики, но сам факт 
подачи иска может говорить о более 
существенных проблемах New 
Stream. При этом у нефтекомпании 
чувствительный уровень долга и не 
так много денег на счетах ($10 млн на 
конец 2016 года), замечает аналитик. 
Напомним, что Марийский НПЗ был 
выкуплен Дмитрием Мазуровым у 
ВТБ, которому завод достался за дол-
ги, в 2016 году. Сумма сделки состави-
ла 4,2 млрд руб., но отрицательные 
чистые активы НПЗ достигали 7,7 мл-
рд руб. Как поясняли 

”
Ъ“ в прошлом 

году в New Stream, кредиты — менее 
4 млрд руб. и $65 млн — остались на 
предприятии, но были погашены.

Анастасия Веденеева,  
Дмитрий Козлов

New Stream не заплатил за проезд
«Совфрахт» требует от НПЗ группы 2,1 млрд рублей

К ноябрю 2018 года «Росатом» 
планирует создать и ввести 
в эксплуатацию систему обнару-
жения и предотвращения ком-
пьютерных атак в корпоратив-
ном центре ГосСОПКА. Инвес-
тировать в подобные проекты 
 необходимо, чтобы исполнить 
требования закона о защите 
критической информацион-
ной инфраструктуры, вступа-
ющие в силу в 2018 году.

27 ноября АО «Гринатом» (обслу-
живает «Росатом») завершит сбор зая-
вок на участие в тендере по созданию 
системы обнаружения и предотвра-
щения компьютерных атак в корпо-
ративном центре ГосСОПКА «Росато-
ма». Максимальная сумма контракта 
— 11,6 млн руб. Аттестация системы 
и запуск в эксплуатацию запланиро-
ваны к 1 ноября 2018 года, следует из 
документации «Гринатома». В «Роса-
томе» и «Гринатоме» комментариев 
не предоставили.

Для структур «Росатома» это уже 
второй проект в области создания 
системы обнаружения кибератак. В 
июле уранодобывающая компания 
«АО 

”
Ураниум Уан Груп“» заказала 

разработку технического задания на 

создание сегмента ГосСОПКА для 
подключения к корпоративному 
центру ГосСОПКА «Росатома». Един-
ственным поставщиком было вы-
брано АО «Гринатом», цена работ со-
ставила 361 тыс. руб.

Органы госвласти, госкорпорации 
и другие организации, относящиеся к 
критической информационной ин-
фраструктуре, должны создавать кор-
поративные или ведомственные цен-
тры ГосСОПКА (государственная сис-
тема обнаружения, предупреждения 
и ликвидации последствий компью-
терных атак), согласно закону «О без-
опасности критической информаци-
онной инфраструктуры РФ», вступаю-
щему в силу в 2018 году.

Первые тендеры по созданию цен-
тров ГосСОПКА начались еще два года 
назад. В конце 2015 года Минэконо-
мики заказало разработку техниче-
ского решения стоимостью до 2,5 млн 
руб. Победителем стало ЗАО «Позитив 
Текнолоджиз», согласившееся выпол-
нить работы за 1,4 млн руб. Результа-
том проведенных в 2015–2016 годах 
НИОКР стал макет комплекса средств 
автоматизации ведомственного сег-
мента ГосСОПКА, обеспечивающий 
деятельность сегмента в пилотной зо-

не, сообщила 
”
Ъ“ представитель Мин-

экономики Елена Лашкина. Непо-
средственно создание системы пла-
нируется поэтапно в течение 2018–
2019 годов, сообщили в ведомстве.

Программное обеспечение ком-
пании Positive Technologies должно 
было использоваться и при созда-
нии системы взаимодействия кор-
поративного центра ГосСОПКА АФК 
«Система» с главным центром ГосСО-
ПКА ФСБ РФ, следует из техническо-
го задания. АФК «Система», в пор-
тфель которой входят сотовый опе-
ратор МТС и оборонный холдинг 
РТИ, планировала завершить рабо-
ты по созданию системы взаимодей-
ствия к 15 декабря 2017 года. Пред-
ставитель АФК не стал уточнять под-
рядчика и стоимость проекта.

Наконец, в сентябре 2017 года 
МИД РФ объявил закрытый конкурс 
на выполнение работ по созданию ве-
домственного сегмента ГосСОПКА, 
включая поставку программных и ап-
паратных средств, за 90,1 млн руб. 
Планируемый срок окончания испол-
нения контракта намечен на декабрь 
2019 года.

Кристина Жукова,  
Владислав Новый

«Росатом» поднимется на ГосСОПКУ
Госкорпорация инвестирует в защиту от кибератак

В его презентации говорится, 
что отказ приведет к снижению ин-
вестпрограммы в 2018 году на 
90,1 млрд руб.

Пострадать должны были как го-
спроекты (модернизация БАМа, 
Транссиба, участка Междуреченск—
Тайшет), так и проекты ОАО РЖД, во-
стребованные грузоотправителями. 
Так, судя по презентации, в 2018 году 
не хватило бы средств на расширение 
участка Артышта—Тайшет (нужен 
угольщикам, чтобы вывезти дополни-
тельные объемы из Кузбасса на вос-
ток), на ветку Соликамск—Пермь, 
нужную химикам, и ряд других.

При этом ОАО РЖД готово частич-
но компенсировать клиентам потери 
от надбавки, например, провести «ра-
боту по ограничению роста вагонной 
составляющей, в том числе посредст-
вом поведенческих условий ФГК». 
ФАС еще в ноябре 2016 года завела де-
ло против ФГК и ОАО РЖД, обвиняя 
их в установлении монопольно высо-
кой цены на предоставление полува-
гонов. По данным ОАО РЖД, сдержи-
вание вагонной составляющей 
уменьшит его доходы от дивидендов 
на 4 млрд руб.

В ФГК от комментариев отказа-
лись. Вице-президент по транспорту 
«Опоры России» Глеб Киндер (входит в 

совет) голосовал за надбавку, но с ого-
воркой, что ОАО РЖД «приложит уси-
лия к установлению контроля тариф-
ной составляющей в нерегулируемом 
сегменте в пределах дочерних об-
ществ». Также он поддержал индекса-
цию с 2019 года тарифа по принципу 
«инфляция минус». «Только устойчи-
вое финансовое положение ОАО РЖД 
может позволить перевезти все объе-
мы грузов, которые предъявляет к пе-
ревозкам промышленность, и не до-
пустить дефицита, сложившегося в 
этом году»,— поясняет Глеб Киндер.

Источник среди потребителей го-
ворит, что регулирование лишь части 
операторского рынка не принесет ре-
зультата, просто дополнительные до-
ходы сместятся в серую зону. Он уве-
рен, что мера «работать не будет, даже 
если ОАО РЖД подпишется кровью». 
Собеседник 

”
Ъ“ напоминает, что ФАС 

уже пыталась сдержать рост цен, по-
требовав в 2016 году от операторов от-
читываться при их увеличении более 
чем на 7,5% год к году, но ставки все 
равно подскочили вчетверо. «Единст-
венное, что может сделать регулятор, 
это увеличить предложение и доступ-
ность вагонов на рынке»,— уверен со-
беседник 

”
Ъ“. Тем не менее в самой 

ФАС «приветствуют намерение ОАО 
РЖД снизить вагонную составляю-
щую и обеспечить вывоз всех заявлен-
ных к перевозке грузов».

Глава агентства «Infoline-Анали-
тика» Михаил Бурмистров полагает, 
что попытки контроля вагонной со-
ставляющей директивным сдержи-
ванием тарифа ФГК фактически за-
крепляют работу двух рынков — 
низких ставок ФГК и высоких 
остальных операторов. Но, подчер-
кивает эксперт, именно дисбаланс 
между ставками ФГК и других опера-
торов оказывает негативное влия-
ние: для ряда грузовладельцев воз-
можность или невозможность полу-
чить полувагон ФГК резко меняет 
транспортную составляющую, влия-
ет на конкурентную среду и возмож-
ность получить прибыль.

Тем не менее совет большинством 
голосов согласился с предложения-
ми ОАО РЖД в обмен на десять обяза-
тельств. Среди них, кроме расценок 
ФГК, «использование при формиро-
вании тарифной политики РЖД до 
2025 года единого подхода к индекса-
ции тарифов по отдельным видам 
грузов при сохранении действую-
щей в рамках прейскуранта 10–01 та-
рифной системы». Это означает, что 
коренной пересмотр основного та-
рифного документа ОАО РЖД, гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“, откла-

дывается до 2025 года.
Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло,  
Анастасия Веденеева

Клиентов ОАО РЖД нагрузили 
надбавкой

В последние годы падение 
 платежеспособности потреби-
телей спровоцировало кри-
зис не только в автопроме, 
но и шинной промышленности. 
О том, как падал рынок преми-
альных шин, а спрос смещал-
ся в более дешевые сегменты, 
и как шинники подстраивались 
под новые реалии рынка, 

”
Ъ“ 

рассказал глава российского 
 подразделения Nokian Tyres 
 Андрей Пантюхов.

— Как отразился на вас кризис по-
следних лет?
— Кризис, безусловно, сказался на на-
ших продажах на российском рынке. 
Если сравнивать пик, который был в 
2012–2013 годах, то в 2015–2016 годах 
мы, наверное, снижались в общей 
сложности на 20%. Тогда продажи бы-
ли наиболее низкими. Но тем не ме-
нее это падение значительно мень-
ше, чем падение рынка.
— А насколько упал рынок шин?
— Рынок упал больше — примерно 
на 35%. Но авторынок упал почти на 
50% по сравнению с пиком 2012 года. 
В кризисные годы мы понимали, что 
рынок сокращается, особенно те сег-
менты, где мы были наиболее силь-
ны: премиальный сегмент. Изменя-
ется и структура продаж автомоби-
лей, и структура спроса на шины, по-
тому что все большая часть спроса 
формируется за счет уже не новых 
автомобилей и там потребитель все-
таки имеет несколько иные бюдже-
ты. Поэтому даже не с 2014-го, а с 
2009 года мы наблюдаем сдвиг спро-
са из премиального в среднецено-
вой сегмент, а из среднеценового — 
частично даже в бюджетный.
— Но в бюджетном сегменте вы 
не присутствуете.
— Да, по-прежнему не присутствуем. 
Но мы резко нарастили свое присут-
ствие в среднеценовом сегменте.
— А как изменилось соотношение 
сегментов?

— Когда-то это соотношение было 
примерно 70 на 30 в пользу преми-
ального сегмента — не в деньгах, а 
по объему, то сейчас это уже где-ни-
будь 40 на 60. Так, с кризиса 2009 го-
да произошла деформация спроса. 
Поначалу доля продукции В-сегмен-
та была очень небольшая, модель-
ный ряд был узким. Затем мы стали 
расширять присутствие в среднем 
сегменте, линейку, вышли в новые 
сегменты, в том числе в летние и вы-
сокоскоростные летние шины. Не за-
бывали, естественно, о премиаль-
ном сегменте, который остается ос-
новным фокусом.
— Какая у вас сейчас доля на рын-
ке РФ?
— По итогам 2016 года мы оценива-
ем ее (если считать только от сегмен-
тов А и В) в 28%. Если оценивать от 
рынка в целом, включая бюджетный 
сегмент, где мы совсем не представ-
лены, то это около 13%. Бюджетный 
сегмент занимает примерно 55%, но 
мы для себя не видим причин при-
сутствовать в С-сегменте, потому что 
рентабельность, которую там можно 
заработать, не соответствует нашим 
целям и требованиям.

— Но кризис вам удалось успешно 
преодолеть во многом и за счет 
экспорта?
— Да, основной вклад не просто в вы-
живание, но и в наш успех внес, ко-
нечно, экспорт. И здесь мы выстрои-
ли для себя такую систему, при кото-
рой общая рентабельность произ-
водства в целом не слишком зависи-
ма от курса рубля, от того, как чувст-
вует себя российский потребитель-
ский рынок. Локальные продажи у 
нас в этом случае, конечно, страдают. 
Но с другой стороны, чем более сла-
бый рубль, тем более выгоден экс-
порт. Соотношение у нас на заводе 
примерно 70 на 30 в пользу экспорта.
— Какие еще тенденции вы на-
блюдаете на российском рынке?
— Мы видим явную тенденцию уско-
ренного развития онлайн-торговли, 
и, кстати, по этому показателю РФ 
значительно опережает другие стра-
ны. Так сложилось, что Россия явля-
ется флагманом развития электрон-
ной коммерции в нашем бизнесе.
— Какую долю у вас занимают 
российские продажи в мировых?
— В деньгах по итогам 2016 года до-
ля РФ была 16%. За полгода 2017 года 
— 25%. В первом полугодии выручка 
концерна увеличилась на 17%, про-
дажи в России и СНГ в евро выросли 
на 84%. Тут есть, конечно, компо-
нент валютного курса. Но тем не ме-
нее из этой динамики примерно по-
ловина приходится на реальный 
рост объемов, плюс рост средней це-
ны в рублях, плюс укрепление ру-
бля. В целом восстановление рынка 
РФ не будет столь быстрым, как это 
было после двух последних кризи-
сов. Сейчас структурные изменения 
в экономике привели к тому, что ре-
абилитация будет более вялой и 
продолжительной.

Интервью взяла  
Яна Циноева
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«Реабилитация рынка будет  
более вялой и продолжительной»
Глава российского подразделения Nokian Tyres Андрей 
Пантюхов о перспективах шинной промышленности
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185 млн тонн
составит экспорт 
угля из РФ в 2017 
 году, по прогнозу 
Минэнерго
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Ozon.ru создаст собственную сеть по
стаматов для доставки товаров, вло
жив до 1 млрд руб. в ближайшие три 
года. Развитие этого формата в Рос
сии пока сдерживает необходимость 
существенных инвестиций — каждое 
устройство стоит около 1 млн руб., 
 отмечают участники рынка.

Ozon.ru установит 500 постаматов 
Ozon Box в Московском регионе до кон-
ца 2017 года, сообщили 

”
Ъ“ в компании. 

Для выдачи заказов уже доступны 200 
постаматов в Москве и области. Первы-
ми партнерами по размещению стали 
магазины «Дикси», «Авоська», аптеки 
«36,6» и «Горздрав», бизнес-центры ком-
паний PSN Group, «Альта Плюс» и «Биз-
нес-Недвижимость», а также жилищные 
комплексы. Ozon Box будут доступны 
для доставки заказов Ozon.ru, а также 
для 100 интернет-магазинов — партне-
ров компании. В ее планах — установка 
1,5 тыс. постаматов в России до конца 
2018 года, далее — еще нескольких ты-
сяч. Общий объем инвестиций в разви-
тие сети, включая производство боксов 
и развитие софта, может составить до 
1 млрд руб. в ближайшие три года.

В «Дикси» и «Аптечной сети 36,6» 
(бренды «36,6», «Горздрав» и др.) подтвер-
дили 

”
Ъ“, что заключили партнерские 

соглашения с Ozon.ru. До конца года 
устройства для получения покупок пла-
нируется установить в 120 магазинах 
«Дикси» в Москве и Подмосковье и еще 
около 400 — в региональных магазинах 
в 2018 году. «Такой формат пользуется по-
пулярностью у жителей больших горо-
дов, давая возможность сэкономить вре-
мя и совместить офлайн- и онлайн-по-
купки,— объясняют в 

”
Дикси“.— Когда 

покупатель хочет получить онлайн-заказ 
инкогнито, постамат становится практи-
чески единственной альтернативой ку-
рьерской доставке». В ближайшие неде-
ли планируется установить около 100 по-
стаматов в аптеках «36,6» и «Горздрав», 
рассказал 

”
Ъ“ представитель «Аптечной 

сети 36,6» Алексей Киселев-Романов. По 
его словам, компания рассчитывает при-

влечь дополнительный трафик, но его 
объем пока сложно оценить, так как для 
нее это первый подобный опыт.

Количество постаматов в России быст-
ро растет. На начало 2017 года их было 
лишь 850, оценивала Data Insight. Но сей-
час только к сети крупнейшего оператора 
PickPoint подключено уже более 1350 пос-
таматов, говорит гендиректор компании 

Надежда Романова. В 2018 году PickPoint 
планирует увеличить сеть в 1,5–2 раза. В 
2016–2017 годах число заказов через нее 
удваивалось и сейчас приближается к об-
щей цифре в 20 млн, говорят в компании. 
Этот формат уже развивают и другие круп-
нейшие компании рынка e-commerce. В 
октябре о начале доставки в пункты выда-
чи и постаматы в партнерстве с DPD сооб-
щила входящая в китайскую Alibaba 

Group торговая площадка Tmall. «Очень 
перспективным» способом доставки счи-
тают постаматы и в «Яндексе». PickPoint 
уже стал партнером сервиса «Яндекс.До-
ставка», а в ближайшее время его плани-
руется подключить и непосредственно к 
«Яндекс.Маркету», рассказал 

”
Ъ“ предста-

витель агрегатора.
«Постаматы выполняют в России 

функцию, которую в Великобритании 
или США выполняют консьержи или 
просто крыльцо дома, где оставляют по-
сылки. Сейчас это самый быстрорасту-
щий сегмент доставки: удобно для потре-
бителей, близко от работы или дома, ра-
ботает круглосуточно или почти кругло-
суточно, не требует общения»,— отмеча-
ет сооснователь Data Insight Федор Ви-
рин. По его мнению, постаматы помога-
ют наращивать долю предоплаченных 
заказов, что ведет к оздоровлению всего 
рынка. Сдерживать рост сегмента может 
стоимость самих постаматов и аренды 
места под них, добавляет эксперт. По сло-
вам госпожи Романовой, средняя стои-
мость одного устройства на 52 ячейки со 
средствами приема оплаты и маркиров-
ки возвратных отправлений составляет 
1 млн руб., то есть создание сети требует 
«достаточно больших первичных инвес-
тиций». Она напоминает, что Logibox и 
InPost — двум крупным игрокам из ос-
новной тройки, работавшей в России с 
2010 года, пришлось в 2016 году поки-
нуть российский рынок.

Роман Рожков, Мария Котова

Ozon.ru выпустит постаматную очередь
Ритейлер инвестирует в сеть для доставки товаров

Совет директоров ГК «Дикси» одобрил про
ведение делистинга и предложил выку
пить у несогласных с этим решением ми
норитариев акции по 340 руб. за бумагу. 
Это предполагает 26процентную премию 
к их средней стоимости за полгода. Основ
ной миноритарий Prosperity Capital Man
agement, скорее всего, сохранит свой пакет 
для последующей продажи на более выгод
ных условиях, полагают аналитики.

В среду совет директоров ПАО «Дикси групп» 
принял решение о делистинге его акций с Москов-
ской биржи. Как говорится в сообщении компа-
нии, ритейлер готов выкупить бумаги по 340 руб. 
за одну акцию у тех миноритариев, которые прого-
лосуют против делистинга или не примут участия 
в голосовании. Аналитики Citi считают предложе-
ние щедрым: оно предполагает премию в 7% к за-
крытию торгов в среду (317,5 руб. за акцию) и в 26% 
к средней стоимости акций за последние шесть 
месяцев (около 270 руб. за бумагу). Внеочередное 
собрание акционеров «Дикси», на котором будет 
рассмотрен вопрос, назначено на 25 декабря. Тре-
бования о выкупе акций акционеры могут предъ-
явить в течение 45 дней со дня собрания.

• По данным на 30 сентября, «Дикси» управляла 
около 2,7 тыс. магазинами (включая сети «Вик-
тория», «Мегамарт» и «Минимарт»). Выручка ри-
тейлера в январе—сентябре 2017 года сократи-
лась на 10%, до 209,8 млрд руб., чистый убыток 
снизился более чем в два раза — до 978 млн руб. 
«Дикси групп» провела IPO на РТС и Московской 
бирже в мае 2007 года, компания привлекла 
$359 млн.
В июне 2017 года «Дикси групп» сообщила, что 

ее «дочка» «Дикси юг» выкупит до 10% акций ри-
тейлера на 2 млрд руб. в течение года. В конце сен-
тября совет директоров компании одобрил до-
полнительное финансирование buyback на сум-
му до 5 млрд руб. На тот момент основному акцио-
неру «Дикси» Dixy Holding Ltd (структура группы 
«Меркурий» Игоря Кесаева) принадлежало 51,29% 
бумаг ритейлера. Гендиректор «Дикси» Сергей Бе-
ляков в конце октября сообщил, что «Дикси юг» 
аккумулировала около 20% акций ритейлера.

В среду, 22 ноября, совет директоров «Дикси» 
одобрил очередное расширение buyback еще на 

2 млрд руб. Эта сумма позволит «Дикси юг» прио-
брести еще 4,7% акций с рынка, подсчитал стар-
ший аналитик BCS Global Markets Марат Ибраги-
мов. В этом случае основной акционер и «дочка» 
ритейлера соберут около 76% акций «Дикси», что 
позволит им получить необходимые 75% голосов 
акционеров для одобрения решения о делистин-
ге. Начальник управления операций на россий-
ском фондовом рынке ИК «Фридом финанс» Геор-
гий Ващенко согласен, что компании удастся со-
брать необходимое число голосов для начала де-
листинга.

Основной миноритарий «Дикси» фонд 
Prosperity Capital Management (владеет более 20% 
акций) будет голосовать против делистинга, зая-
вил вчера его директор Алексей Кривошапко. От 
дальнейших комментариев он отказался. 
Prosperity, по всей видимости, рассчитывает на 
более привлекательный уровень премии к рынку, 
полагает старший аналитик Райффайзенбанка На-
талья Колупаева. Господин Ибрагимов согласен, 
что Prosperity, очевидно, видит более высокий по-
тенциал роста стоимости компании. Если 
Prosperity сохранит пакет после делистинга, а ма-
жоритарный акционер «Дикси» рассчитывает 
консолидировать 100% ритейлера, ему придется 
продолжать переговоры с фондом по приобрете-
нию доли после ухода с биржи на других услови-
ях, отмечает госпожа Колупаева. Остальные мино-
ритарии «Дикси» предъявят свои бумаги к выкупу 
в рамках делистинга, ожидает она.

В «Дикси» уточнили, что по закону компания 
может направить на выкуп бумаг в рамках дели-
стинга не более 10% от стоимости чистых акти-
вов. Это около 4,7 млрд руб., согласно отчетности 
по РСБУ на 30 сентября. Если основной акцио-
нер и «Дикси юг» аккумулируют около 76% ак-
ций после завершения третьего раунда buyback, 
на выкуп всех оставшихся бумаг ритейлера мо-
жет потребоваться 10,18 млрд руб., исходя из це-
ны 340 руб. за акцию. Без учета пакета Prosperity 
выкуп 4% акций в рамках делистинга может 
обойтись «Дикси» в 1,69 млрд руб.

Вчера акции «Дикси» подорожали на 3,94%, до 
330 руб. за бумагу, капитализация выросла до 
41,16 млрд руб.

Анатолий Костырев

«Дикси» предложила  
премию миноритариям
Несогласным с делистингом акционерам  
могут доплатить за их акции

Красноярская сеть «Светофор», 
работающая в формате жестко
го дискаунтера, решилась на 
выход в Москву и Московскую 
область. На открытие в регионе 
около 100 магазинов она может 
потратить примерно 1,5 млрд 
руб. Осложнить реализацию 
этих планов может высокая 
конкуренция на столичном 
рынке и неготовность ритейле
ра платить за аренду на уровне 
федеральных сетей, полагают 
эксперты.

О том, что красноярская продо-
вольственная сеть «Светофор» ищет 
помещения под магазины в Москве 
и области, 

”
Ъ“ рассказали несколько 

участников рынка коммерческой не-
движимости. Представитель ритей-
лера подтвердил эту информацию, 
отметив, что «Светофор» уже открыл 
три точки в подмосковных городах 
Можайск, Дмитров и Наро-Фоминск. 
В Москве первый магазин должен за-
работать в ближайшее время на На-
гатинской улице, сообщил собесед-
ник 

”
Ъ“. Всего в столичном регионе 

запланировано к открытию около 
100 «Светофоров». Сроки в компа-
нии не уточнили, сказав лишь, что в 
столице до конца следующего года 
должно открыться до 30 магазинов.

• Сеть «Светофор» существует с 
2009 года и позиционирует себя как 
жесткий дискаунтер. По данным 
«Infoline-Аналитики», на 1 ноября 
2017 года она включала 584 торго-
вые точки (включая 10 крупнофор-
матных магазинов «Маяк») в разных 
регионах страны. Оператором сети 

является ГК «Торгсервис». Выручка 
компании в 2016 году выросла 
на 57%, до 55 млрд руб. без НДС, 
а в 2017 году, по оценке «Infoline- 
Аналитики», она увеличится при-
мерно на 15%, превысив 63 млрд руб. 
Развитием «Светофора» в Москве 

занимается компания ООО «Торгсер-
вис 50». Согласно данным «СПАРК-
Интерфакс», ею руководит Алек-
сандр Цацулин, который является 
директором в общей сложности 14 
компаний «Торгсервис» с кодами 
разных регионов. Совладельцами 
московского ООО указаны Валенти-
на Шнайдер (61,5%), Андрей Шнай-
дер (20%), Иван Шнайдер (9%), Вале-
рий Яковлев (6,5%) и Андрей Вейку-
лайнен (3%).

По словам представителя «Свето-
фора», в Москве и области компания 
рассматривает объекты площадью 
около 1 тыс. кв. м (с учетом складских 
помещений), которые она хочет арен-
довать на срок не менее 15 лет и на 
условиях платы процента с товароо-
борота. Инвестиции в открытие одно-
го магазина ритейлер оценивает в 
среднем в 15 млн руб. Таким образом, 
общая сумма вложений в развитие в 
Московском регионе может достиг-
нуть примерно 1,5 млрд руб.

Как говорят в «Светофоре», магази-
ны сети работают с небольшими ло-
кальными производителями без из-
вестных марок, что способствует удер-
живанию низких цен. При этом в ком-
пании утверждают, что их наценка на 
товар составляет всего 8–12%. Средняя 
наценка у московских сетей 25–30%, 
говорит гендиректор «Infoline-Анали-

тики» Михаил Бурмистров. Он отме-
чает, что торговать по очень низким 
ценам жесткому дискаунтеру позво-
ляет также экономия на оформлении 
торгового зала и, в частности, скупка 
стоков у поставщиков.

По мнению господина Бурмист-
рова, развиваться в Московском ре-
гионе «Светофору» может быть не-
легко из-за более высоких требова-
ний покупателей к качеству, ассорти-
менту и сервису. Также эксперт напо-
минает о высоком уровне конкурен-
ции на столичном рынке: например, 
в Подмосковье доля торговых сетей 
по итогам первого полугодия 2017 
года приблизилась к 80%, при этом 
на дискаунтеры там приходится 38%, 
из которых 35% контролируют «Пяте-
рочка», «Магнит» и «Дикси».

Другой проблемой для развития 
«Светофора» в Москве могут стать ус-
ловия, которые ритейлер предъяв-
ляет к потенциальным объектам, 
считает гендиректор DNA Realty Ан-
тон Белых. По его данным, «Свето-
фор» ищет помещения, стоимость 
аренды которых не превышает 800–
900 руб. за 1 кв. м в месяц, притом 
что конкурировать за торговые пло-
щади дискаунтеру придется с феде-
ральными сетями, которые могут по-
зволить себе платить 1–3 тыс. руб. за 
1 кв. м, забирая тем самым наиболее 
интересные локации. По мнению го-
сподина Белых, подходящие под за-
просы «Светофора» объекты реаль-
нее найти в Подмосковье, главным 
образом на трассах и более удален-
ных от МКАД населенных пунктах.

Ольга Дубравицкая

«Светофор» засветится в Москве
Сеть из Красноярска хочет открыть 100 точек  
в столичном регионе

Инвестиционная группа «Сиг
ма», получившая права аренды 
Миусского трамвайного депо, 
перешла к другим владельцам, 
которые могут быть связаны 
с собственниками «Киевской 
площади» Годом Нисановым 
и Зарахом Илиевым. Новые хо
зяева «Сигмы» весной откроют 
на месте депо фудмаркет. Пои
ском арендаторов для него за
нимается совладелец «Чайхоны 
№1» Алексей Васильчук.

В ООО «Инвестиционная группа 

”
Сигма“», выигравшем весной этого 

года права аренды и реконструкции 
Миусского трамвайного депо на Лес-
ной улице в Москве, сменились соб-
ственники, следует из базы «СПАРК-
Интерфакс». Вместо Этибара Амиро-
ва, которому компания принадлежа-
ла с осени прошлого года и на момент 
ее участия в тендере, теперь ими на 
паритетной основе являются Банил 
Исаков и Мурад Бениаминов. Госпо-
дин Исаков стал участником «Сигмы» 
в июне этого года, а его партнер — в 
конце октября. Связаться с новыми 
владельцами группы и их представи-
телями вчера не удалось.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
Банил Исаков с сентября стал парт-
нером Александра Колобова (совла-
делец сетей «Шоколадница», «Кофе 
хауз», мастер-франшизы на развитие 
Burger King в России) в ООО «Агроти». 
Господин Колобов заверил 

”
Ъ“, что 

он не имеет отношения к проекту ре-
конструкции Миусского депо и его 
дальнейшему развитию.

Один из источников 
”
Ъ“ на ресто-

ранном рынке говорит, что среди ин-
весторов депо есть структуры совла-

дельцев ЗАО «Киевская площадь» Года 
Нисанова и Зараха Илиева. Связаться 
с их представителями не удалось. Из 
материалов «СПАРК-Интерфакс» сле-
дует, что у Фуада Ильягуева, партнера 
нового совладельца «Сигмы» Марада 
Бениаминова, есть совместный про-
ект — ООО «Элвита-2000» — с Анаром 
Ашуровым, который владеет полови-
ной ООО «Бринго» вместе с Альбер-
том Нисановым. Альберт Нисанов — 
один из совладельцев «Юником-не-
движимости», сайт которой ведет к 
ТК «Дубровка». Участники рынка, с 
которыми общался 

”
Ъ“, связывают 

«Дубровку» с собственниками «Киев-
ской площади».

Право аренды Миусского трамвай-
ного депо «Сигма» получила на 49 лет. 
По условиям торгов, которые проводи-
ло ГУП «Мосгортранс», компания долж-
на ежегодно платить за аренду депо 
120,6 млн руб. и обязуется реставриро-

вать здания комплекса (17,4 тыс. кв. м), 
являющиеся объектами культурного 
наследия, и адаптировать их к совре-
менным условиям. Единственным ог-
раничением по использованию депо 
стал запрет на размещение на его тер-
ритории вредных производств. В 
«Мосгортрансе» вчера не успели подго-
товить ответы на вопросы 

”
Ъ“.

Три источника на ресторанном 
рынке говорят, что на территории 
трамвайного парка планируется от-
крыть фуд-маркет «Депо». Он будет в 
формате, в котором сейчас работают 
Даниловский и Усачевский рынки, а 
также готовящиеся к открытию пло-
щадки Nikolskaya Market в «Николь-
ская плаза» Аркадия Новикова, Бори-
са Зарькова, Владимира Мухина и ме-
бельном центре Roomer (ею управля-
ет экс-директор Даниловского рынка 
и холдинга Ginza Project Максим По-
пов). Он предполагает продажу сель-
скохозяйственной продукции, а так-
же возможность проведения досуга в 
расположенных там же кафе и ресто-
ранах. По данным NPD Group, такой 
формат востребован: в 2016 году его 
оборот на рынке общепита в крупных 
российских городах рос на 30%. Со-
гласно оценке участников рынка, 
объем инвестиций в организацию 
пространства под фуд-маркет может 
составлять $2–3 тыс. за 1 кв. м.

Два собеседника 
”
Ъ“ говорят, что 

подбором арендаторов в «Депо» зани-
мается Алексей Васильчук, который 
вместе с братом Дмитрием развивает 
бренды «Чайхона №1», «Чайхона 
Easy», ObedBufet, Burger Heroes. Госпо-
дин Васильчук отказался комменти-
ровать участие в проекте фуд-маркета.

Екатерина Геращенко

Трамваи доехали до рынка
На месте Миусского депо весной откроется фуд-маркет

Москва прошла большой 
путь по реорганизации 
рыночной торговли — 

от «Черкизона», «Лужников» 
до создания такого рынка, 

как Даниловский
— Сергей Собянин,

мэр Москвы, в мае 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « И З  Р У К  В  Р У К И »  Г О Т О В Я Т  К  З А К Р Ы Т И Ю

Холдинг «Пронто Медиа», принадлежащий ту-
рецкой Dogan Yayin, закроет свои медиаакти-
вы, говорится в сообщении на сайте Лондон-
ской биржи. Такое решение холдинг принял 
в рамках реструктуризации и пересмотра 
стратегии Trader Media East (TME), управляю-
щей «Пронто Медиа». В сообщении отмечает-
ся, что конкурентоспособность холдинга оста-
валась ниже ожидаемой. По состоянию на 30 
сентября 2017 года консолидированная вы-
ручка TME составляла $5,8 млн при убытке 

$19,6 млн. Большая часть убытка приходилась 
на «Пронто Медиа». В самом холдинге не отве-
тили на запрос.

Холдинг неоднократно пытался продать 
свои сайты. В июле ”Ъ“ писал, что «Пронто 
 Медиа» консультировался с Deloitte по поиску 
инвесторов, оценивая свои активы примерно 
в $5 млн. При этом в 2006 году TME заплатила 
основателю «Пронто Медиа» Леониду Макарону 
$100,9 млн за 12%, исходя из оценки холдинга 
в более чем $800 млн. Елизавета Макарова

70 процентов
населения России 
 имеет доступ к услугам 
поста матов и пунктов 
 выдачи заказов  
(оценка Data Insight 
на март 2017 года)
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тенденции / энергетика

14 ноября Владимир Путин официаль-
но согласился с предложением Минэ-
нерго запустить десятилетнюю про-
грамму инвестиций в модернизацию 
старых ТЭС. Общий размер затрат на 
реновацию 40 ГВт за десять лет в ми-
нистерстве оценивают не менее чем 
в 1 трлн руб., что заберет большую 
часть доступного отрасли инвестре-
сурса. Вложенные средства должны 
вернуться генераторам в счет повы-
шенных платежей потребителей опто-
вого энергорынка. 

”
Ъ“ попытался ра-

зобраться в том, как в таком случае 
может выглядеть энергетика РФ через 
десять лет и насколько велик риск тех-
нологического отставания страны от 
глобальных трендов.

Ответ на то, будет ли запущена модерниза-
ция старой тепловой генерации в России, был 
в последние несколько лет ключевым для рос-
сийской энергетики. В первую очередь с точ-
ки зрения финансов. После реформы РАО ЕЭС 
энергорынок устроен так, что заработать на 
нем средства на какие-либо значимые инвес-
тиции в стандартной ситуации генераторы не 
могут. В итоге решения о вложении средств 
принимают не бизнесмены или менеджеры, 
а регуляторы. Так, строительство новых ТЭС, 
АЭС и ГЭС в конце 2000-х и первой половине 
2010-х годов де-факто велось генкомпаниями 
под гарантии повышенных нерыночных та-
рифов. По договорам о покупке мощности 
(ДПМ) новые блоки получали фиксирован-
ные выплаты за мощность, которые могли в 
10–15 раз превышать рыночную ставку и да-
вали возможность вернуть инвестиции за де-
сять лет. В итоге под такие договоры в России 
за 2 трлн руб. было введено около 30 ГВт — в 
основном угольной и газовой генерации.

Первые дискуссии о том, есть ли жизнь по-
сле ДПМ и как она выглядит, стартовали при-
мерно два года назад, когда к концу 2015 года 
большая часть новых мощностей была введе-
на (последние ДПМ-блоки достраивают сей-
час). С одной стороны, на регуляторов отчаян-
но давил крупный бизнес. Потребители счита-
ли, что хватит кормить генераторов, что в стра-
не профицит мощности (по средним оценкам, 
примерно 20 ГВт), потребление стагнирует и 
можно бы уже и снять с предпринимателей до-
полнительный «квазиакциз» на строительст-
во. Такой подход мог даже понизить цены: 
первые ДПМ-блоки (в программу попали вво-
ды еще 2007 года) уже потеряли платежи по до-
говорам, пик выплат приходится на 2020–
2021 годы, и в следующем десятилетии всего 
должно было «высвободиться», по терминоло-
гии Минэнерго, около 1,5 трлн руб. Именно из 
этой суммы 1–1,3 трлн руб., по оценке замми-
нистра Вячеслава Кравченко, должно уйти на 
модернизацию ТЭС. С другой стороны, влия-
тельные владельцы тепловой генерации (ее 
большая часть у государственных «Интер 
РАО», «Газпром энергохолдинга», «РусГидро») 
быстро привыкли к высоким ДПМ-доходам и 
ратовали за «ДПМ-штрих» — продолжение 
программы на схожих принципах, но не под 
новые блоки, а для модернизации.

Ситуацию осложняло то, что принцип за-
шитых в рынок целевых инвесттарифов край-
не нравится государству. Белый дом в послед-
ние годы освоил этот механизм для предо-
ставления точечной поддержки. Еще в 2013 
году этот ящик Пандоры открыли под ДПМ 
для строительства возобновляемых источни-
ков энергии (ВИЭ), затем появлялись надбав-
ки к цене «под Калининград», «под Крым», 
«под Дальний Восток», «под мусоросжигаю-
щие ТЭС», на очереди надбавка для «КОМ но-
вой генерации». Тут возникали стратегиче-
ские развилки: например, можно было вме-
сто «ДПМ-штрих» для ТЭС направить деньги 
энергорынка на «важные государственные за-
дачи». Можно было бросить средства на ВИЭ 
или, допустим, вложить «высвобождающие-
ся» платежи в цифровую энергетику, в важно-
сти которой не так давно убедили президен-
та... 1,5 трлн руб. только кажутся огромной 
суммой, найти им применение в отрасли не-
трудно, и на всех не хватит.

Выход из тепла на солнце
Но выбор регуляторами модели реинвести-
рования средств, уходивших раньше на оп-
лату ДПМ, должен был повлиять не только на 
то, кто из участников рынка — генкомпании, 

потребители или инвесторы в зеленую энер-
гетику — получит максимальную выгоду. 
Фактически 14 октября было решено, как бу-
дет выглядеть энергосистема РФ к 2030 году. 
Идеология ДПМ принималась при реформе 
РАО ЕЭС более десяти лет назад и соответст-
вовала глобальным трендам: упор на парога-
зовые блоки с высоким КПД, сохранение 
устойчивого профицита выработки над по-
треблением. Но к середине 2010-х годов ситу-
ация за рубежом поменялась.

Сначала и развитые, и крупные развиваю-
щиеся державы, например Китай, взялись за 
стимулирование зеленой энергетики. За по-
следние пять лет ВИЭ из дорогой экологиче-
ской игрушки превратились в ключевой фак-
тор развития отрасли (хотя и их стимулиро-
вать «зеленым тарифом» еще приходится). Но-
вые ТЭС и АЭС заказываются, как правило, в 
энергодефицитном третьем мире или в стра-
нах, богатых ископаемым топливом.

Доля зеленой генерации наращивалась 
искусственно — для снижения выбросов CO2 
и зависимости от импорта ископаемого то-
плива или для стимулирования промышлен-
ности, выпускающей комплектующие для 
ВИЭ. Сейчас речь заходит и о близости «сете-
вого паритета», когда себестоимость выработ-
ки своей солнечной или ветровой энергии 
для потребителя совпадает с затратами по за-
купке киловатт-часов на рынке. С другой сто-
роны, на пользу ТЭС низкие котировки неф-
ти, опустившие и цены на газ: всплеск интере-
са к ВИЭ и АЭС в конце 2000-х и начале 2010-х 
годов подогревала как раз дороговизна угле-
водородного топлива.

Вторым фактором, кардинально меняю-
щим энергосистемы, становится цифровая 
энергетика. Под этим обычно понимаются ав-
томатизированные системы балансирования 
распределенного потребления и спроса. Они 
устроены на порядок сложнее прежнего ди-
спетчерского управления, базирующегося на 
крупной генерации и предсказуемых пиках и 
спадах потребления. Впрочем, цифровая энер-
гетика стала в значительной степени следстви-
ем бурного развития ВИЭ с нестабильной вы-
работкой. Солнечные и ветровые электростан-
ции слишком сильно зависят от внешних ус-
ловий, управлять сетями при большом коли-
честве такой генерации сложнее. Вдобавок 

цифровые технологии сейчас считаются пана-
цеей для достижения баланса в энергетике 
просьюмеров — ситуации, когда потребитель 
ставит собственные энергоисточники и в за-
висимости от их выработки или закупает не-
достающее, или, наоборот, продает в сеть или 
другим просьюмерам излишки.

Наконец, отрасли в ближайшие несколько 
лет грозит революция промышленных нако-
пителей: должны появиться экономически 
эффективные аккумуляторы, способные запа-
сать значительное количество энергии. По-
следствия этого, возможно, будут наиболее 
значимы: в энергетике не потребуется дер-
жать десятки и сотни гигаватт резерва для по-
крытия пиков (так, сейчас мощность станций 
на энергорынке РФ достигает 244 ГВт, тогда 
как рекорды пикового потребления в самые 
холодные дни не доходят и до 160 ГВт). Пра-
ктически все эксперты уверенно прогнозиру-
ют спад доли ТЭС в энергобалансе в долгос-
рочной перспективе. По прогнозу Bloomberg 
New Energy Finance, если в 2016 году на ТЭС в 
мире приходилось 60% мощности, то в 2040 
году эта доля упадет до 27%. А доля ВИЭ с нако-
пителями вырастет с 12% до 53%.

Россия с собственным 
энергопутем
Хорошо это или плохо, но в России энергети-
ка до сих пор выглядит архаичной. Попытка 
стимулировать ВИЭ за счет потребителей 
энергорынка, видимо, уже в прошлом году до-
шла до естественного предела: 17 июня на 
ПМЭФ-2016 вице-премьер Аркадий Дворко-
вич признал, что это слишком дорого обхо-
дится потребителям. Сейчас обсуждается за-
мена «зеленого тарифа» ДПМ ВИЭ на господ-
держку в рамках промышленной политики. 
Впрочем, глава УК «Роснано» (компания стано-
вится одним из ключевых инвесторов в ВИЭ) 
Анатолий Чубайс в ноябре говорил, что «необ-
ходимо продлевать программу поддержки 
ВИЭ с 2025 года», чтобы машиностроение (в 
первую очередь по ветру) в стране «выросло до 
экспорта технологий». В России начали обсу-
ждать и просьюмеризацию в виде разреше-
ния продавать в сеть энергию «домашней вы-
работки», но пока очень осторожно.

Про цифровую энергетику в России на вы-
соком уровне заговорили буквально два меся-

ца назад. Предварительная оценка инвести-
ций в цифровизацию сетей на десять лет, дан-
ная министром энергетики Александром Но-
ваком, составляет 1 трлн руб., и источник этих 
вложений пока совсем неясен. Стартовые по-
пытки экспертов (например, Центра стратеги-
ческих разработок; см. «Ъ-Онлайн» от 13 сентя-
бря) вчерне обрисовать экономию от цифро-
визации энергетики в РФ для потребителей и 
народного хозяйства пока не очень убеждают. 
Про «революцию накопителей» пока говорят 
лишь самые убежденные энергопрогрессоры, 
хотя и очень увлеченно. Глава наблюдательно-
го совета ассоциации «Совет производителей 
энергии», инвестор в новые энерготехноло-
гии Александр Старченко, обсуждая в интер-
вью 

”
Ъ“ 22 ноября появление накопителей и 

цифровых систем, заявлял, что «неожиданно 
оказалось, что энергосистема в ее традицион-
ном виде уже не нужна, она необязательно 
должна быть устроена таким образом». «В ми-
ре спрос на тяжелые турбины упал на 20–25% 
за последние десять лет, мир движется в обрат-
ном направлении»,— замечал глава Сбербан-
ка Герман Греф на заседании общественного 
совета при Минэнерго.

Победа консерватизма  
над неопределенностью
Кроме потребных инвестиций, которые сей-
час и для ВИЭ, и для цифровизации, и для мо-
дернизации ТЭС измеряются числами с 12 ну-
лями, ключевым моментом для выбора разви-
тия технологий является итоговая стоимость 
электроэнергии. Баланс вложений и получен-
ной выгоды оценить пока непросто: с одной 
стороны, использование «старых» энерготех-
нологий не обещает экономии, с другой сто-
роны, оценивать выигрыш и от прогресса 
ВИЭ еще рано, а от массовой цифровизации и 
от накопителей, находящихся где-то на ста-
дии НИОКР,— тем более. В этом случае прави-
тельство встало на консервативную, но более 
прогнозируемую позицию. Вячеслав Крав-
ченко, объясняя 20 ноября общественному со-
вету Минэнерго последствия «ДПМ-штрих», 
отмечал, что при этом цены для потребителей 
будут расти не выше инфляции (в 2017 году 
примерно 3,5 руб. за 1 кВт•ч, к 2030 году они в 
итоге приблизятся к 6 руб. за 1 кВт•ч).

Владимир Дзагуто

О том, осталось ли в энергосистеме РФ 
место для новых технологий при на-
правлении 1 трлн руб. на модерниза-
цию старой угольной и газовой генера-
ции, ”Ъ“ рассказала глава группы 
исследований и прогнозирования 
АКРА Наталья Порохова.

— Можно ли говорить, что решение о за-
пуске в РФ программы массовой модер-
низации ТЭС («ДПМ-штрих») «консерви-
рует» существующую энергосистему — с 
крупными станциями и малой долей 
возобновляемых источников энергии 
(ВИЭ) и распределенной генерации?
— В ближайшие годы для рекордного числа 
ТЭС особенно актуальна проблема продле-
ния паркового ресурса: пик вводов электро-

станций в СССР пришелся на 1970-е годы. 
Тогда мощности ТЭС увеличились за десяти-
летие на 40 ГВт, за 1980-е годы — еще на 
29 ГВт. Если не модернизировать эти стан-
ции и не продлевать срок эксплуатации, их 
придется выводить. А при таком объеме вы-
бытия мощностей к середине 2020-х годов 
предложение в энергосистеме начнет сокра-
щаться и риски энергодефицита возрастут. 
Модернизация старых ТЭС, а не их замеще-
ние новыми станциями будет дешевле (в 
сравнении с новыми ТЭС — в 2-3 раза, с ВИЭ 
— в 12 раз) и быстрее по срокам строительст-
ва. Это действительно позволит текущему 
балансу электростанций в РФ не сильно по-
меняться за ближайшие 10–15 лет, но, по мо-
им прогнозам, все-таки доля ТЭС сократится, 
а доли ВИЭ и АЭС вырастут.

— А есть ли финансовый инвестресурс 
на развитие других технологий и секто-
ров энергосистемы РФ при запуске «ДПМ-
штрих»?
— Представленный план модернизации — 
40 ГВт до 2030 года. Потребность в инвести-
циях составит около 1 трлн руб., и с учетом 
инфляции это в два раза меньше, чем было 
потрачено на программу ДПМ (строительст-
во новых блоков в конце 2000-х и первой по-
ловине 2010-х годов). Интерес к другим сек-
торам электроэнергетики будет напрямую 
зависеть от уровня отдачи для инвестора. И 
это не всегда связано со стимулами со сторо-
ны регулятора. Например, бум строительст-
ва распределенной генерации до 2014 года 
был связан с резким ростом цен на электроэ-
нергию в России в 2009–2011 годах.
— Видите ли вы связанные с «ДПМ-
штрих» риски отставания РФ от глобаль-
ных технологических трендов (развитие 
цифровой энергетики, ВИЭ и распреде-
ленной генерации)?
— Нужно разделять две задачи в развитии 
энергетики — покрытие спроса наиболее 
эффективными доступными технологиями 
и само внедрение новых технологий. Модер-
низация ТЭС — первая задача, новые техно-
логии — вторая, они не противоречат друг 
другу. Собственно поддержка ВИЭ в России, 

в отличие от ЕС и большинства других 
стран,— это не развитие местных источни-
ков энергии для снижения энергозависимо-
сти, а именно поддержка развития новых 
технологий в энергетике.
— Будет ли востребована модернизиро-
ванная тепловая генерация РФ, если, на-
пример, как нам обещают, в ближайшие 
пять лет появятся промышленные нако-
пители энергии?
— Пока стоимость производства накоплен-
ной энергии все еще во много раз выше 
обычной выработки — $0,15–0,6 за 1 кВт•ч. 
Но, действительно, эта отрасль стремитель-
но развивается, и издержки накопления 
энергии за последние годы сильно упали. 
Основной стимул к развитию накопителей 
дает быстрое развитие ВИЭ, так как накопи-
тели способны серьезно повысить эффек-
тивность зеленой генерации, особенно ве-
троэнергетики с ее нерегулярной загрузкой. 
Но нельзя сказать, что накопители потребу-
ются только энергосистемам с ВИЭ: традици-
онная энергетика тоже работает эффектив-
нее в условиях постоянной нагрузки, а не су-
точных пиков. Удешевление накопления 
энергии действительно может стать револю-
цией, которая способна изменить электроэ-
нергетику, транспорт и другие сферы.

Интервью взял Владимир Дзагуто

«Модернизация ТЭС и развитие новых  
технологий не противоречат друг другу»

Наталья Порохова, 
директор, руководитель группы исследований  
и прогнозирования АКРА

цена  
вопроса

Алексей Жихарев, 
директор по электроэнергетике  
Vygon Consulting

Программа модернизации ТЭС ока-
жет серьезнейший эффект и на энерге-
тику, и на смежные сектора. Для бан-
ков это увеличение портфеля более 
чем на 1,5 трлн руб., машиностроение 
и энергостроительные компании так-
же ожидает бум. Очевидно, что за бур-
ный процесс освоения средств кто-то 
должен заплатить. Одобряя проект 
программы, президент сделал важное 
замечание: «Новые капзатраты не 
должны лечь на плечи потребителей». 
Можно с большой степенью уверенно-
сти утверждать, что это условие будет 
выполнено практически при любом 
сценарии развития отрасли. Потреби-
тели, конечно, станут платить больше, 
но платежи не превысят темпа инфля-
ции (около 4% в год).

В качестве инструмента привлече-
ния и гарантирования возврата инве-
стиций предлагается прибегнуть к 
хорошо знакомым договорам предо-
ставления мощности (ДПМ). Благода-
ря текущей программе ДПМ, которая 
завершится в 2018 году, в строитель-
ство 28,5 ГВт привлечено более 1 трлн 
руб. Новые мощности стоили для по-
требителей 2,8 трлн руб. ДПМ стали 
причиной резкого роста оптовой це-
ны на электроэнергию на 11% в 2017 
году. Оплата модернизации в какой-
то мере заместит сокращающиеся вы-
платы по текущим ДПМ. После пико-
вого 2020 года платежи по текущим 
ДПМ снижаются в среднем на 30 мл-
рд руб. в год, примерно в такие же 
деньги обойдется потребителям мо-
дернизация. Именно этим обусловле-
ны умеренные прогнозы темпов ро-
ста конечной цены.

У предложенного механизма есть 
очень серьезное отличие от традици-
онных ДПМ. Для текущих контрак-
тов проекты утверждало правитель-
ство, теперь за гарантии возврата ин-
вестиций генкомпании будут бо-
роться на конкурсах. При макси-
мальной прозрачности и открытости 
конкуренция будет серьезная, что 
приведет к сокращению нагрузки на 
потребителя. Недавние отборы ВИЭ 
этому подтверждение, высокий ин-
терес трех инвесторов обусловил 
снижение капвложений на 30%.

Кроме 40 ГВт до 2030 года, запла-
нированных в рамках ДПМ на модер-
низацию, Минэнерго рассчитывает 
и на обновление остальных объемов 
ТЭС (около 90 ГВт) за счет повышения 
ценовых коридоров в рынке мощно-
сти «старой» генерации (КОМ). Нова-
ция станет очень ценной для даль-
нейшей либерализации националь-
ного энергорынка. В целевой модели 
оптимальным решением может 
стать отказ от долгосрочных меха-
низмов типа ДПМ в пользу дерегули-
рования. Пока, по нашим расчетам, 
цену КОМ надо увеличить на 20–50% 
в зависимости от зон энергорынка. 
Проект Минэнерго комбинирует оба 
подхода, что позволит не допустить 
резких краткосрочных колебаний.

Либерализация рынка мощности 
снизит риск заморозки энергосисте-
мы в текущей конфигурации — с вы-
сокой долей тепловой генерации. Ры-
нок способен оперативно формиро-
вать инвестиционные сигналы в соот-
ветствии с трендами технологическо-
го развития. ДПМ на модернизацию 
будут заключаться на 15–20 лет, на 
этот период потребители обязаны 
оплачивать законтрактованную мощ-
ность. Но развитие технологий удив-
ляет темпами: многие решения, счи-
тавшиеся еще два—пять лет назад аль-
тернативными, уже конкурируют с 
ТЭС. Это надо учитывать, подписыва-
ясь под 20-летними обязательствами.

Возобновляемая энергетика долж-
на конкурировать за средства, запла-
нированные на обновление энерго-
системы, но как — пока остается во-
просом. Реализуемая программа под-
держки ВИЭ зарождает в стране серь-
езную научную и промышленную ба-
зу, и игнорировать этот тип генера-
ции при планировании развития 
ЕЭС на следующие 20 лет неправиль-
но. Потенциала достаточно, чтобы до 
2030 года ввести еще 10 ГВт зеленой 
генерации.

Решения, считавшие-
ся альтернативными,  
конкурируют с ТЭС. 
Это надо учитывать, 
подписывая обяза-
тельства на 20 лет

Россию оставили в тепле
Новая энергетика сохранит ориентацию на газ и уголь

ИЗНОС ТЕПЛОВОЙ ГЕНЕРАЦИИ В РФ И В МИРЕ

ВОЗРАСТНАЯ СТРУКТУРА 
ГЕНЕРАЦИИ В РФ 
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Этим летом и осенью россий-
ские порты пережили целый ряд 
регуляторных потрясений — от 
скандала вокруг перевалки угля 
до введения новых правил неди-
скриминационного доступа 
и полного перевода тарифов на 
перевалку в рубли. Одновремен-
но резко активизировалась под-
забытая тема освоения Арктики. 
Как на самом деле будут реализо-
ваны вызвавшие споры в отра-
сли регуляторные инициативы 
и есть ли экономический смысл 
в развитии Севморпути, ”Ъ“ рас-
сказал руководитель Росморреч-
флота, замминистра транспорта 
Виктор Олерский.

— Вопрос развития Арктики 
и, в частности, ее транспортной 
инфраструктуры после некоторо-
го затишья снова вернулся на по-
вестку дня. На ваш взгляд, у пере-
возок в регионе действительно 
есть перспективы и какой долж-
на быть роль государства в их раз-
витии?
— С учетом очевидного роста объе-
мов деятельности в Арктике назрела 
необходимость совершенствования 
подходов в управлении. Пожалуй, 
в этом понимании единодушны 
и органы федеральной власти, и биз-
нес. Давайте посмотрим, что проис-
ходит с ключевыми параметрами — 
структурой и динамикой грузопере-
возок в российской части Арктиче-
ского бассейна.

Западной границей СМП счита-
ются Карские Ворота, а восточной — 
бухта Провидения. Таким образом, 
терминал Варандей и платформа 
«Приразломная» находятся вне СМП, 
поэтому весь отгружаемый с них 
в направлении Мурманска объем 
нефти не влияет на статистику. По-
мимо строительных грузов для Са-
бетты и нефтяных с Обской губы, 
стабильны поставки в обоих направ-
лениях в интересах «Норникеля», се-
верный завоз и перевозки в интере-
сах Минобороны. Кроме того, в этом 
году сделано несколько пробных от-
правок угольного терминала «Чай-
ка» в порту Диксон.

Потенциал региона очень высок, 
в частности, за счет кратного увели-
чения объемов добычи углеводоро-
дов. До конца года должен стартовать 

«Ямал СПГ», увеличение объемов 
в сравнении с ожидаемым показыва-
ет «Газпром нефть» с Новопортовско-
го месторождения, дополнительный 
прирост лет через пять могут дать 
объемы с Пайяхи. Безусловно, в пер-
спективе «новоземельные» объемы 
«Роснефти».
— А какова, собственно, стати-
стика?
— Если на 20 октября 2016 года по 
СМП было перевезено чуть больше 
4 млн тонн грузов, то в этом году — 
уже более 7 млн тонн. По нашим ожи-
даниям в итоге в 2017 году будет пе-
ревезено 9–10 млн тонн, что в полто-
ра раза больше, чем достигнутый 
максимум в советское время — 6 млн 
тонн. В сравнении с объемами пере-
возок по Суэцкому каналу и другими 
портами РФ это, конечно, немного, 
но потенциал существенный. При 
этом очевиден международный ин-
терес к СМП — и даже не как к тран-
зитному пути, а как к акватории, где 
находится значительная часть миро-
вых запасов углеводородов.

Климатические условия в регио-
не диктуют необходимость наличия 
совершенно иных транспортных ре-
шений — это и суда максимального 
ледового класса, и надежные ледоко-
лы, и, наконец, собственно портовая 
инфраструктура, способная уверен-
но работать в условиях низких тем-
ператур. Безусловно, имеющие спе-
циальную подготовку моряки. Со-
здается ощущение глобальности за-
дачи. Это действительно так, но я бы 
не стал драматизировать, говоря 
о чрезвычайной сложности.

Каждый должен заниматься сво-
им делом: недропользователи — до-
бывать, судоходные компании — 
надежно доставлять, «Атомфлот» — 
обеспечивать гарантированную ле-
докольную поддержку. Для нас же, 
как для Минтранса, абсолютным 
приоритетом является безопасность 
мореплавания — результат качест-
венного гидрографического, лоц-
манского и ледокольного обеспече-
ния, несения аварийно-спасатель-
ной готовности на Севморпути, на-
конец, разумного нормативно-пра-
вового регулирования. И если это все 
исполнять на высоком уровне — бо-
яться нечего, исторический опыт ос-
воения Арктики у страны есть, и его 
нужно только совершенствовать.

— Что должно быть первичным — 
создание инфраструктуры или 
привлечение грузопотоков?
— Суть в деталях. В разные годы зву-
чали разные предложения. Напри-
мер, покрыть Арктику сетью дорог, 
что должно было привести к разви-
тию промышленности, увеличению 
объемов добычи. Или запустить ави-
алинии между опорными пунктами, 
такими как Амдерма, Диксон, Тикси 
и так далее, обеспечив мобильность 
населения. Основной вопрос: кто бу-
дет летать и ездить? Ради чего?

Нам представляется, что наиболее 
жизнеспособна обратная модель. 
Жизнь это подтверждает. Мы понима-
ем, что основная деятельность в Арк-
тике будет тяготеть к ресурсной базе. 
А она, к счастью, у нас значительна. 
И драйвером должен быть, безуслов-
но, бизнес. В качестве примера можно 
сравнить по эффективности модель 
строительства и эксплуатации «Ямала 
СПГ» и «Норникеля». Не в обиду будет 
сказано, мы понимаем, кто, как и ког-
да строил Норильский комбинат и ка-
ким образом были «оптимизирова-
ны» соответствующие расходы. Сабет-
та — совершенно другая история, это 
проект частных инвесторов при ми-
нимальном участии государства. Если 
говорить о строительстве порта, то 
бюджет потратил €1 млрд при общей 
стоимости проекта в $28 млрд. Когда 
бенефициары проекта посчитали, 
что, вместо того чтобы вертолетами 
возить до 30 тыс. одновременно рабо-
тающих строителей, выгоднее по-
строить аэропорт,— был построен 
современный международный аэро-
порт. Сегодня там летает порядка 250–
300 тыс. человек в год.

Бизнес сам подскажет, что ему на-
до. Как правило, это задачи развития 
морской инфраструктуры, налого-
вые льготы, финансовые гарантии 

для развития проектов. Поэтому лич-
но мое мнение — транспортные ре-
шения должны тяготеть к тем точ-
кам, на которые указывает бизнес, 
а не наоборот.

Классическая модель появления 
новых портов: морские терминалы 
строят их собственники, а инфра-
структуру (канал, акваторию, защит-
ные сооружения, железнодорожные 
подходы), как правило, создает госу-
дарство, или она строится в рамках 
концессии. В случае с Арктикой та-
кой инфраструктурой является СМП. 
И государство должно поддерживать 
путь в надлежащем состоянии. Еще 
раз — навигационно-гидрографиче-
ское, аварийно-спасательное и ледо-

кольное обеспечение — три кита, на 
которых опирается СМП.
— А если крупный грузоотправи-
тель в Арктике придет к государ-
ству и скажет: необходим мощ-
нейший ледокол, способный 
обеспечить круглогодичный вы-
воз углеводородов в восточном 
направлении? Должно ли госу-
дарство вкладываться в «Лидер»?
— Это вопрос счетный. Голова все-
му — экономическая модель и следу-
ющее за ней решение. Должны быть 
корректно рассчитаны как прямая, 
так и бюджетная эффективность. Ско-
рее всего, прямой окупаемости точно 
не будет, экономика морской пере-
возки не потянет высокий ледоколь-
ный сбор. Если модель показывает, 
что строительство совсем недешево-
го ледокола приведет к созданию ра-
бочих мест, увеличит налоговые по-
ступления от разработки и эксплуата-
ции месторождений, деятельности 
предприятий в Арктической зоне, ко-
торые сбалансируют затраты, то ре-
шение может и должно быть приня-
то. Есть разные предложения. И се-
годня в финансовом смысле не самые 
лучшие годы. Тотальный дефицит 
бюджета. С другой стороны, такая си-
туация заставляет лучше думать, эко-
номить, искать неординарные, не-
тривиальные источники и решения. 
Избыточный бюджет развращает.
— Как вы оцениваете перспекти-
вы создания угольного порта 
«Лавна» в Мурманске? Есть ли ин-
весторы, готовые вкладываться 
в проект?
— При очевидном дефиците уголь-
ных терминалов решение о продаже 
пакета больше контрольного на со-
вете директоров ГТЛК (год назад ку-
пила ООО «Морской торговый порт 

”
Лавна“», владеющее проектной 

и исходно-разрешительной доку-
ментацией на строительство однои-
менного терминала.— 

”
Ъ“) принято. 

Обсуждаем с рядом инвесторов их 
интерес к проекту.
— Кто эти инвесторы?
— Та же группа Mercuria. Крупный 
международный трейдер. К сожале-
нию, мы своей неповоротливостью 
сбиваем инвестиционный азарт 

у потенциальных интересантов. Ду-
маю, в ближайшее время можно 
ждать определенных новостей. Даль-
ше уже некуда ждать.
— Летом активно обсуждалась те-
ма закрытой перевалки угля, за-
тем предлагалось сформировать 
правила для перевалки сыпучих 
пылящих грузов. Каковы пер-
спективы этих инициатив? На-
сколько необходимы такие регла-
ментирующие документы?
— Мы исходим из того, что содержа-
ние угольной пыли в воздухе в райо-
не терминалов должно быть сокраще-
но до минимума. Иной подход даже 
не обсуждается. Нужна для тех, у кого 
ее нет, специальная технология пере-

валки и хранения угля, которая не на-
носит очевидный ущерб окружаю-
щей среде, она не обязательно долж-
на быть закрытой. При этом не нужно 
забывать, что измерения показали, 
что в воздухе содержится не только 
и не столько угольная пыль. Поэтому 
подходить к решению задачи необхо-
димо аккуратно, чтобы дров не нало-
мать, излишне не драматизируя ситу-
ацию. И не рассказывать историю про 
жирных котов-экспортеров.

В сухом остатке договорились, 
что должны использоваться лучшие 
технические практики защиты окру-
жающей среды. Подход будет урегу-
лирован на уровне акта правительст-
ва без внесения поправок в законо-
дательство. Правды ради нужно ска-
зать, что эта информационная встря-
ска способствовала тому, что многие 
терминалы подтянулись. Реализуют 
экологические мероприятия, народ 
зашевелился.
— В конце октября правительство 
утвердило правила недискрими-
национного доступа к услугам 
морских портов (ПНД). У грузоот-
правителей к нему возник ряд во-
просов — в частности, к приорите-
там для партнеров по ЕАЭС. Как вы 
оцениваете принятый документ?
— ПНД — это десять лет работы боль-
шого количества заинтересованных 
сторон. И наконец-то они приняты. 
По сути дела, это механизм определе-
ния свободной мощности портов. 
В них есть критерии, которые позво-
ляют ее рассчитать, расположены 
критерии в порядке приоритета. 
Странно, если построивший терми-
нал еще и под свой груз должен быть, 
например, восьмым в очереди?

Некоторым угольным компани-
ям не понравился критерий, резер-
вирующий соответствующий прио-
ритет доступа за странами—члена-
ми ЕАЭС, подписавшими межправ-
соглашения, установившие объемы 
груза для перевалки в российских 
портах. Не вижу в этом особой про-
блемы. Во-первых, в едином эконо-
мическом пространстве иначе 

и быть не могло. Во-вторых, приори-
тет не первый, в-третьих, на практи-
ке речь будет идти не о 18–20 млн 
тонн объемов угля из Казахстана, 
а о гораздо меньшем объеме. Если 
придут казахстанские грузоотправи-
тели с 5 млн тонн, то как-нибудь ме-
сто им найдется. Кстати, эти объемы 
и сегодня уже перерабатываются 
в наших портах. Другое дело, что 
в стратегии развития российских 
портов нужно учитывать и потреб-
ности в обслуживании внешней тор-
говли наших союзников. На конец 
2017 года мы подойдем к рубежу 
в 800 млн тонн грузов, обрабатывае-
мых в морских портах. Динамика ро-
ста грузовой базы по части номен-
клатуры опережает динамику разви-
тия мощностей.

Но потенциально большей выгля-
дит проблема развития дальних же-
лезнодорожных подходов после 
2025 года. Она и сейчас есть на ряде 
направлений, но будет решена в бли-
жайшие два-три года. В последую-
щие пять—семь лет возрастающий 
объем грузов в направлении портов 
выберет пропускную способность 
железных дорог, и снова появится ее 
дефицит (в первую очередь в восточ-
ном направлении) — если, конечно, 
заранее не задуматься о развитии 
транспортной инфраструктуры и то-
варном балансе. И дело совсем не 
в нерасторопности ОАО РЖД, они ре-
агируют максимально оперативно, 
дело в существенно большей стоимо-
сти каждого последующего меропри-
ятия для увеличения пропускной 
способности. Если сейчас мы расши-

ваем узкие места, то завтра речь пой-
дет о строительстве, например, тре-
тьего пути Транссиба.
— По каким грузам, кроме угля, 
есть дефицит портовых мощно-
стей?
— Существует проблема нехватки 
мощностей для перевалки зерна. Пе-
ред нами стоит задача повысить цену 
зерна, оторвав ее от уровня себестои-
мости, санировав рынок зерна, а сде-
лать это можно только за счет наращи-
вания экспорта, так как при рекорд-
ном урожае внутренние цены сильно 
упали. Это хорошо, что мы научились 
осваивать новые рынки. Россия сегод-
ня продает зерновые в 62 страны ми-
ра, а для расширения географии ну-
жен крупнотоннажный флот, а значит, 
и глубоководные терминалы. Их не 
хватает. Мы опять уперлись в неразви-
тость транспортной инфраструктуры.

В моменте хорошим подспорьем 
могла бы быть доставка зерна реч-
ным флотом на рейды в Керченском 
проливе. Взрывной спрос из-за высо-
кого урожая в этом году привел к де-
фициту как речного флота, так 
и якорных стоянок. В Росморречфло-
те недавно состоялось совещание 
с участием капитанов морских бас-
сейнов и портов, представителей 
зерновых экспортеров и Минсельхо-
за. Минтранс предложил сторонам 
переходить на долгосрочные отно-
шения, так как вопрос планирова-
ния в транспорте крайне актуален: 
судно или терминал не построить за 
месяц, да и инвестиции крайне вы-
соки. К сожалению, нет у нас, за ред-
ким исключением, культуры заклю-
чения, а главное — исполнения дол-
госрочных соглашений.
— Минфин подготовил законопро-
ект по переводу тарифов стивидо-
ров в рубли. В одной из версий бы-
ло предложение сделать переход-
ный период для компаний, имею-
щих валютные кредиты, до 2025 
года. Какова судьба документа?
— Законопроект на этапе межведом-
ственного согласования. Мы, как 
Минтранс, поддержали норму по пе-

реходному периоду. Но, честно гово-
ря, это не наша формулировка, мы 
лишь с ней согласились. Я видел 
в прессе информацию со ссылкой на 
ФАС, что это Минтранс придумал, 
про 2025 год. Моя фраза была — за 
2020 годом. Неопределенность в сро-
ке была указана намеренно. Мы на-
правили обращения крупным сти-
видорам с просьбой указать, есть ли 
у них валютные обязательства. Ниче-
го пока особенного не получили. По-
этому говорить о том, 2025 или 2022 
год, я бы пока не стал. Точно за гори-
зонтом 2020 года.
— Еще в прошлом году остро вста-
ла проблема пропускной способ-
ности ряда речных бассейнов. 
Как идет реализация проектов Ба-
гаевского и Нижегородского ги-
дроузлов? Идет ли до сих пор речь 
об организации концессии?
— Возможность концессии рассма-
тривается. Недавно как раз обсужда-
ли этот вопрос с Минфином. Мы бу-
дем предлагать такие решения либо 
по обоим гидроузлам, либо по одно-
му из них. Модель предлагается сле-
дующая: часть средств на строитель-
ство выделяет федеральный бюджет, 
дефицит покрывается концессионе-
ром под обязательство государства 
(концедента) обеспечить его покры-
тие в рассрочку за горизонтом 2021 
года с учетом процентных затрат, 
с одной стороны, и коммерческого 
денежного потока — с другой. Речь 
идет о дополнительном денежном 
потоке, возникающем после оконча-
ния строительства гидротехниче-
ских сооружений, основываясь на 
том, что будет расти эффективность 
перевозки через увеличение провоз-
ной способности судов, получаю-
щих полную загрузку. Скорее всего, 
будет введен сбор для судовладель-
ца — в среднем порядка 60 руб. с тон-
ны. Мы ведем переговоры о вхожде-
нии в концессию с рядом компаний, 
не буду называть имена и фамилии.
— Насколько вообще необходи-
мы гидроузлы?
— Это стратегический проект, кото-
рый ведет отсчет с советского перио-
да. Окончанием строительства этих 
гидроузлов мы завершаем построе-
ние той логистической водной сис-
темы, которая в основном была заду-
мана и создана в СССР, но не была за-
вершена. То есть на 99% была создана 
Единая глубоководная система (ЕГС) 
с гарантированной глубиной 4 м, со-
единяющая Балтику и северные мо-
ря с Азовским, Черным и Каспий-
ским морями. И как раз этот процент 
сводит на нет всю идею транзитного 
судоходства. На ЕГС осталось два уз-
ких места, два инфраструктурных 
ограничения — в районе Нижнего 
Новгорода и на Нижнем Дону. И это 
даже вопрос не столько про транс-
порт, сколько про конкурентоспо-
собность наших грузов.

Как только будут построены низ-
конапорные плотины и глубина в уз-
ких местах достигнет 4 м — судам бу-
дет обеспечена полная загрузка, 
а следовательно, предсказуемая эко-
номика. Сегодня существует очевид-
ная неопределенность в долгосроч-
ном прогнозе водности. Соответст-
венно, нет понимания прогноза за-
грузки судна. Снятие инфраструк-
турных ограничений, очевидность 
экономической модели эксплуата-
ции судов быстрее убедят банки фи-
нансировать строительства флота. 
А это, безусловно, приведет к повы-
шению загрузки российских верфей 
и оживлению речных перевозок.
— Как складывается судьба поста-
новления правительства №383 
о госсубсидировании процентов 
по кредитам и лизинга судов? Не-
давно Минпромторг обращался 
в Минтранс с просьбой помочь 
в его продлении.
— Думаю, что действие постановле-
ния будет продлено, иначе это пло-
хой сигнал. Мы понимаем, что ис-
ходно оно было направлено на под-
держку российских верфей. Сейчас 
мы обсуждаем возможность объеди-
нения мер из постановления №383 
и судового утилизационного гранта 
в один документ. Переговоры зашли 
не так далеко, но есть понимание 
с Минфином, что это нужно сделать. 
Тогда судовладельцам не придется 
выбирать между двумя этими мера-
ми господдержки. Все-таки они на-
правлены на разные цели и вместе 
будут работать эффективнее.

В частности, сейчас очень непро-
сто заказчикам пассажирского фло-
та — капзатраты высоки, а сезон ко-
роткий. Не удается охватить и ма-
лых и средних судовладельцев, ко-
торые не очень верят в будущее. 
У них нет понимания, будут ли суб-
сидии распространяться на весь пе-
риод окупаемости судна. Поэтому 
параллельно мы смотрим и на дру-
гие инструменты.

Интервью взяла  
Анастасия Веденеева
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«Избыточный бюджет развращает»
Глава Росморречфлота Виктор Олерский об угольной пыли и высоких широтах

Д О С Ь Е
Ф Е Д Е Р А Л Ь Н О Е  А Г Е Н Т С Т В О  М О Р С К О Г О  
И  Р Е Ч Н О Г О  Т Р А Н С П О Р Т А  ( Р О С М О Р Р Е Ч Ф Л О Т )

Федеральный орган исполнительной власти в ведении Минтранса РФ, осуществ-
ляющий функции по оказанию государственных услуг, по управлению государст-
венным имуществом, правоприменительные функции в сфере морского и речно-
го транспорта, в том числе в отношении морских рыбных портов в целях развития 
транспортного комплекса. Приоритетные направления деятельности — развитие ин-
фраструктуры водного транспорта, обеспечение его доступности, объема и конку-
рентоспособности для грузовладельцев, интеграция в мировое транспортное про-
странство, реализация транзитного потенциала России, повышение безопасности 
мореплавания и судоходства. В центральном аппарате Росморречфлота работа-
ет 179 человек, в 42 подведомственных организациях — 51 613 человек. В ведении 
Росморречфлота, в частности, ФГУП «Росморпорт», ФКУ «Речводпуть», ФГКУ «Адми-
нистрация Северного морского пути», пять отраслевых университетов. Объем бюд-
жетного финансирования агентства в 2016 году — 52,4 млрд руб. Руководитель Рос-
морречфлота — замминистра транспорта РФ Виктор Олерский.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О О Л Е Р С К И Й  В И К Т О Р  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился в 1965 году в Лиепае (Латвийская ССР). В 1987 году окончил Ленинградское 
высшее инженерное морское училище имени адмирала Макарова по специально-
сти «радиотехника». С 1987 по 1991 год занимал различные должности в Балтийском 
морском паро ходстве. С 1991 по 2009 год работал в компании «Инфотек Балти-
ка». С 2000 по 2003 год был председателем совета директоров Волжского пароход-
ства, а с 2003 по 2009 год занимал аналогичную должность в Северо-Западном па-
роходстве. С 2006 по 2009 год возглавлял совет Ассоциации судоходных компаний 
 (теперь Российская палата судоходства). В июле 2009 года был назначен заместите-
лем министра транспорта РФ, а в феврале 2016 года — также руководителем Феде-
рального агентства морского и речного транспорта (Росморречфлот). Действитель-
ный государственный советник РФ III класса, награжден орденом Почета, медалью 
«За отличие в морской деятельности» и рядом других ведомственных наград.

Информационная встряска способствовала 
тому, что многие угольные терминалы 
подтянулись. Реализуют экологические 
мероприятия, народ зашевелился

В СССР на 99% была создана Единая 
глубоководная система с гарантированной 
глубиной 4 м… и как раз этот процент сводит 
на нет всю идею транзитного судоходства
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В печать вышла книга Марии Степа-
новой «Памяти памяти» — проза-эс-
се о феномене межпоколенческой па-
мяти и семейной истории. По мнению 
Дмитрия Бутрина, это необходимое 
чтение прежде всего для того, чтобы 
понять, что мы можем это обсуждать: 
органичного русского языка для обсу-
ждения «памяти поколений» раньше 
просто не было.

 Прозаическая книга Марии Степано
вой (о ее сборнике стихотворений «Против 
лирики» ”Ъ“ писал 19 апреля) — событие, 
ожидавшееся многими. Степанова, и это 
хорошо знают все следящие за российской 
публицистикой,— автор по крайней ме
ре очень заметных эссе; текстов в этом жан
ре в России на удивление немного, не гово
ря уже — удачных. И именно от Степановой 
всем знакомым с ее стихотворными работа
ми имело смысл ждать небанального проза
ического языка. К тому же книга создавалась 
очень небыстро, что по сегодняшним ско
ростным временам встречается редко. Но 
есть беспокойство за будущее этого текста — 
его несложно пропустить, по природе своей 
он совсем не шумен.

Эта бесшумность — в основе текста, для 
определения жанра которого в русском 
языке нет необходимого термина. «Памя
ти памяти» самим автором определена как 
«романс» от безысходности — это очень 
большое эссе, посвященное семейной па
мяти, и история поиска Степановой этой 
самой фамильной истории в течение дли
тельного времени. Уже это обстоятель
ство, долго и подробно описанное в текс
те, должно настораживать. Идея «поиска 
семейных корней» сама по себе настоль
ко неори гинальна, что ответ на вопрос «за
чем это написано?» читатель начинает ис
кать с первых страниц вместе с автором. 
В этом, собственно, и смысл текста: по су
ществу, он посвящен тому, для чего нам 
может быть необходима категория родст
ва, истории, памяти предков; что в нас за
ставляет нас этим интересоваться, что нас 
в этом бес покоит; что в самом деле нам с то

го, что у нас есть какаято история, которая 
както с нами взаимодействует.

Формально Степанова делает это та
ким же привычным способом, которым 
в современной литературе действуют мно
гие,— это повествование от первого лица, 
простое изложение ощущений, сюжетов, 
эмоций, результатов взаимодействия авто
ра и его семейной истории. Степанова да
же бравирует этой общепринятостью свое
го занятия, в тексте обсуждая то Винфрида 
Зебальда, то Владимира Набокова, то Оси
па Мандельштама, в общем, многих рабо
тавших с темой памяти. Не расслабляйтесь, 
о том, кто и что о памяти писал, автор зна
ет очень хорошо — хотя, если вам нужен 
путеводитель по идее памяти в литерату
ре, это не совсем то. И семейная история, 
которая в книге рассказывается, безуслов
но, и интересна, и показательна — и все 
же текст остался бы одним из многих, если 
бы не язык, его создающий. Значительные 
тексты отличаются тем, что их легко, инте
ресно и важно читать: язык «Памяти памя
ти» — то, ради чего стоит это делать, осталь
ное — дополнение.

Об этом языке стоит думать и говорить 
подробно, и это, видимо, будет делаться. Но 
то, мимо чего нельзя пройти,— это язык, без
условно органичный для современной рус
ской культуры. И сама возможность этого 
языка — открытие не только для внутрен
него употребления; «Памяти памяти» кажет
ся литературой, значимой и в европейском, 
и в мировом контексте, и совершенно естест
венно то, что книгу уже переводят на немец
кий и английский. Дело не в том, что и сама 
Степанова значима как автор не только для 
России — а в том, что из очень частного раз
мышления в результате возникает текст с аб
солютно общемировой оптикой. Как, когда, 
каким образом вышло так, что спустя мно
жество десятилетий мы незаметно для себя 
стали частью мира, в котором всегда сущест
вовала, никогда не разрушалась, была важ
на и естественна память множества поколе
ний? А что «когда». Должно же когдато это 
было случиться.

Мария Степанова. Памяти памяти.  
М.: «Новое издательство», 2017.

ПРЕМЬЕРА ЛИТЕРАТУРА

Путешествие  
не особым путем
«Памяти памяти» Марии СтепановойВ Амстердаме проходит ХХХ Между-

народный фестиваль документально-
го кино IDFA — крупнейший в Европе, 
да и в мире. Об особой формуле этого 
престижного кинособытия рассказы-
вает Андрей Плахов.

 IDFA давно приобрел репутацию «Канна 
документального кино», и вполне справед
ливо. Сюда стремятся документалисты все
го мира, здесь также работают важнейшие 
для этого вида кинематографа бизнеспло
щадки, питчинги и лаборатории, решаются 
судьбы будущих проектов. В то же самое вре
мя этот фестиваль — полная противополож
ность Каннскому по своему стилю: никакой 
помпезности, открытость для непрофессио
нальной публики, связь с демократически
ми традициями амстердамской городской 
культуры.

Это единственный киносмотр, где вруче
ние наград происходит за четыре дня до за
крытия и публика имеет возможность спо
койно посмотреть премированные фильмы. 
Здесь нет пресловутой красной дорожки, раз
ве что метафорическая, а среди слоганов фе
стиваля есть такой: «Политический подиум». 
Политика и впрямь порой ощутимо домини
рует, а среди награжденных работ оказывают
ся те, что сюжетно связаны с горячими точка
ми. Это «Другая сторона всего» режиссера Ми
лы Турайлич, «Сапер» Хогира Хирори и Шин
вара Камала и «Далекий лай собак» Симона Ле
ренга Вильмонта. Впрочем, глобальное рас
крывается через частное: югославский раздор 
показан через жизнь одной коммунальной 
квартиры; трагедия Ирака увидена глазами 
мальчика, чей отец зарабатывает рисковым 
промыслом на минных полях; война на вос
токе Украины преломляется через восприя
тие фрустрированных донецких подростков.

В коротком метре специальный приз 
присужден очаровательной шведской лен
те «Как нам сказали», где работники агент
ства по трудоустройству представлены в ви
де вырезанных из картона кукол, которыми 
управляют невидимые кукловоды. Это до
вольно злая сатира на выродившуюся в бю
рократический фарс социальную политику, 
которая только создает видимость защиты 
людей, а на самом деле заботится лишь о са
мой себе.

Однако здесь делают все, чтобы фе
стивальные просмотры не превратились 
в скучные политинформации, а драматиче
ский опыт вплетают в цветистый орнамент 
причудливых историй и экзотических 
культур. Отсматривая программы IDFA, по
нимаешь, почему культовым героем этого 
фестиваля стал наш соотечественник Вик
тор Косаковский, всегда чуткий к непарад
ной, полной чудес и курьезов стороне ре
альности.

Работ эксцентричных и иронических осо
бенно много в среднеметражном конкурсе. 
Здесь как лучшая картина награждена арген
тинская документальная комедия «Испуг» 
Мартина Беншимола и Пабло Апаро, дейст
вие которой разыгрывается в деревне под 
названием ЭльДорадо. Здешние жители из
бегают услуг врачей и сами лечат себя и друг 
друга знахарскими методами, но такую бо
лезнь, как espanto, смертельный страх перед 
жизнью, способен врачевать только таинст

венный старик Хорхе. Жители ЭльДорадо 
демонстративно счастливы, а неприятные 
детали жизни общины (разговоры о супру
жеских изменах и даже однополых связях) 
предпочитают замалчивать, чтобы не нару
шать идиллии.

Фильм Лео Габриадзе «Резо», сочетая ани
мацию и документальный комментарий, 
рассказывает о детстве и юности Резо Габри
адзе (отца режиссера) — знаменитого драма
турга, художника, руководителя театра ма
рионеток. Оживают смешные и грустные ре
алии послевоенного Батуми: убогий быт, го
лод, озлобление и при этом неубитые чело
веческие чувства — любовь, сострадание, 
тяга к искусству. И прежде всего спаситель
ный юмор. Пленный немец оборудует ев
росортир в грузинском деревенском доме. 
Юный грамотей сочиняет любовное письмо 
для местного авторитета. Финальные титры 
картины, спродюсированной студией «Базе
левс», идут на фоне песенки «Знаешь, мама, 
где я был? В поле зайчика ловил…». Просто
душный стих Валентина Берестова расцве
чен грузинским многоголосьем — так, через 
общее прошлое, сливаются воедино русские 
и грузинские мотивы.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Смех на подиуме
Политика и экзотика на амстердамском фестивале IDFA

На Новой сцене Большого театра со-
стоялась российская премьера «Ромео 
и Джульетты» Прокофьева в постанов-
ке Алексея Ратманского. Рассказывает 
Татьяна Кузнецова.

 На первый взгляд, Алексей Рат
манский поставил совершенно традицион
ный (чтобы не сказать — старомодный) ба
лет, не пытаясь осовременить ни сюжет, ни 
лексику, ни трактовку персонажей, ни вре
мя и место действия. Непривычно выглядит 
разве что минималистичная сценография 
Ричарда Хадсона — громадные плоскости 
зданий локальных цветов и упрощенных си
луэтов; особо царапает глаз махина дворца
крепости на фоне служебноголубого задни
ка — «ласточкины хвосты» его стен навязчи
во отсылают к кремлевским, построенным 
тоже итальянцами. Нарочито наивно смо
трятся и «чистые перемены», при которых 
(в полумраке, но на глазах у зрителей) с ко
лосников спускаютсяподнимаются нефы 
церкви и патер Лоренцо вынужден побыст
рее уносить ноги в кулисы, чтобы не оказать
ся на площади или в комнате Джульетты.

Сценографические условности контра
стируют не только с костюмами, утриро
ванно воспроизводящими образцы с фре
сок Раннего Возрождения, но и с хореогра
фией, поразительно музыкальной и чуткой 
к психологическим деталям. Незаурядную 
музыкальность Алексея Ратманского отме
чали с его первых постановок. Но здесь слу
чай особый: хореограф вышел победите
лем из схватки с композиторомтитаном. 
Ведь главная сложность величайшего бале
та ХХ века в том, что Прокофьев фактиче
ски уже поставил его сам. Драматургия «Ро
мео и Джульетты» выстроена им с такой не
преложностью, что хореографырежиссеры 
вынуждены постоянно обороняться, при
думывая, чем заполнить исполинское по 
балетным меркам свидание у балкона, не
мыслимо долгую сцену Джульетты со снот
ворным, истаивающий финал и прочие ка
верзы, подкинутые им композитором. Ле
гендарная фраза «Нет повести печальнее 
на свете, чем музыка Прокофьева в бале
те», рожденная в недрах Кировского теа
тра при первой постановке «Ромео и Джу
льетты», подразумевала не только мощь 
звуков, оглушавших непривычное балет
ное ухо, но и структуру номеров, невидан
ную в балетном театре. Ситуацию усугубля
ет варьирование Прокофьевым постоян
ных тем, благодаря чему посреди трагиче
ской, по сути, сцены вдруг может зазвучать 
светлый отголосок былых радостей. Хоре
ографы лучших неклассических постано

вок «Ромео и Джульетты» проблему реша
ли просто: брали другую музыку (Бежар — 
Берлиоза, Матс Эк — Чайковского) или без
жалостно кромсали Прокофьева (Анжелен 
Прельжокаж и Раду Поклитару). Авторы, 
работавшие с классической лексикой, не
изменно сдавались Прокофьеву, предпо
читая игнорировать музыкальные неожи
данности и заполняя долгие эпизоды пан
томимой или хореографическими повтора
ми. Эти балетмейстеры боролись скорее со 
своими предшественниками, пытаясь не 
повторить мизансцены и танцы, эталонно 
поставленные Леонидом Лавровским еще 
в 1940 году (в частности, сцену обручения, 
знаменитый бег Джульетты к патеру Лорен
цо и многое другое).

Конечно, эрудит Ратманский тоже не сво
боден от груза прошлого и проигрывает там, 
где пытается одолеть магию эталона,— на
пример, в «Танце рыцарей» на балу у Капу
летти, который он намеренно лишает ли
нейности, статуарности и знаменитого ак
сессуара — подушек, заставив своих синьо
ров размахивать мечами и полосовать сцену 
широченными шагами в диагоналях и «про

чесах». Но эпизодов «наперекор» в этом спек
такле минимум. Хореограф, хотя и выкинул 
из балета сцену “В Мантуе”, в остальном при
лежно вторит композитору, однако остается 
самодостаточным и самостоятельным. И от 
этой его свободы гигантский балет выглядит 
легким, стремительным и логичным.

Ратманский разбивает тяжелые «народ
ные» сцены на маленькие ансамбли, даря 
чуть не каждой кордебалетной паре собст
венную минуту славы, не заставляя артистов 
скопом «реагировать» или «веселиться»,— 
от этого обитатели его Вероны выглядят жи
выми и непринужденными. Он дробит сце
ну у балкона на несколько частей, следуя за 
кульминациями Прокофьева, и получает со
вершенно шекспировский диалог со всеми 
его психологическими поворотами и эмо
циональными обертонами. Он делает обру
чение почти комичным: Лоренцо чуть ли не 
водит хоровод с двумя дрожащими от нетер
пения любовниками — и инфантильность 
ритуала подчеркивает авантюрность этого 
брака и его обреченность. Танцевальная ре
жиссура Ратманского подробна, изощренна 
и напрочь лишена патетики; почти все ос
новные эпизоды балета поражают новыми 
смыслами и мотивациями — настолько есте
ственными, что понастоящему оценить эти 
находки можно только в сравнении с други
ми постановками.

Столь же малозаметной уникальностью 
отмечен и язык балета — классический, про
зрачный, идеально скоординированный. Хо
реограф, который отваживается начать пар
тию главной героини школярским «томбе—
падебурре—глиссад—жетепассе», доста
точно зрел и уверен в себе, чтобы не бояться 
упреков в банальности. Ратманский исполь
зует каноничные прыжки, общеизвестные 
поддержки, общеупотребительные связки — 
ему нет нужды оригинальничать или самоут
верждаться: эта ласкающая глаз хореография 
и без того пронизана его собственной инто
нацией. Ни с кем не спутаешь эту дробность 
ансамблей, эту быстроту ног, почти житей
скую подвижность корпуса, неожиданность 
ракурсов, трепет мелких па, сплетающихся 
в танец до такой степени органичный, что он 
кажется простым и удобным.

Особенно для артистов Большого, кото
рые прошли ту же московскую школу, что 
и сам Ратманский, и которые начинали карь
еру под его руководством. Изумительная — 
легкая, ребячливая, вспыльчивая, нетерпе
ливая, отчаянная — получилась Джульетта 
у Екатерины Крысановой: сложность пар
тии в ее исполнении не видна, линии танца 
красивы, а его рисунок настолько четок, что 
великолепная техника балерины попросту 
незаметна,— артистку балета вытеснила от
личная актриса. Ромео Владислава Лантрато

ва — резкий, решительный, импульсивный 
и неожиданно взрослый: чуть ли не впер
вые лидером в этой балетной истории ока
залась не Джульетта. Понятно, что с турами, 
перекидными и пируэтами у Лантратова 
проблем нет, что партнер он умелый и опыт
ный, но вот то, с какой самозабвенной экс
прессивностью он сыгралстанцевал сце
ну в склепе,— настоящая актерская победа. 
В версии Ратманского секса нет: в дуэте у бал
кона его только предвкушают, в спальне 
Джульетты все уже произошло. Но в склепе 
Джульетта просыпается раньше, чем умира
ет Ромео, и любовники получают еще один 
шанс: надрывное, скоротечное финальное 
адажио оказывается настоящей кульмина
цией этой быстротечной юношеской любви. 

Не менее значимым, чем главные герои, 
оказался Меркуцио Игоря Цвирко — обая
тельный бретер, бабник, неуемный остряк 
и душа всего спектакля. Пожалуй, вариацию 
на балу у Капулетти артист слегка недотянул 
по темпу, однако нет сомнения, что, когда 
партия станет «втанцованной», это соло бу
дет столь же неотразимым, как и вся роль. 
Стройный, высокий красавец Тибальд (Ви
талий Биктимиров) неистовствовал в основ
ном в первом акте; бои второго акта и сцену 
гибели он провел не столь яростно (впрочем, 
говорят, что виной тому — травма спины).

Больше всего претензий к «народу», явно 
не обжившему сложные мизансцены и под
робности кордебалетных партий. Некото
рые веронцы выглядели заторможенными, 
другие — излишне пылкими. Одев кордеба
лет в туфли на каблучках и мягкие сапоги, 
Ратманский вдобавок к характерным винь
еткам наделил его вполне классическими 
па; но топанье об пол на «соскоках» вышло 
громким и нарочитым, а прыжки и арабе
ски, наоборот, нечеткими по рисунку. Впро
чем, если учесть авральный режим репети
ций, на которые был отведен неполный ме
сяц, можно надеяться, что со временем и «на
род» обретет нужные кондиции.

«Ромео и Джульетту» Ратманский поста
вил в 2011 году по настоянию Карен Кайн, 
худрука Национального балета Канады: она 
хотела заменить спектакль Джона Крэнко 
1962 года, считающийся классическим на 
Западе. В Москву же версия Ратманского пе
реехала по настоянию дирекции Большо
го (по признанию хореографа, он предпо
чел бы поставить здесь другой балет). При 
этом в отличие от канадцев московский те
атр подчеркивает, что одноименный балет 
Юрия Григоровича 1979 года остается не
прикосновенным: он будет идти на Истори
ческой сцене. На первый взгляд, репертуар
ная бессмыслица: зачем Большому две клас
сические версии одного сюжета? На деле это 
способ убить двух зайцев: того, который все 
еще грезит «золотым веком» Григоровича, 
и того, кто хочет жить настоящим.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Конец непримиримой розни
«Ромео и Джульетта» Алексея Ратманского в Большом театре

«Резо» Лео Габриадзе показывает 
реалии послевоенного Батуми, 
 соединяя с документальным ком-
ментарием анимацию 
ФОТО IDFA.NL

Хореография спектакля так же ла-
скает глаз, как и его визуальный 
ряд, подсмотренный в живописи 
Возрождения 
ФОТО ЕЛЕНЫ ФЕТИСОВОЙ/БОЛЬШОЙ ТЕАТР
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В субботу в Нью-Йорке российский боксер  
Сергей Ковалев будет драться за вакантный титул 
чемпиона мира в полутяжелом весе по версии WBO  
с украинцем Вячеславом Шабранским

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Бокс
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Армейцев поставили 
в беспроигрышную ситуацию
Чтобы опередить «Базель»,  
им нельзя уступить в Манчестере

Во второй из дней, отведенных на пятый 
тур группового этапа Лиги чемпионов, пу-
тевки в play-off обеспечили себе «Барсе-
лона» и «Челси», а общее количество их 
обладателей достигло восьми: это ров-
но половина от числа участников. Побе-
да над «Бенфикой» если и улучшила шансы 
ЦСКА на попадание в 1/8 финала из груп-
пы A, то чисто символически. Выигрыш 
«Базеля» у «Манчестер Юнайтед» со счетом 
1:0 фактически свел на нет все его усилия, 
сделав армейскую задачу в заключитель-
ном туре очень-очень сложной.

Группа A
Футболисты ЦСКА, победив «Бенфику» — 2:0 
(см. 

”
Ъ“ от 23 ноября), наверняка с нетерпени-

ем дожидались окончания матча конкурентов. 
И его исход был, пожалуй, самым неблагопри-
ятным среди всех возможных с точки зрения 
армейских перспектив на выход в play-off. Гол, 
забитый игроком «Базеля» Михаэлем Лангом 
под занавес швейцарской встречи, был ударом 
не столько по потерпевшему из-за него пораже-
ние фавориту квартета, сколько по ЦСКА.

На самом деле позициям «Манчестер Юнай-
тед», по сути, ничто не угрожает. Он лидирует, 
опережая на три очка и «Базель», и ЦСКА, с ко-
торым играет дома 5 декабря. Отцепить его от 
play-off Лиги чемпионов два преследователя 
могут, только если синхронно одержат победы 
в шестом туре (базельцы в нем отправляются 
в Португалию к «Бенфике») и будут иметь луч-
шие показатели в «тройной закрутке», то есть в 
мини-турнире трех команд. Но как опередить 
по разнице мячей в нем «Манчестер Юнайтед», 
если у него уже плюс 2 с «Базелем» (в первом 
круге английский гранд разгромил его — 3:0) и 
плюс 3 (благодаря выигрышу — 4:1 — в москов-
ском матче) с ЦСКА? Да никак.

А вот для ЦСКА осечка «Манчестер Юнай-
тед» была вариантом, прямо скажем, куда 
сквернее, чем осечка «Базеля». С базельцами 
армейцы обменялись победами, но разница в 
пользу швейцарского клуба, выигравшего со 
счетом 2:0, а проигравшего — 1:2. Это означает, 
что при идентичных в смысле набранных оч-
ков результатах матчей шестого тура «Базель» 
останется в таблице выше ЦСКА. Ну или, вер-
нее, на 99,9% останется выше, потому что тео-
ретически армейцы могут уцелеть в той самой 
«тройной закрутке», если грохнут «Манчестер 
Юнайтед» с крупным счетом. Таким образом, 
гарантированно выкидывают ЦСКА из play-off 
как успех «Базеля» в игре с «Бенфикой», еще не 
добывшей ни единого очка, так и собственный 
проигрыш в Англии. А отправляться туда меж-
ду прочим придется без двух дисквалифици-
рованных за перебор желтых карточек веду-
щих полузащитников — Понтуса Вернблума и 
Бибраса Натхо.

Группа B
Скучнейшая, если говорить о турнирной ин-
триге, группа, в которой между двумя фавори-
тами — ПСЖ и «Баварией» — и двумя аутсайде-
рами — «Селтиком» и «Андерлехтом» — лежит 
целая пропасть. Французский и немецкий клу-
бы уже давно не беспокоятся по поводу места 
в 1/8 финала, а в заключительном туре сыгра-
ют друг с другом в Мюнхене. Если ПСЖ в нем 
удастся снова справиться с «Баварией», то он за-
вершит групповой этап с какими-то фантасти-
ческими показателями. После избиения «Сел-
тика» — 7:1 — у ПСЖ пять побед в пяти матчах 
при соотношении забитых и пропущенных 
голов 24:1. Речь идет словно не о футболе, а о 
предварительном этапе хоккейного чемпиона-
та мира, на котором претендент на золото раз-
минается на казахах и итальянцах. «Селтик» и 
«Андерлехт» разыграют право биться весной в 
Лиге Европы, хотя и тут все ясно: шотландская 
команда опережает бельгийскую на три очка, а 
первый матч выиграла — 3:0.

Группа C
«Челси» обеспечил себе play-off, уничтожив на 
выезде «Карабах» — 4:0. Но наибольший ин-
терес в группе вызывал, конечно, матч меж-
ду двумя командами, сражающимися за вто-
рую путевку. В нем «Атлетико», который ока-
зался в критической ситуации из-за подвигов 
азербайджанского дебютанта, дважды сыг-
равшего с ним вничью, победил — 2:0 — «Ро-
му». Впрочем, итальянский клуб все равно 
может чувствовать себя уверенно. Он впере-
ди испанского на два очка, а в последнем туре 
принимает «Карабах». Опростоволоситься «Ро-
ме» будет трудно.

Группа D
«Барселоне», чтобы застраховаться от пропуска 
кубковой стадии Лиги чемпионов, хватило го-
стевых 0:0 с «Ювентусом». А к туринцам меж-
ду тем вплотную — на расстояние в одно очко 
— приблизился занимающий третью позицию 
«Спортинг», который дома обыграл аутсайдера 
«Олимпиакос» — 3:1. В гости к греческому клу-
бу на финише раунда летит «Ювентус». А «Спор-
тингу», и тоже на чужом поле, играть с «Барсе-
лоной», у которой, как и у покидающего евро-
кубки «Олимпиакоса», уже нет, по существу, ни-
какой турнирной мотивации. При этом ничьей 
португальской команде недостаточно даже при 
условии маловероятного проигрыша «Ювенту-
са». При равенстве очков у того будет преиму-
щество в очных встречах.

Алексей Доспехов

Гол Михаэля Ланга в ворота  
«Манчестер Юнайтед» ухудшил  
турнирную ситуацию не столько  
для английского клуба, сколько  
для ЦСКА     ФОТО REUTERS

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Дисквалифицированные российские 
лыжники допущены к соревнованиям FIS
Шесть российских лыжников, пожизненно отстранен-
ных от участия в Олимпийских играх, на данный мо-
мент имеют право участвовать в соревнованиях под эги-
дой Международной федерации лыжного спорта (FIS), 
сообщается в релизе организации.

Ранее Александр Легков, Евгений Белов, Алексей 
Петухов, Максим Вылегжанин, Евгения Шаповалова и 
Юлия Иванова были признаны дисциплинарной ко-
миссией МОК во главе с Денисом Освальдом виновны-
ми в нарушении антидопинговых правил. Все спортсме-
ны пожизненно отстранены от участия в Играх, их ре-
зультаты с Олимпиады-2014 в Сочи аннулированы. При 
этом МОК не сообщил никаких подробностей наруше-
ний, допущенных россиянами.

«Антидопинговая комиссия FIS обязана дождать-
ся обоснования решения дисциплинарной комиссии 
МОК с представлением подробных сведений с доказа-
тельствами, прежде чем действовать дальше. Дополни-
тельные расследования, проводившиеся FIS с декаб-
ря 2016 года и включавшие проверку предыдущих те-
стов и интервью с персоналом, не представили доста-
точных доказательств для открытия дел о нарушении 
антидопинговых правил»,— говорится на официаль-
ном сайте FIS.

Как следствие, спортсмены имеют право участвовать 
в соревнованиях FIS, включая Кубок мира, первый этап 
которого пройдет в Руке (Финляндия) с 24 по 26 ноября.

Ранее вышеупомянутые лыжники были временно от-
странены решением FIS с 23 декабря 2016 по 31 октября 
2017 года. «Р-Спорт»

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных 
сборных FIFA
1 (1). Германия — 1602 очка. 2 (2). Бра-
зилия — 1483. 3 (3). Португалия — 1358. 
4 (4). Аргентина — 1348. 5 (5). Бельгия — 
1325. 6 (8). Испания — 1231. 7 (6). Поль-
ша — 1209. 8 (11). Швейцария — 1190. 9 
(7). Франция — 1183. 10 (9). Чили — 1162. 
11 (10). Перу — 1128. 12 (19). Дания — 
1099. 13 (13). Колумбия — 1078. 14 (15). 
Италия — 1052. 15 (12). Англия — 1047. 16 
(16). Мексика — 1032. 17 (18). Хорватия 
— 1018. 18 (25). Швеция — 998. 19 (14). 
Уэльс — 985. 20 (20). Нидерланды — 952… 
65 (65). Россия — 534.
Новая версия рейтинга  
будет опубликована 21 декабря.

БИАТЛОН

Старт под угрозой 
санкций
В воскресенье начинается  
розыгрыш Кубка мира

В воскресенье в шведском Эстерсун-
де стартует девятиэтапный розыг-
рыш Кубка мира по биатлону, в зачет 
которого пойдут и результаты Олим-
пиады в корейском Пхёнчхане 9–25 
февраля. Финал серии, который дол-
жен был пройти 22–25 марта в Тюме-
ни, в условиях нависшей над Союзом 
биатлонистов России угрозы санк-
ций из-за подозрений в нарушении 
антидопинговых правил во время Игр 
2014 года в Сочи Ольгой Вилухиной, 
Яной Романовой и Ольгой Зайцевой 
Международный союз биатлонистов 
(IBU) перенес в Осло. Вопрос о ме-
рах в отношении сборной России IBU 
рассмотрит на заседании своего ис-
полкома 9–10 декабря во время вто-
рого кубкового этапа в Хохфильцене, 
взяв за основу решение Междуна-
родного олимпийского комитета 
в отношении Олимпийского комите-
та России, которое должно быть при-
нято 5 декабря.

ока антидопинговая комиссия 
IBU не рассмотрела дела подозреваемых 
в нарушении антидопинговых правил 
Ольги Вилухиной, Яны Романовой и Оль-
ги Зайцевой и тем более не определилась 
с мерами возможного наказания как этих 
спортсменок, так и всей национальной 
команды России, шесть отечественных 
биатлонистов и пять биатлонисток по 
итогам прошлого сезона получили право 
участвовать во всех личных гонках Кубка 
мира. Его розыгрыш начнется в воскресе-
нье в Эстерсунде, а завершится 22–25 мар-
та не в Тюмени, как планировалось изна-
чально, а в Осло. Таким образом, столица 
Норвегии, куда IBU в связи с известными 
событиями в российском спорте перенес 
финал Куба мира, заодно лишив Россию 
права принять у себя соревнования сле-
дующего сезона, примет два этапа подряд 
— восьмой и девятый.

Контрольную тренировку в супер-
миксте на сборе в норвежском Бейтосто-
лене выиграли вернувшаяся в строй по-
сле рождения дочери Екатерина Юрло-
ва и Максим Цветков. Легко предполо-
жить, что они же через два дня выйдут 
на старт этой гонки, открывающей про-
грамму этапа в Эстерсунде. Также в Шве-
ции пройдут смешанная эстафета, инди-
видуальные гонки, спринтерские и гон-
ки преследования.

Оценивая шансы российских биат-
лонистов в олимпийском сезоне, боль-
шинство специалистов убеждает болель-
щиков не обращать внимания на резуль-
таты трех предновогодних, втягиваю-
щих в сезон этапов. А вот в январе, ког-
да спортсмены должны будут постепен-
но выходить на пик формы, станет более 
или менее понятно, на что реально они 
могут рассчитывать в Корее. Сейчас же 
за основу берутся гипотетические шан-
сы отличиться на Играх многолетнего 
лидера мужской команды Антона Ши-
пулина, тренировавшегося с партнером 
Алексеем Волковым от сборной отдель-
но, а также мужского и, возможно, жен-
ского эстафетных квартетов.

Старший тренер мужчин Рикко Гросс 
взял в Швецию Антона Шипулина, Алек-
сея Волкова, Антона Бабикова, Максима 
Цветкова, Евгения Гараничева, Алексан-
дра Логинова и Матвея Елисеева. К сло-
ву, Антон Шипулин и Алексей Волков 
на недельной давности соревнованиях 
в норвежском Шушене финишировали 
далеко позади своих главных соперни-
ков из Норвегии и Франции. Там выиг-
рал масс-старт и стал вторым в спринте 
молодой норвежец Эрленн Бьонтегор. 
При одинаковом количестве промахов 
он опередил лидера мирового биатлона 
француза Мартена Фуркада на 16 секунд, 
а Антона Шипулина — на полторы мину-

ты, заявив о намерении заставить уйти 
на пенсию своего 43-летнего сокоманд-
ника Уле Эйнара Бьорндалена. Однако в 
Эстерсунде Бьонтегор, в отличие от Бь-
орндалена, не стартует.

Рикко Гросс уверен, что лидерам будет 
непросто держать высокие кондиции на 
протяжении всего сезона, в связи с чем 
призывает с прогнозами повременить. А 
вот четырехкратный олимпийский чем-
пион Александр Тихонов для себя кое-
какие выводы уже сделал. Так, он счита-
ет ошибочным отказ Антона Шипулина 
готовиться к сезону в команде. В возрасте 
за тридцать так ошибаться непроститель-
но, утверждает знаменитый биатлонист. 
«Сейчас хорошо выглядят норвежцы, к 
Новому году подтянутся немцы,— гово-
рит господин Тихонов, который очень хо-
чет видеть главным соперником Марте-
на Фуркада именно Антона Шипулина, а 
не норвежца Йоханнеса Бё.— Я не думаю, 
что на другой Олимпиаде у Антона будет 
такой шанс, как сейчас. Надо думать о ка-
ждом старте, но пока я этого не вижу. Каж-
дый год его наставники Андрей Крючков 
и Андрей Гербулов твердят, что над чем-
то работают и что-то исправляют. Но воз-
растному спортсмену исправлять что-
либо уже бесполезно. Шлифовать надо. 
А у Шипулина из-за изменения характе-
ра тренировок пропал вдобавок его глав-
ный козырь — финишное ускорение».

В отличие от мужчин, у женщин явно-
го лидера нет. Зато, по мнению их старше-
го тренера Сергея Коновалова, есть здоро-
вая конкуренция. Собственно, по ее ре-
зультатам на шведский этап отобрались 
Екатерина Юрлова, Ольга Подчуфарова, 
Татьяна Акимова, Дарья Виролайнен, Вик-
тория Сливко и Светлана Миронова. Ири-
не Старых, часто болевшей в межсезонье 
и вдобавок перенесшей операцию перед 
летним чемпионатом России, пока еще 
не хватает скоростных качеств. По этой 
причине биатлонистка готовится сейчас 
на сборе в Обертиллиахе (Австрия), но по 
расчетам скоро вернется в основной со-
став. Вместе с взрослыми готовилась к се-
зону младшая сестра Дарьи Виролайнен, 
еще одна дочь знаменитой Анфисы Рез-
цовой — 21-летняя Кристина, которая на 
летнем чемпионате страны выиграла ин-
дивидуальную гонку на 15 км, а на юниор-
ском чемпионате мира — спринт. Но пре-
жде чем претендовать на место в основ-
ной команде, талантливая юниорка долж-
на зарекомендовать себя на Кубке IBU.

Что касается главных действующих 
лиц женского биатлона, то обладатель-
ница Кубка мира чешка Габриэла Коука-
лова начало олимпийского сезона гаран-
тированно пропускает и даже не увере-
на, что боли в икроножных мышцах по-
зволят ей восстановиться к началу Игр. 
Семикратная чемпионка мира немка Ла-
ура Дальмайер этап в Эстерсунде пропу-
стит из-за простуды. А накануне она зая-
вила, что в Пхёнчхан не поедет, если бу-
дет сохраняться угроза для жизни спор-
тсменов из-за активного развития КНДР 
своей ракетно-ядерной программы. 
«Олимпиада — величайшее событие для 
каждого спортсмена. Но я также хочу вер-
нуться домой здоровой. Если будет высо-
кая опасность для жизни спортсменов, 
то в Пхёнчхан не поеду,— цитирует го-
спожу Дальмайер Bild.— Главы ассоци-
аций должны внимательно изучить во-
прос, действительно ли есть смысл про-
водить там Олимпийские игры? Време-
ни мало, но я не знаю, есть ли план 

”
Б“».

А в том, что к олимпийскому сезону 
подошли во всеоружии и готовятся дать 
бой как на кубковых этапах, так и на 
Олимпиаде знаменитые Дарья Домраче-
ва из Белоруссии и Кайса Мякяряйнен из 
Финляндии, в блестящей карьере кото-
рых Игры в Корее с большой долей веро-
ятности станут последними, можно быть 
уверенными наверняка.

Валерия Миронова

Групповой этап. Пятый тур
Группа A. ЦСКА (Россия)—«Бенфика» (Португалия) 2:0 (Щенни-
ков, 13; Жардел, 56 (автогол)). «Базель» (Швейцария)—«Манчестер 
Юнайтед» (Англия) 1:0 (Ланг, 89).
Положение команд
 В Н П М О
1. «Манчестер Юнайтед» 4 0 1 10:2 12
2. «Базель» 3 0 2 9:5 9
3. ЦСКА 3 0 2 7:8 9
4. «Бенфика» 0 0 5 1:12 0
05.12: «Манчестер Юнайтед»—ЦСКА, «Бенфика»—«Базель».
Группа B. «Андерлехт» (Бельгия)—«Бавария» (Германия) 1:2 
(Ханни, 63 — Левандовский, 51; Толиссо, 77). ПСЖ (Франция)—
«Селтик» (Шотландия) 7:1 (Неймар, 9, 22; Кавани, 28, 79; Мбаппе, 
35; Верратти, 75; Алвес, 80 — Муса Дембеле, 1).
Положение команд
 В Н П М О
1. ПСЖ 5 0 0 24:1 15
2. «Бавария» 4 0 1 10:5 12
3. «Селтик» 1 0 4 5:17 3
4. «Андерлехт» 0 0 5 1:17 0
05.12: «Селтик»—«Андерлехт», «Бавария»—ПСЖ.
Группа C. «Атлетико» (Испания)—«Рома» (Италия) 2:0 (Гризман, 
69; Гамейро, 85). «Карабах» (Азербайджан)—«Челси» (Англия) 0:4 
(Азар, 21 (пен.); Виллиан, 36, 85; Фабрегас, 73 (пен.)).
Положение команд
 В Н П М О
1. «Челси» 3 1 1 15:7 10
2. «Рома» 2 2 1 8:6 8
3. «Атлетико» 1 3 1 4:3 6
4. «Карабах» 0 2 3 2:13 2
05.12: «Челси»—«Атлетико», «Рома»—«Карабах».
Группа D. «Ювентус» (Италия)—«Барселона» (Испания) 0:0. 
«Спортинг» (Португалия)—«Олимпиакос» (Греция) 3:1 (Бас Дост, 
40, 66; Сезар, 43 — Оджиджа-Офоэ, 86).
Положение команд
 В Н П М О
1. «Барселона» 3 2 0 7:1 11
2. «Ювентус» 2 2 1 5:5 8
3. «Спортинг» 2 1 2 8:7 7
4. «Олимпиакос» 0 1 4 4:11 1
05.12: «Барселона»—«Спортинг», «Олимпиакос»—«Ювентус».
Выделенные команды вышли в 1/8 финала.

Гарантированно  
выкидывают ЦСКА  
из play-off  
как успех «Базеля»  
в игре с «Бенфикой»,  
еще не добывшей  
ни единого очка,  
так и собственный 
проигрыш в Англии

П

Надежды российских болельщиков в предстоящем сезоне  
связаны в первую очередь с многолетним лидером сборной  
Антоном Шипулиным     ФОТО GETTYIMAGES.RU
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